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RAJYA SABHA 
Tuesday, the 20th July, 2021/29 Ashadha,1943 (Saka) 

The House met at eleven of the clock, 
MR. CHAIRMAN in the Chair. 

OBITUARY REFERENCE 

MR. CHAIRMAN: Hon. Members, I refer with profound sorrow to the passing away of 
Shri Ramadhar Kashyap, a former Member of this House, on the 6th of July, 2021, at 
the age of 84 years.    

Born in November, 1936, at Charbhatti Village in Janjgir-Champa District of 
Chhattisgarh, Shri Ramadhar Kashyap was educated at the C.M.D. College, and the 
S.B.R. College, Bilaspur.  An agriculturist and social worker, Shri Kashyap served as 
the Chairman of Agricultural Produce Market, Akaltara and that of Advisory 
Committee, Food Corporation of India, Chhattisgarh.  Shri Ramadhar Kashyap 
represented the State of Chhattisgarh in this House, from April, 2002 to April, 2008. 

In the passing away of Shri Ramadhar Kashyap, the country has lost a 
dedicated social worker and an able parliamentarian.  We deeply mourn the passing 
away of Shri Ramadhar Kashyap.   

I request Members to rise in their places and observe silence as a mark of 
respect to the memory of the departed.   

(Hon. Members then stood in silence for one minute) 

MR. CHAIRMAN:  Secretary-General will convey to the members of the bereaved 
family our sense of profound sorrow and deep sympathy. 

REGARDING NOTICES UNDER RULE 267 

SHRI SHAKTISINH GOHIL (Gujarat): Sir, 267 notice.  …( Interruptions)…   

SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY (West Bengal):  Sir, 267 notice.  …( Interruptions)…     



 
 

SHRI V. VIJAYASAI REDDY (Andhra Pradesh):  Sir, there is 
notice..…( Interruptions)…    
 
MR. CHAIRMAN:  Papers to be Laid on the Table.  …( Interruptions)…   
 
SHRI SHAKTISINH GOHIL: Sir, 267 notice.  …( Interruptions)…   
 
MR. CHAIRMAN:  Do you want the House to be adjourned?  …( Interruptions)…  
Okay.  …( Interruptions)…  Do you want the House to be adjourned?  
…( Interruptions)…  How is it possible?  …( Interruptions)…  How can anybody answer 
this many number of people standing simultaneously from their seats?  
…( Interruptions)…  It is Zero Hour. …( Interruptions)…  Your own notices are there in 
Zero Hour.  …( Interruptions)…  Please go through it.  …( Interruptions)…   
 
SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY:  I am not responsible for others.  …( Interruptions)…   
 
MR. CHAIRMAN:  Yes, you are right.  …( Interruptions)…  Everybody is responsible for 
himself.  …( Interruptions)…   
 
SHRI ANAND SHARMA (Himachal Pradesh):  Hon. Chairman, Sir, I am just on a 
point of order, a very limited point of order, under the same Rule 267.  In the past, the 
precedent of this House, hon. Chairman, has been that if there is an issue of national 
importance or national security, Rule 267 has been invoked and discussion has taken 
place.   
 
MR. CHAIRMAN:  Yes. 
 
SHRI ANAND SHARMA:  Therefore, we would request you; as long as this is in the 
Rules Book -- or we can remove Rule 267 -- please do consider; the House meets 
very sparingly because of this pandemic.  Sittings are also restricted.  There are 
issues of concern.  We should not read only in the newspapers or see it on the 
Television, Sir.   
 
MR. CHAIRMAN:  Right, I agree with you.  …( Interruptions)…   
 
SHRI ANAND SHARMA:  We have a duty. 
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MR. CHAIRMAN:  Anandji, I got the point.  …(Interruptions)…   
 
SHRI ANAND SHARMA:  This is the last submission, I have made, Sir. Thank you, 
Sir.   
 
MR. CHAIRMAN:  I agree with you totally. There is need for Rule 267.  I have been 
there in the House and I understand when there is a problem of national security, 
something serious happens, we have to suspend the Business and then take up that 
matter provided if the Chairman goes through the notice and then admits it.  The 
Member has got every right to bring to my notice.  If fifteen people today, seventeen 
people yesterday, give notice under Rule 267 on a variety of issues -- some of them 
are ongoing for long and some of them were totally discussed earlier -- what is the 
way for the Chairman to admit fifteen 267 notices or seventeen 267 notices and then 
take the House forward?  There is the Zero Hour today.  All Zero Hour notices are 
given by you and some of them have been admitted.  You should give opportunity to 
those people to have their Zero Hour submission.  That is more important.  Then, at 
the end of it, what are the notices I received, by whom, I will read it over also and give 
my own judgement.  So, till such time, one must bear with the Chair in the larger 
interest of the House and the system and then, wait for their turn to come. What do 
you want to say, Vijayasai Reddyji? 
 
SHRI V. VIJAYASAI REDDY: Sir, regarding my notice under Rule 267… 
 
MR. CHAIRMAN: After Zero Hour…. ( Interruptions)… 
 
SHRI V. VIJAYASAI REDDY: What is national interest?  
 
MR. CHAIRMAN: Everybody knows national interest.  …( Interruptions)…  National 
interest is nation’s interest, including States’ interest also.  …( Interruptions)…   
 
SHRI V. VIJAYASAI REDDY:  Sir, the Government has to include it… 
 
MR. CHAIRMAN: No argument.  No argument. …( Interruptions)… It is between you 
and the Government separately.  …( Interruptions)…   
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SHRI V. VIJAYASAI REDDY:  It is to be included in the Act but the Government has…. 
( Interruptions)…. The Government has no other… ( Interruptions)… 
 
MR. CHAIRMAN: Now, Papers to be Laid on the Table. …( Interruptions)…               
Shri V. Muraleedharan.  Please. …( Interruptions)… Papers to be Laid on the Table. 

 
 

PAPERS LAID ON THE TABLE 
 
Corrigenda related to the Insolvency and Bankruptcy Code (Amendment) Ordinance, 
2021 
 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS       
(SHRI V. MURALEEDHARAN): Sir, I lay on the Table, under sub-clause (a) of clause 
(2) of article 123 of the Constitution, a copy (in English and Hindi) of the corrigenda 
related to the Insolvency and Bankruptcy Code (Amendment) Ordinance, 2021 (No.3 
of 2021), promulgated by the President on the 4th of April, 2021.  

                             [Placed in Library. See No. L.T.4347/17/21] 

 
 

REPORTS OF THE COMMITTEE ON PUBLIC ACCOUNTS 
 
MR. CHAIRMAN: Now, Reports of the Committee on Public Accounts,                    
Shri Bhubaneswar Kalita. …( Interruptions)… Please, it is Papers to be Laid on the 
Table of the House.  Please bear with us. …( Interruptions)…    That has been the 
practice.  …( Interruptions)…   
 
SHRI BHUBANESWAR KALITA (Assam): Sir, I lay on the Table, a copy each            
(in English and Hindi) of the following Reports of the Committee on Public 
Accounts(2021-22): 
(i) $Thirty-Sixth Report on Action Taken by the Government                       

on the Observations/Recommendations of the Committee contained in its  

                                         
$ The Thirty-sixth and Thirty-seventh Reports were presented to Hon’ble Chairman, Rajya Sabha on the 9th April, 
2021 and to the Speaker, Lok Sabha on 13th April, 2021, respectively. The Speaker had ordered the printing, 
publication and circulation of the Reports under Rule 280 of the Rules of Procedure and Conduct of Business in 
Lok Sabha. 
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Twelfth Report (Seventeenth Lok Sabha) on Management of Funds;  
(ii) $Thirty-Seventh Report on Action Taken by the Government on the 
Observations/Recommendations of the Committee contained in its Thirteenth Report 
(Seventeenth Lok Sabha) on Doubtful Recovery of Outstanding Dues because of 
Failure of Fiduciary Duty-Bangalore International Airport Limited, Bangalore (BIAL); 
and 
 (iii) Thirty-Eighth Report on Action taken by the Government on the 
Recommendations/Observations of the Committee contained in its Forty-Second 
Report (Sixteenth Lok Sabha) on Non-Compliance by Ministries/Departments in 
Timely Submission of Action Taken Notes on the Non-selected Audit Paragraphs 
(Civil and other Ministries). 

…( Interruptions)… 
 

MR. CHAIRMAN: The House is adjourned to meet at 12 o’ clock because some 
people have decided not to allow the House.  
 

The House then adjourned at seven minutes past eleven of the clock. 

 
 

The House reassembled at twelve of the clock. 
MR. DEPUTY CHAIRMAN in the Chair. 

 
REGARDING INFORMATION RELATED TO DISCUSSION ON COVID-19 

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, Question Hour. Shri Sanjay Seth. 
...( Interruptions)... Please. ( Interruptions)....क्वे चन ऑवर माननीय मे बसर् का समय है। 
...( यवधान)... माननीय मे बसर्, लीज़ क्वे चन ऑवर चलने द। ...( यवधान)... माननीय 
सद यगण, क्वे चन ऑवर आपका समय है, कृपया चलने द। ...( यवधान)... मेरा आप सबसे 
आगर्ह है िक यह क्वे चन ऑवर है, कृपया इसको चलने द। ...( यवधान)... कृपया ये चीज़ लेकर 
वैल म न आएं। ...( यवधान)... म आपसे िफर आगर्ह करता हंू ...( यवधान)... माननीय 
सद यगण, इसका मतलब यह है िक आप हाउस नहीं चलाना चाहते ह। ...( यवधान)... एक 
िमनट के िलए शातं हो जाइए, एक महत्वपूणर् सूचना है। ...( यवधान)... लीज़, एक महत्वपूणर् 

                                         
$ The Thirty-sixth and Thirty-seventh Reports were presented to Hon’ble Chairman, Rajya Sabha on 

the 9th April, 2021 and to the Speaker, Lok Sabha on 13th April, 2021, respectively. The Speaker had 
ordered the printing, publication and circulation of the Reports under Rule 280 of the Rules of 
Procedure and Conduct of Business in Lok Sabha. 
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सूचना सुन ल। ...( यवधान)... लीज़, यह महत्वपूणर् सूचना है। ...( यवधान)... आप लोग 
क्वे चन ऑवर नहीं चलाना चाहते ह। ...( यवधान)... कृपया आप महत्वपूणर् सूचना सुन। 
...( यवधान)... Please go back to your seats. ...( Interruptions)... म खड़े होकर आपसे 
आगर्ह कर रहा हंू िक कृपया आप लोग अपनी सीट पर जाएं। ...( यवधान)... माननीय 
सद यगण, म आपको महत्वपूणर् सूचना दे रहा हंू, आप हाउस नहीं चलाना चाहते 
...( यवधान)... कुछ देर पहले सभी पक्ष के माननीय नेतागण माननीय चेयरमनै से िमले थे और 
उन्ह ने आम सहमित से यह तय िकया िक हम कोिवड पर बहस करगे, कोिवड पर बातचीत करगे। 
...( यवधान)... कोिवड पर एक बजे से बहस शुरू होगी। ...( यवधान)... माननीय चेयरमनै ने 
माननीय नेतागण के ताव  को अपनी सहमित दे दी है, इसिलए हम पुन: एक बजे िमल रहे ह 
और एक बजे से कोिवड पर सीधे बहस होगी। ...( यवधान)... Supplementary Business भी 
आ रहा है। सदन एक बजे तक के िलए थिगत िकया जाता है। ...( यवधान)...  
 

The House then adjourned at three minutes past twelve of the clock. 

 
The House reassembled at one of the clock, 

MR. DEPUTY CHAIRMAN in the Chair. 
 

SHORT DURATION DISCUSSION 
 

  Management of COVID-19 pandemic, implementation of vaccination policy and 
challenges of the likely third wave 

 
SHRI V. VIJAYASAI REDDY (Andhra Pradesh): Sir, my notice under Rule 
267...( Interruptions)... 
 
ी उपसभापित :  माननीय चेयरमनै साहब ने इसके बारे म ि थित प ट कर दी है। माननीय LoP 
ी मि लकाजुर्न खरगे साहब, आप बोिलए। ....( यवधान)... लीज़, लीज़,  जो माननीय सद य 

यहा ंवैल म ह,  मेरा उन सभी से आगर्ह है िक वे कृपया अपनी सीट पर जाएं। ...( यवधान)... यह 
बहुत ही महत्वपूणर् िवषय है और यह सबके िलए है। ....( यवधान)...  यह पूरी इंसािनयत और 
देश के िलए है ....( यवधान)... और सबकी आम सहमित है। ....( यवधान)... सभी दल  के 
नेता इस ताव को लेकर चेयरमनै साहब के पास गए थे और उन्ह ने इसके िलए आम सहमित दे 
दी है। ....( यवधान)... कोई और बात िरकॉडर् पर नहीं जाएगी।  ....( यवधान)... माननीय 
मि लकाजुर्न  खरगे साहब, आप बोिलए। ....( यवधान)... म आप लोग  से आगर्ह कर रहा हंू, 
कृपया आप लोग अपनी सीट पर जाएं। ....( यवधान)... कृपया अपनी सीट पर जाएं। 
....( यवधान)... आप लोग कृपया अपनी सीट पर जाएं।  ....( यवधान)... म आप लोग  से 
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आगर्ह कर रहा हंू िक माननीय LoP को बोलने द। ....( यवधान)... The Leader of the House 
would like to say something. 
 
THE LEADER OF THE HOUSE (SHRI PIYUSH GOYAL): Sir, through you, I would like 
to request hon. Member of Parliament, Shri V. Vijayasai Reddy, a very senior leader 
who understands the decorum of Parliament, understands the importance of 
continuity and starting the discussion on this very important subject which has 
affected the whole world.  It is not about one State, another State, a political party or 
another party; here we are discussing something which relates to humanity.  And, all 
of mankind is concerned about Covid.  I would like to request my friend and 
colleague, Shri V. Vijayasai Reddy that he should take this matter up with the 
Chairman. Ultimately, the Deputy Chairman has also mentioned that the Chairman in 
the morning has ruled on this subject, and we shall also discuss with you your 
concerns. But, I would like to appeal to them to allow the House to discuss this very 
important subject that is affecting the whole world today. All of India is watching us; 
watching this debate on Covid and my request to him is, you may kindly help us to 
discuss this important matter; participate in this debate; tell us about how Andhra 
Pradesh also is facing this and tackling this Covid; give us some good guidance, for 
the nation also to benefit from own experiences and let us have this debate in a very 
positive and friendly manner in the interest of the nation; and kindly take your 
adjournment motion up with the Chairman at a later day.   
 
ी उपसभापित: मेरा आगर्ह है, लीज़ आप लोग अपनी सीट पर जाएं। ....( यवधान)... लीज़, 

आप यहा ं खड़े होकर बातचीत न कर, आपकी कोई बात िरकॉडर् पर नहीं जाएगी। 
....( यवधान)...कोई बात िरकॉडर् पर नहीं जाएगी। ....( यवधान)... लीज़, आप अपनी सीट 
पर जाएं। ....( यवधान)... लीज़, आप अपनी सीट पर जाएं।....( यवधान)... आप अपनी सीट 
पर बठै जाएं। ....( यवधान)... लीज़, िवजयसाई रे ी जी, कोई बात िरकॉडर् पर नहीं जाएगी। 
....( यवधान)... Please go back to your seats.  ...( Interruptions)... .... आपसे चेयर का 
भी िनवेदन है, यह बहुत महत्वपूणर् िवषय है। ....( यवधान)... यह महत्वपूणर् िवषय 
है।....( यवधान)... आपको इस पर बोलना है। ....( यवधान)... लीज़, म बार-बार अपील कर 
रहा हंू, ....( यवधान)... आप से िनवेदन कर रहा हंू,  go back to your seats. 
...( Interruptions)...  मेरा माननीय सद य  से आगर्ह है िक वे अपनी सीट पर बठै जाएं। 
...( यवधान)... Please go back to your seats.  ...( interruptions)... यह अत्यंत महत्वपूणर् 
िवषय है। ...( यवधान)... लीज़...( यवधान)...यह अत्यंत महत्वपूणर् िवषय है ...( यवधान)... 
और यह सबके concern का िवषय है। ...( यवधान)... पूरा देश कोिवड के हालात के बारे म 
जानना चाहता है, उससे िनपटने की चुनौितय  के बारे म जानना चाहता है।...( यवधान)... 
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Please go back to your seats. ...( interruptions)... इस तरह से लेकाडर् लेकर नारे लगाना 
और महत्वपूणर् िवषय पर बहस न होने देना लोकतािंतर्क िकर्या नहीं है। ...( यवधान)... Please 
go back to your seats ...( interruptions)... Please go back to your seats. 
...( interruptions)... मेरा आपसे आगर्ह है िक कृपया आप अपनी सीट पर जाएं। 
...( यवधान)... Please go back to your seats.  ...( interruptions)... आपकी कोई बात 
िरकॉडर् पर नहीं जा रही है। ...( यवधान)... आपकी कोई बात िरकॉडर् पर नहीं जा रही है। 
...( यवधान)... Please go back to your seats.  ...( interruptions)... माननीय एलओपी 
कुछ बोलना चाहते ह, आप उनको बोलने दीिजए। ...( यवधान)...  आप बाहर जाइए। 
...( यवधान)...माननीय एलओपी को बोलने दीिजए।...( यवधान)... 
 
िवपक्ष के नेता ( ी मि काजुर्न खरगे):  म कुछ कहना चाहता हंू, लेिकन मेरे सामने...( यवधान)-
...  You bring the House in order; I will speak. The House is not in order. 
 
ी उपसभापित: माननीय एलओपी कुछ कहना चाहते ह, उन्ह आप बोलने दीिजए।  

...( यवधान)... अन्य माननीय सद य भी कुछ कहना चाहते ह, तो आप उन्ह भी बोलने दीिजए। 

...( यवधान)... 
 
SHRI MALLIKARJUN KHARGE: I am ready to speak. ...( interruptions)... 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: The next speaker is Dr. Vinay P. Sahasrabuddhe; not 
present. The next speaker is Dr. Anil Jain; not present. The next speaker is            
Shri Swapan Dasgupta. ...( interruptions)... 
 
SHRI SWAPAN DASGUPTA (Nominated): Sir, over this din, I thank you for giving me 
an opportunity to speak on this rather important subject which I think has concerned 
not only India, but the whole world. ...( interruptions)... I think I would be fair in 
saying that when we met at the very initial point of the pandemic, there were a lot of 
us who believed that this would be a short-lived experience. We thought that perhaps 
even if the year 2020 was ruined, we would see a better 2021. ...( interruptions)... 
But, I think it is now very clear that not only are we talking about the second wave, we 
are also anticipating a third wave. ...( interruptions)...  It may be worth pertinent. If 
we would go back to history, we would find that the Spanish Flu epidemic which took 
place at the end of World War I, led to about 50 million deaths. That led to about                
50 million deaths.  ...( Interruptions).. Of late, most of it has been contributed by the 
second wave. ..( Interruptions).. Sir, I think it is quite clear now that what we are 
facing is a long-drawn struggle, we are facing something akin to a prolonged war and 
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this prolonged war is something which is not only something which affects only India, 
it is something which affects ...( Interruptions).. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: This is completely wrong. ...( Interruptions).. Please go 
back to your seats.  Mr. Vijayasai Reddy, this is not a proper behaviour.  
...(Interruptions).. You are a seasoned and a senior Member.  ...( Interruptions).. 
This is not a proper behaviour. ...( Interruptions).. This is completely unparliamentary 
behaviour.   ...( Interruptions).. 
 
SHRI SWAPAN DASGUPTA: I think the answers are not necessarily as easy. 
...( Interruptions).. It is not necessarily easy. ...( Interruptions).. If I may start by 
saying, Sir, if I may quote a line ...( Interruptions).. Sir, it is rather difficult and 
distracting to talk about this. ...( Interruptions).. I think all the same I will try, 
...( Interruptions).. I think a lot of us may be aware or at least those, my friend,                
Mr. O' Brien is there, he might be aware of the passage that I might be reading 
...( Interruptions).. The author of that passage is someone who the                       
State Government of West Bengal appointed in the Global Advisory Board to contain 
the pandemic.  ...( Interruptions).. And I quote, 'the goal of social policy in these 
times of change and anxiety is to help people to absorb the shocks that affect them 
without allowing those shocks to affect their roots themselves. ...( Interruptions).. In 
other words, how do we cope with the crisis without destroying the very esteem of 
people who have been affected by the crisis?  This is a quote from the Nobel Prize 
winner, Abhijeet Banerjee.  ...( Interruptions).. I think what we in terms of social 
policy, have to decide is basically we have to take a balance of risks. 
...( Interruptions).. That is what is called choice in this matter the policy is all about. 
...( Interruptions).. It is about how we balance various risks at play.  
...( Interruptions).. There is, of course, one way of just to keep yourself off from the 
rest of the world. ...( Interruptions).. Some of you may remember the case of Isaac 
Newton who in the time of great plague shut himself off in a village for three years and 
produced some of his best and most appreciated works. ...( Interruptions).. Alas, 
that is a luxury, I think, we can ill-afford today. ...( Interruptions).. I think we have to 
decide how much pain we can endure and how much relief we can give to people.             
I think when we decide that lockdown is only a temporary strategy, we take into 
account the fact that economic life must continue. ...( Interruptions).. We take into 
account the fact that we must try and restore as much as is possible, the livelihood of 
people.  ...( Interruptions).. We decide how much of relief through the States we can 
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give to people. ...( Interruptions).. All these are very important. ...( Interruptions).. 
The amount of relief the State has given to the people is considerable.  I think today 
the Minister, when he replies will be in a better position to give all the statistics before 
us.  ...( Interruptions).. It is really a position where really we have a situation where 
roughly two-thirds of the population of India is taking free rations up to a very large 
extent which is a very, very major step.It is also a very major step when we can raise 
the MGNREGA rates. ...( Interruptions)... It is also a very major step when we can 
actually give Rs.500 every month for a long-time, to those who are destitute. All this is 
possible because we have an economy which was resilient.  We have an agricultural 
sector which was resilient. A vulnerable India would not have been in a position to 
tackle any of these crises. ...( Interruptions)... I think, this is the most important thing 
to realize that today we have got to a particular position partly because the Indian 
economy is more resilient, we have a surplus of food grains. That is what has enabled 
us to tackle this crisis. On top of that, we have a sufficient scientific manpower, we 
have an industrial base which is capable of adding to those of the sciences. But, 
despite this, I would say that this pandemic has been a constant learning experience 
for us. I would just like to point out three or four features of this pandemic, which 
should really be taken. ...( Interruptions)... I am not going into the fact that we have 
already vaccinated at least 30 crore people who got their first dose and 8 crore people 
who got both the doses. These are facts which can’t be denied. In terms of the sheer 
scale and the magnitude of the operation, this is phenomenal. ...( Interruptions)... 
But, at the same time, we must realize that there are a few things from which we must 
learn and which we can tackle as far as this is concerned. The first is the importance 
of open-mindedness. A lot of us say that we go by scientific evidence and that we go 
by the guidance of scientists. The problem really arises when there is no unanimity 
among the scientists themselves. ...( Interruptions)... Some of us may remember 
that at the fag end of the Budget Session of 2020, when certain people wore masks 
and came into the House; that was at the initial stages of the pandemic... 
...( Interruptions)... 
 
ी उपसभापित: सदन की कायर्वाही 15 िमनट के िलए थिगत की जाती है। 

 
The House then adjourned at nineteen minutes past one of the clock. 

 
The House reassembled at thirty-five minutes past one of the clock, 

MR. DEPUTY CHAIRMAN in the Chair. 
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ी उपसभापित : अभी माननीय एल.ओ.पी. बोलगे।  
 
ी मि काजुर्न खरगे: माननीय उपसभापित जी, म अपनी बात रखने से पहले आपको एक सुझाव 

देना चाहता हंू। हम कोिवड-19 जैसे िवषय पर चचार् कर रहे ह और इसके िलए सभी दल  ने माना 
है। आपने जो समय िफक्स िकया था, उसके तहत यह चचार् शुरू हुई। हालािंक आज दूसरे िवषय 
आने वाले थे, लेिकन कोिवड का  एिडशनल एजडा म आने की वजह से हम यह समझे िक आज 
तो कोिवड स जेक्ट नहीं आएगा, लेिकन आप इस स जेक्ट को लाए। सारे सदन की और हम सभी 
माननीय सद य  को इच्छा थी िक इस पर बात हो जाए, चचार् हो जाए। चचार् म जो भी बात सामने 
आएंगी, उनका फायदा सरकार भी उठाएगी और लोग  को भी राहत िमलेगी। इसी दृि ट से हम 
इस चचार् की demand कर रहे थे और हमने नोिटस भी िदए थे। लेिकन जब म बात करने के िलए 
उठा, उस व  मेरे सामने चार-पाचं सद य आकर मेरे हकूक को छीन लेते ह और आप चुप बठेै 
रहते ह, तो मुझे इससे  बहुत सदमा पहंुचा।  Or, I feel insulted.  This is not good.  I have got 
experience of fifty years continuously.  I have not lost even a single election in my life, 
except the last one where I know how people interfered and how they conducted 
elections.  Shri Goyal knows that.  Therefore, I don’t want to talk, because he is also 
one of the parties to that.  Whatever it may be; when we are ready to speak politely 
and humbly put-forth our views, you should have created atmosphere for that in the 
House.  But, a few people took the entire House to ransom repeating the same 
issues; issues that are being raised for the last 2-3 years.  They are practically raising 
the same issues.  The Government could have solved those issues.  There is no 
problem.  Anyway, I feel a bit hurt and it should not happen in future, at least, to other 
Members.  हम कोिवड-19 वैि वक महामारी की तीसरी लहर के मुहाने पर खड़े ह। तीसरी लहर 
भी आने वाली है, यह हर scientist कह रहा है और लोग भी कह रहे ह। हमारे  लोग  ने भी   इस 
बारे म लोग  को जागरूक िकया था। धान मंतर्ी जी भी अपने भाषण  म और अपनी पाटीर् म इसका 
िजकर् करते रहे ह।  
 उपसभापित जी, म अपनी बात आगे बढ़ाऊँ, उसके पहले म कोरोना वॉिरयसर् को 

ाजंिल देना  चाहंूगा। अपनी जान हथेली पर रखकर लोग  की मदद करते हुए बड़ी सखं्या म 
डॉक्टसर्, नसज़, पैरािमिलटरी टाफ, आंगनवाड़ी वकर् सर्, आशा बहन, सरकारी और गैर सरकारी 
लोग इस महामारी के िशकार बने, उन्ह म salute करता हंू और जो इसम गुज़र गए, उन्ह म सभी 
की ओर से ाजंिल अिर्पत करता हंू।  
 गरीब लोग  को खाना िखलाने से लेकर कोरोना से पीिड़त लोग  के िलए ऑक्सीजन का 
लगंर चलाने वाले  सामािजक के्षतर् के लोग  ने बहुत काम िकया है। खासकर हमने िद ली म यह 
देखा है और दूसरी जगह  पर भी देखा है। आपको भी आपके  माध्यम से इसकी जानकारी िमली 
होगी। इसके अलावा टेर्ड यिूनयन्स के साथी, युवा कागेंर्स के नौजवान, एनजीओज़ के लोग  के 
साथ सभी मददगार  और donors को  भी म salute करता हंू िक व ेऐसी सकंट की घड़ी म लोग  
की तकलीफ म, दुख-ददर् म  शािमल हुए। उन्ह ने ये सारे खतरे मोल लेकर मानवता की सेवा की।  
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खासकर मीिडया कमर्चािरय  ने भी लोग  म जाकर उनकी पूछताछ की, हालात पूछे और देखा िक 
िकस ढंग से इंतज़ामात हो रहे ह।  व ेहॉि पट स म गए, Covid affected लोग  के बीच गए और 
उन्ह ने लोग  को यह बताया िक क्या चल रहा है, क्या करना चािहए।  इस सबम उन लोग  ने भी 
बहुत मदद की।  म उनको भी इस सदंभर् म याद करता हँू। 
 जब म सदन म अपनी बात रख रहा हँू, तो कोरोना की दूसरी लहर की बहुत सी त वीर 
मेरे सामने घूम रही ह।  म ये त वीर भी लाया हँू िक िजनकी जान गई ह, िजनको दफनाने के िलए 
या जलाने के िलए कहीं पर जगह नहीं िमली, व ेकैसे गंगा नदी म फके गए।  ये उनके फोटोज़ ह, 
म आपको इन्ह पेश कर रहा हँू।  दूसरी चीज़, हमारे सभी िमतर्  ने इसम जो काम िकया है,            
म उनको भी याद करता हँू।  म इसके िलए भी िंचितत हँू और आप सभी िंचितत ह िक इस कोिवड 
पीिरयड म लाख  की सखं्या म चलते हुए हाईवे पर, रेलवे टैर्क पर खास कर migrant workers ने 
अपने बच्च  को भी खोया, रोजी-रोटी भी खोई।  व ेघर तक कब पहँुचगे, इसकी िंचता करते-करते 
वे लोग बहुत ही परेशान हुए।  उनके बारे म भी सरकार ने कोई िंचता नहीं जताई।  यथाि थित 
भाषण तो जरूर है, सरकार हमेशा advertisement देने म expert है।  लोग  को िदखाने म, अपनी 
बात बार-बार बोलने म, वह इसम बहुत मािहर है।   

सर, इस बार हमारी सबसे पिवतर् निदय  म तैरती लाश  ने पूरी दुिनया को िंचता म डाल 
िदया और उसका िचतर् भी मने आपके सामने रखा।  जाने िकतने लोग निदय  के िकनारे मजबरूी म 
दफना िदए गए, िकतने बच्चे अनाथ हो गए, िकतन  पर कहर टूटा, यह सब हमारी कई पीिढ़य  
को याद रहेगा।  यह इितहास म एक नमूना होगा िक कोिवड के पीिरयड म िकतने लोग मर गए थे, 
क्य  ऐसी अ यव था हो गई थी, क्य  वह काम नहीं हुआ, यह भी याद रहेगा।  इतने बड़े देश म 
कोरोना से िकतने लोग मरे, क्या यह रह य ही बना रहेगा?  सरकार कोरोना से 4 लाख से अिधक 
मौत  की बात बताती है और बहुत कम आँकड़े िदखाती है।  लेिकन सर, म आपको एक आँकड़ा 
बताना चाहता हँू िक आज सरकार जो सब िमला कर 5 लाख का आँकड़ा िदखा रही है िक इतनी 
ही मौत हुईं, इससे ज्यादा नहीं, तो म आपसे पूछता हँू िक देिखए, इस देश म 6,38,365  villages 
ह, छोटे-मोटे hamlets को छोड़ कर, अगर िकसी गावँ म 5 लोग  की भी कोिवड की वजह से जान 
गई हो, तो यह सखं्या 31,91,825 होती है और नंबर ...( यवधान)... 6 लाख तो villages ह, 
सुिनए ...( यवधान)... आप देख लीिजए ...( यवधान)... देिखए, आँकड़े छुपाने से कुछ नहीं 
होता। ...( यवधान)...  
 
ी उपसभापित : लीज़ आपस म बात न कर। ...( यवधान)... आपस म बात न कर। 

...( यवधान)...  
 
ी आनन्द शमार् (िहमाचल देश):  नेता सदन से मेरा आगर्ह है, यह चचार् ग भीर िवषय पर है, 

इसिलए स ा पक्ष को सयंम से सुनना पड़ेगा। जब इनके लोग बोलगे, तो हम यहा ंसे यवधान नहीं 
करगे। चचार् का यह तरीका नहीं है िक नेता ितपक्ष बोल रहे ह और आप कटाक्ष कर रहे ह।  यह 
अच्छी बात नहीं है।  
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ी उपसभापित : मेरा आगर्ह है िक सभी लोग सयंम से सुन। 
 
ी पीयषू गोयल: अगर सभी दल  की सहमित बनती है, तो मेरा आपसे और माननीय एलओपी से 

यह अनुरोध रहेगा िक हम सब इस िडबेट के तर को थोड़ा ऊपर उठाएं। िसफर्  एक-दूसरे की 
आलोचना करने के बदले, हम इस िडबेट के तर को थोड़ा ऊँचा उठाएं, तािक िडबेट म से अच्छे 
सुझाव िनकल और पूरे देश को भी यह लगे िक उच्च सदन ने देश को रा ता िदखाया है, 
मागर्दशर्न िकया है। आगे जब थडर् वेव आए, तो कैसे हम सब िमल-जुल कर उसका सामना कर, 
इसके बारे म आप बताएं। हम सब बोलने म सयंम रख और टीका-िट पणी करने के बदले िवषय 
की ग भीरता के िहसाब से बोल।  
 
ी उपसभापित : मुझे उ मीद है िक इस ग भीरता को आप सब बनाए रखगे। 

 
ी मि काजुर्न खरगे: म पूरी ग भीरता से बोल रहा हंू, लेिकन समय की कमी है। ये आंकड़े म 

आपको इसिलए बता रहा हंू, क्य िक सरकार असत्य आंकड़े िरलीज़ कर रही है, जो सत्य से बहुत 
दूर ह।  हमारे देश म number of cities and urban towns की सखं्या 7,935 है। अगर इनम मरने 
वाले लोग  की एवरेज 100 भी ल, तो टोटल सखं्या 7,93,500 आती है।  Number of 
metropolitan cities 18 है और अगर हम एवरेज 20,000 भी ल, तो मरने वाल  की सखं्या 
3,60,000 आती है। ...( यवधान)...   
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Please, please…( Interruptions)..    Binoy Viswamji, 
nothing is going on record.  
 
ी मि काजुर्न खरगे : इस तरह total average 52,43,000 आती है। हालािंक मरने वाल  की 

सखं्या इससे ज्यादा ही होगी, कम नहीं होगी, लेिकन िफर भी इन लोग  का कहना है िक िसफर्  
चार-पाचं लाख लोग ही मरे ह।  

यहा ंम एक बात और कहना चाहता हंू। आरएसएस मुख ने एक बात कही - 'जो लोग 
चले गए, व ेमु  हो गए'।  यह बात आरएसएस मुख ने कही और उसकी तारीख़ 15 मई, 2021 है। 
यह बात रा टर्ीय वयं सेवक मुख, मोहन भागवत जी ने कही - 'जो लोग चले गए, व े मु  हो 
गए'।  सरकार को सपोटर् करने वाले सघं की क्या नीित है, क्या मंशा है, वह इस बात से मालमू 
होता है।  

दूसरा, उपसभापित जी, 2020 म कोिवड महामारी के इतने घातक नतीजे हुए, इसका 
अंदाज़ा भी हम नहीं है। आरि भक दौर म ही इसका मुकाबला करने के िलए हम तैयार रहना 
चािहए था।  इसके िलए हमारे नेताओं ने भी सुझाव िदए थे। आप देखगे, मीिडया म नेताओं को छोड़ 
कर िजतने भी सुझाव आए, उन्ह ने भी कई न खड़े िकए। अगर आप उनकी बात  की तरफ 
ध्यान देते, तो शायद ऐसी चीज़ नहीं होतीं। जब लॉकडाउन हुआ, तो वह भी रात -रात हुआ, रात 
8.00 बजे हुआ। जैसे नोटबन्दी के समय म हुआ था, वैसे ही रात के 8.00 बजे लॉकडाउन भी हुआ। 
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कहा गया, "भाइयो और बहनो, कल से कोई टेर्न नहीं चलेगी, सभी लोग  को अपनी-अपनी जगह 
पर रहना है, घर  से बाहर नहीं आना है।" उन्ह ने 24 माचर् को लॉकडाउन की घोषणा की, िजससे 
migrant workers िकतने परेशान हुए, बाकी लोग िकतने परेशान हुए, उसके scene, scenario 
के बारे म हम कुछ कहना नहीं चाहते ह, वह सब आपने अपनी आंख  से देखा है। इसका िज मेदार 
कौन है? अगर आपको लॉकडाउन करना था, तो आठ िदन पहले बोलते, पन्दर्ह िदन पहले बोलते 
और लोग  के जाने की यव था करते। लेिकन न टेर्न है, न बस है, न लॉिरया ंह, तो लोग अपने घर 
को कैसे जाएंगे? इसका िज मेदार कौन है?  म तो कहंूगा िक इसकी िज मेदार सरकार है और 
सरकार इस काम म िवफल हुई है।  इसकी responsibility  सरकार को लेनी चािहए। दूसरी तरफ 
यह देख िक बदइंतजामी के कारण  पहली लहर म देश की अथर् यव था खत्म हो गई, अ पताल  
म बेड्स की भारी कमी देखी गई, वेिन्टलेटसर् की सखं्या म बहुत कमी देखी गई और ऑक्सीजन के 
साथ हर चीज की कमी देखी गई। इसके बावजूद भी सरकार के लोग यह कहते रहे िक हम 
कोरोना से बच गये ह, िवजयी हो गये ह। कहीं पर तािलया ंबजाने के िलए बोल िदया गया िक हम 
सक्सेसफुल हो गये ह। तािलय  के साथ थािलया ंबजाने के िलए बोल िदया गया और उसके साथ 
दीपक जलाने के िलए भी बोल िदया गया। अभी कोिवड का मामला खत्म नहीं हुआ था, लोग 
उससे मर रहे थे, लोग  के िलए न ऑक्सीजन थी, न बेड्स थे और न विेन्टलेटसर् थे, और आप 
थािलया ंबजाने म मग्न हो गये, दीए जलाने म मग्न हो गये। ...( यवधान).. आप जो ये सब चीज 
कर रहे थे, इनसे लगता है िक आप िचिन्तत नहीं थे, आप लोग  को एक झठूी िपक्चर िदखा रहे थे। 
यही हालत दूसरे देश  म भी थी, लेिकन उन्ह ने दूसरी लहर के िलए तैयारी की थी। जैसे ि टेन है 
या जो दूसरे देश ह, वहा ंभी यही हालत थी, लेिकन उन्ह दूसरी लहर म क्या करना चािहए, इसके 
बारे म उन्ह ने पहले से सब ऐि टमेट िकया, अदंाज़ा लगाया और वहा ं इसम कमी लाने की 
कोिशश की, लेिकन यहा ंक्या हुआ-यहा ंतो एक तरफ कोिवड की महामारी के कारण लोग बहुत 
िनराशा और दुख म ह, लेिकन हम क्या कर रहे ह-हम चुनाव करा रहे ह, इलेक्शन म मग्न ह, 
बड़े-बड़े भाषण कर रहे ह, सभाएं कर रहे ह। आप एक तरफ लोग  से कहते ह िक आप िड टेन्स 
मेन्टेन करो, आपस म दूरी बनाये रखो और मा क पहनो, परन्तु आप वै ट बंगाल म क्या कर रहे 
थे, आप दूसरे राज्य  म क्या कर रहे थे-जब चुनाव चल रहे थे? आपने वहा ंखुद जाकर, िजन 
रू स को आपने बनाया, उन रू स को तोड़ने का काम कर रहे थे और अगर इसका केर्िडट िकसी 
को देना है तो इस सरकार को देना है। आपने सबको तबाह और तंग करने की कोिशश की।  
 
ी उपसभापित: माननीय एलओपी, आपका समय समा त होने वाला है।  

 
ी मि काजुर्न खरगे: सर, मुझे तो अभी बहुत कुछ कहना है िक आप कोिवड पर िकस तरह से 

एक्शन लेने वाले ह। 
 
ी उपसभापित: सर, आप सभी ने जो चार घंटे का समय तय िकया है, म उसी के तहत आपसे 

कह रहा हंू िक आपका  समय समा त होने वाला है।  
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ी मि काजुर्न खरगे: अगर आप ऐसा कहगे तो मुझे बठैना ही पड़ेगा।  
 
ी उपसभापित: यह म नहीं कहंूगा, माननीय एलओपी, समय आप लोग ही तय करते ह, चेयर 

नहीं करती है, चेयर वही करती है, जो आप लोग तय करते ह।  
 
ी मि काजुर्न खरगे: महोदय, कोिवड के िमसमनेैजमेन्ट की वजह से लोग  की नौकिरया ं गईं, 

इकोनॉमी तंग और तबाह हो गई, अनइ लॉयमेन्ट बढ़ गया, इन् लेशन बढ़ गया, लोग  के हाथ म 
पैसा नहीं रहा। आप लोग  के हाथ म पैसा दो, यह हमारी िडमाडं थी और खासकर ीमती सोिनया 
गाधंी जी ने और हमारे फॉमर्र ेिज़डेन्ट, ी राहुल गाधंी जी ने तथा सभी ने कहा िक आप लोग  के 
हाथ  म पैसा दो, तािक उनको खचर् करने के िलए पैसा िमले। जब उन्ह खचर् करने के िलए पैसा 
िमलेगा, तो नेचुरली चाहे एमएसएमई सेक्टर हो, मेन्युफेक्चिंरग सेक्टर हो या दुकान हो, यिद 
सामान खरीदने के िलए लोग उनके पास आते ह तो सारी चीज ठीक हो जातीं, लेिकन आपने वह 
बात भी नहीं सुनी, उसे भी आपने नजरअंदाज़ िकया। 
 इसके अलावा आपने कहा िक हम िदस बर तक सब लोग  को वैक्सीन देने वाले ह। लेिकन 
आज की हालत यह है िक िजनको 2 doses िदये ह, वे िसफर्  5 परसट लोग ह, केवल 5.33 
...( यवधान)... अपने आंकड़े देखो, िफर बाद म बात करो। ...( यवधान)... आप सुिनए।  
...( यवधान)... म पढ़ता हँू। ...( यवधान)... म पढ़ता हँू। ...( यवधान)... 
 
ी उपसभापित:  माननीय एलओपी, आपका समय खत्म हो चुका है।  Please conclude. 

...( Interruptions)...  
 
SHRI MALLIKARJUN KHARGE:  Sir, I would conclude within two minutes. 
...( Interruptions)... देिखए, 60 साल के ऊपर वाल  की total population 10 करोड़ है और 
िजनको first dose िमला, वे 10 करोड़ ह, तो 99 परसट उसम िमला।  45 से 60 साल के लोग  को 
िसफर्  65.67 परसट िमला, 18 से 45 साल वाल  की population 108 करोड़ है, उसम 15 करोड़ 
doses िमले।  Double dose वाले िकतने ह - िसफर्  5 करोड़।   
 
ी उपसभापित:  अब आप कन्क्लडू कीिजए।  

 
ी मि काजुर्न खरगे:  तो इसिलए, यह जो आप लोग  को कह रहे ह िक हम सब 

...( यवधान)... म आंकड़  के साथ ही बोल रहा हँू।  अगर इसे देखना है, तो देिखए। 

...( यवधान)... 
 
ी उपसभापित:  लीज़, लीज़।  आपके दो िमनट ऑलरेडी हो गये ह, कृपया  और अिधक समय 

मत लीिजए।  माननीय एलओपी, लीज़ कन्क्लडू कीिजए। ...( यवधान)... Please conclude. 
...( Interruptions)... 
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ी मि काजुर्न खरगे:  सु ीम कोटर् ने भी कहा िक आपके इंतज़ामात ठीक नहीं ह। यपूी म जो 

कु भ मेला कर रहे थे, उन्ह ने िकसी की नहीं सुनी।  उसके बाद एक कावंड़ यातर्ा की गई। 
...( यवधान)... उस पर भी सु ीम कोटर् को कहना पड़ा िक pandemic म आपका ऐसा करना 
ठीक नहीं है।  जब-जब सु ीम कोटर् ने कुछ कहा, तभी आप करने को तैयार हो गये, लेिकन आपने 
िदल से एक बात भी नहीं की, यह लोग  को परेशान करने की बात है।  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Please conclude now. 
 
ी मि काजुर्न खरगे: अब जब आप बोल रहे ह, तो... 

 
ी उपसभापित:  माननीय एलओपी, म नहीं बोल रहा हँू, समय बोल रहा है।  

 
ी मि काजुर्न खरगे: सर, म इतना ही बोलूगँा िक समय बोल रहा है और समय के अन्तगर्त हम 

चलना भी है।  मने खुद ाइम िमिन टर को िमल कर तीन लेटसर् िदये थे।  एक, सोिनया गाधंी जी 
ने िलखा, दूसरा मनमोहन िंसह जी ने  िलखा और तीसरा, जो मने खुद िलखा।  मने 31 मई को 
खुद उनके घर म उनसे िमल कर उनको यह लेटर िदया िक इतने सुझाव हमारी ओर से आये ह, 
इनको आप अनु ठान म लाय, लेिकन उनका कोई उ र नहीं है और उनके बारे म कुछ कहा भी 
नहीं है।  आिखर म, म यही कहँूगा, क्य िक आप मुझे ज़रा गु से म िदखते ह...( यवधान)... 
 
ी उपसभापित: नहीं, म क्य  गु से म िदखँूगा? समय आप लोग  ने तय िकया है। 

...( यवधान)... कृपया अपनी बात मेरे ऊपर न डाल।  
 
ी मि काजुर्न खरगे: सर, इतने घंट  म से एक घंटा तो चला गया।  दूसरी, बहुत सारी बात थीं।  

म इतना ही कहँूगा िक धान मंतर्ी मोदी जी ने अपील की, लोग  ने ताली बजायी, थाली बजायी, 
दीया जलाया, खुद को घर म कैद रखा।  लोग  ने आप पर भरोसा जताया, लेिकन बदले म आपने 
क्या िदया - *?  म आपसे पूछना चाहता हँू िक आपने उनका भरोसा क्य  तोड़ा?  धान मंतर्ी जी, 
आप सम या सुलझाने म िवफल रहे और वा थ्य मंतर्ी को बिल का बकरा बना कर डर्ॉप कर िदया।  
 
ी उपसभापित: धन्यवाद, धन्यवाद। ...( यवधान)... अब आप कन्क्लडू कीिजए। 

...( यवधान)... 
 
ी मि काजुर्न खरगे: तो हर चीज़ धान मंतर्ी जी अपने ऊपर नहीं लेते। ...( यवधान)... 

 

                                         
* Expunged as ordered by the Chair. 
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ी उपसभापित:  धन्यवाद। ...( यवधान)... 
 
ी मि काजुर्न खरगे: िकसी को बिल का बकरा बना कर चले जाते ह। ...( यवधान)... 

 
ी उपसभापित: माननीय एलओपी, धन्यवाद। ...( यवधान)... धन्यवाद। ...( यवधान)... आपने 

काफी अिधक समय िलया। ...( यवधान)... 
 
ी मि काजुर्न खरगे: ऐसी बहुत सी चीज़ मेरे पास ह।  म 15 वाइंट्स आपको देने वाला था, 

लेिकन समय का अभाव भी है, तो म िलख कर भेजूगँा।  पहले भी िलखा था, आज भी िलख कर दे 
दँूगा। ...( यवधान)... 
 
ी उपसभापित:  धन्यवाद।  

 
ी मि काजुर्न खरगे: म आपको इतना ही कहँूगा, इसके बारे म देश म अच्छी यव था होनी 

चािहए। इसके बारे म सभी लोग  को सोचना है।  हम ऐसे व  म कोऑपरेट करगे।   जब देश के 
ऊपर मुसीबत आती है और यह मुसीबत िसफर्  हमारे ऊपर नहीं बि क पूरी दुिनया म आयी है, 
इसिलए हम तो इस सरकार के साथ कोऑपरेट करगे। जनता के जीवन को अच्छा करने के िलए, 
उनकी जान को बचाने के िलए हम पूरी कोिशश करगे, धन्यवाद। 
 
ी उपसभापित: धन्यवाद, माननीय एलओपी।  माननीय सद यगण, समय जो तय हुआ है, उसके 

अनुपालन म आप सबको रहना है।  मुझे िसफर्  समय के बारे म याद िदलाना है, नहीं तो आपने जो 
समय तय िकया है, उस समय तक आप बहस पूरी नहीं कर पायगे। Please cooperate.  आपसे 
यह मेरा अनुरोध है।  Shri Swapan Dasgupta may now conclude his speech. 
 
2.00 P.M. 
 
SHRI SWAPAN DASGUPTA: Now, I need to resume the speech. I just wanted to 
point out that there are three features which, I think, are very important in handling the 
likely third wave, which we anticipate.  The first is an approach of flexibility and open-
mindedness.  As I pointed out, there is no such thing as conclusive scientific 
evidence.  This seems to be getting revised periodically.  If I may use the terminology, 
which is more familiar to my Marxist friends, they seem to be moving from 
'correctness to correctness' and I think that is something we have to be vary of and 
should not accept anything as absolute dogma. That open-mindedness is very 
necessary.  Secondly, you would have realised that in handling the pandemic, the 
role of the State has become paramount. Whatever people may have thought about 
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how much the State should occupy in the economy or in society, in these exceptional 
circumstances, it has become the driving force. Now the State to become the driving 
force, it requires trust. The trust has to be established in the State.  For the trust to be 
established, there are two things.  One is transparency. We must not fudge figures.  
We cannot say that there is a Covid death because someone died of heart attack and 
that, alas, has been happening a bit too often. I don't need to specify it.                  
The statistical reportage must be absolutely authentic and, I think, this is a rule which 
applies to the Central Government, to the State Governments, to local authorities and 
to everybody.  If the situation is bad, we must say that it is bad.  The second point 
which we must talk about is that we must be fair.  The Government, the State, seems 
to be fair.  We cannot have a situation where vaccinations are meant for one section 
and not for another section.  That is what has happened in some parts of the country.  
We cannot have a situation where we have a total lockdown in one part of the city and 
we have a complete openness in another part of the city.  One festival is allowed and 
another festival is not allowed.  That sense of unfairness cannot be allowed.  Finally, 
this is a global pandemic and in India the constitutional provision says, "Health is a 
State Subject."  That is the reality.  But it is quite clear that it is beyond the capacity 
of only a State Government to handle a problem of such magnitude.  It needs the 
cooperation of the Centre and at this point we need that sense of mutual exchange 
and mutual cooperation which, alas we find, is not there.  Sometimes, there may be 
legitimate objections, but we cannot have the State going to the left and the Centre 
going to the right.  We cannot have that situation.  There has to be a measure of 
coherence; there has to be a measure of unity of purpose and that unity of purpose is 
only imperfectly here.  We cannot have a situation where vaccines are there but 
people say that there is shortage of vaccines.   
 

[THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA) in the Chair.] 
 
I am not making any particular accusations, but, I think, that everybody in this 

House knows what I am talking about and everybody in the House knows that if we 
have to fight a national crisis, we need a national bent of mind.  Alas, that has only 
been there in patches!  Thank you.   

 
DR. SANTANU SEN (West Bengal): Good afternoon, Mr. Vice-Chairman,               
Sir. Before coming to the point, on behalf of All India Trinamool Congress, let me 
ensure to you that till 13th of August we are going to protest every single second of 
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every working day against this biggest international scam involving billions of dollars.  
That is nothing but this Pegasus. It has hacked the phone of not only the journalists, 
not only the opponents, not only the politicians, it has hacked the phone of our        
All-India General-Secretary, the learned Member of Parliament, Shri Abhishek 
Banerjee.  We are not going to spare a single second. Let me tell you the fact.  Now, 
let me come to the point, the Covid. Paying my homage to all the departed souls who 
have left us due to Covid, let me quote John Wooden, "Failure is not fatal, but failure 
to change might be." The problem with our present Government is that they are 
failing to change themselves and that is why it is becoming fatal.  Let us remember 
that the first Covid case came on 30th January, 2020 in Kerala. 
 Sir, once again, I ensure you that I will maintain the gesture and certainly I will 
address Narendra Modi ji as our learned Prime Minister. I will never call him Dada 
though he used to call our Chief Minister, Didi, Didi sarcastically.  But I will address 
him as learned Prime Minister.  Sir, on 24th and 25th of February, 2020, our learned 
Prime Minister was busy holding 'Namaste Trump'. We know the fate of both the 
persons became same unfortunately. He was busy in doing horse-trading for Madhya 
Pradesh Government. Later on, he took whimsical decisions about the migrant 
labourers.  The entire rural India got infected of Covid.   Everyone saw this.When the 
question of testing came up, this Government purchased testing kits from China with 
a profit of 145 per cent and that were found to be faulty everywhere.  Thousands of 
migrant labourers died on the roads.  Even the Government refused to give them the 
train fare.  Sir, take the example of our State, West Bengal.  Our Chief Minister not 
only offered the train fare but also gave employment to all those migrant labourers 
who were thrown out of different parts of the country.  Sir, though Covid is a        
multi-system disease.  The situation and scenario is not same in every State of the 
country but there is no value of federal structure of the Government.  With unilateral 
advisories, States' hands were tied.  There are stringent restrictions on several issues 
so far as the States are concerned.  Though I would like to remind you that the 
concept of safe home, concept of physical distancing by drawing circles on the road, 
the concept of physical distancing, the concept of co-morbidity studies; all these 
concepts were the brainchild of none other than Madam Mamata Banerjee, the Chief 
Minister-cum-Health Minister of our State, West Bengal. 
 Sir, our learned Prime Minister said, "Mahabharta War was won in 18 days; we 
will win the battle against Corona in 21 days."  What has happened? He asked us to 
beat drum; he asked us to light lamps, and, we followed that. Unfortunately, the 
Government and the BJP leaders tried to make our Prime Minister not the            
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Prime Minister but an international leader.  So, they declared that we have won the 
battle against Covid.  There was no preparedness for the second wave.  And, when 
the second wave came in, what did we see?  People were dying on road because of 
scarcity of oxygen in this 21st century.  Can you believe it?  Our Chief Minister offered 
a piece of land to build up an oxygen plant but our learned Prime Minister has given 
sanction to his beloved State, Uttar Pradesh where the dead bodies were found to be 
floating in the river.   It was most unfortunate.   
 Sir, everyone is well aware of the Kumbh mela.  Crores of people got infected 
because of that.  Sir, what happened during the elections? Were they really 
conscious?  Tamil Nadu, which is having 234 Assembly Constituencies, had election 
in single phase and our State of West Bengal -- the biggest threat to our learned 
Prime Minister -- which has 294 Assembly Constituencies, had election in eight 
phases.  What was the infectivity rate before the elections?  It was only 2.3 per cent, 
and, after the eighth phases of election, it reached to 33 per cent.Kudos to our     
Chief Minister because due to her efforts, once again, the infectivity rate has come 
down to 1.8 per cent.  Sir, we have started the vaccination on 16th of January, 2021.  
Initially, there was a lot of hesitancy because of lack of awareness amongst the 
people of the country.  No awareness programmes; no proper policy. It is very 
shameful for us, the Indians, that the Lancet, the oldest Medical Journal of the world, 
WHO, Supreme Court, several High Courts of the States, several countries like Brazil, 
Canada and United Kingdom have categorically criticized the Covid-fighting policy of 
India.  What can be more shameful incident than this?  What can be a more shameful 
incident for us, Sir?  We have heard the Prime Minister a few days back saying     
'one-earth-one-health policy'.  On the contrary, only a few months back, he made       
'one-vaccine-three-prices policy'.  Can you believe it?  In India, we have seen that 
there is one price for Central Government, another price for the State Governments 
and another price for the private sector.  They have categorically opened the flood 
gates for corruption.  ...( Interruptions)... The vaccine producing companies are not 
getting paid regularly.  ...( Interruptions)... A vaccine producer has left India, and he 
was a 'z' category protectee provided by the Government of India.  Initially, they     
de-shouldered the responsibility.  Our learned Prime Minister and our Health 
Department said, we are not going to take the responsibility to vaccinate those who 
are below 45.  Why, Sir?  Are they not the voters?  Are they not the Indian citizens?  
States decided to purchase vaccines.  Our State gave money, but they were denied.  
Once again they have centralized the power of vaccination.  And what has 
happened?  We have seen our Government was busy in the Central Vista Project 
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spending Rs. 18,000-19,000 crores.  What about the Rs. 35,000 crores that was the 
budgetary allocation for covid vaccination?  What about the PM CARES Fund which 
was not at all audited by the CAG?  The problem is that our Prime Minister is more in 
the mode of publicity.  That is why again on 21st of June, he started beating his own 
drum.  He once again came in a self-congratulatory mode.  He once again tried to 
play a one day international instead of a test match. He said, we have inoculated this 
amount of people; we have crossed the USA.  Unfortunately, if you compare the 
population ratio, you will see you have vaccinated only one-third that of the USA.       
If you count the total vaccination -- you know that two doses are needed -- only 4.8 
per cent of Indian citizens have been vaccinated with two doses as of now.  Sir, it is 
not the case of West Bengal only.  Maharashtra, Jharkhand, Rajasthan, Punjab, 
Delhi, all of them are facing this acute crisis of vaccine.  Even when the National 
Health Mission says that the highest vaccination rate is in the State of West Bengal, 
even when the National Health Mission says that the vaccination wastage is least in 
West Bengal, there is least allocation for West Bengal.  Why is such a step-motherly 
attitude for West Bengal always?  Sir, a data says that if we inoculate 10 million       
per day, we can tackle the third wave; and if we inoculate 3.2 million per day, it will 
inoculate 40 per cent till December and we can inoculate 60 per cent at the end of 
March, 2022.  The most unfortunate part of the story is that we are the largest Covid 
vaccine producing country.  We are exporting six crore doses in two months, but we 
are starving, we are not getting vaccinated.  Let me tell you what the affidavit that has 
been given by the Government of India before the Supreme Court says.  It says that 
186.6 crore shots are needed to vaccinate all above 18 years and 135 crore shots will 
be available by December, 2021.  But what our learned Minister, Mr. Prakash 
Javadekar, said in the month of May, 2021 is that between August and December, 
there will be availability of 260 crores of vaccines.  One Minister is saying something; 
data is saying something and affidavit that has been produced before the Supreme 
Court is saying something.  Just imagine the real picture.  The main problem is that 
our Government is always in a self-congratulatory mode.  Some of their leaders are 
saying, 'corona is a virus.  It has got the right to live.' Can you believe this? One of 
their Ministers is saying, 'have some Bhabhiji Papad, you will get rid of corona'. Some 
of their leaders are saying, 'have cow urine or cow dung, you will get rid of corona'. 
That is the main problem.  And what have we seen? Just to de-shoulder the 
responsibility, our previous Health Minister has been made a scapegoat. We have 
seen the dead bodies floating in the river during the second wave. But we are 
apprehensive. If our present Health Minister does not work properly then that day is 
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not very far when we might see dead bodies lying on the roads. Just imagine when 
because of extreme unpreparedness during third wave that day might come when we 
come across dead bodies lying on the roads. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA):  Please conclude,            
Dr. Santanu Sen. 
 
DR. SANTANU SEN:  Sir, I have got three-four proposals.  Only mass vaccination is 
the solution.   
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA):  You conclude in one 
minute, Dr. Sen. 
 
DR. SANTANU SEN:  Sir, only mass vaccination is the solution.  Because we all know 
that third wave might affect the younger group, the children.  Why? Because they are 
not yet vaccinated.The Government should take a strong note of mass vaccination 
policy, especially of availability of pediatric ventilator. It should be a must.  And the 
federal structure should be given importance. What's wrong in it if a lady knows better 
than you?  What's wrong in it to have some good idea from that lady?  Why don't you 
come to West Bengal for a day? Just see, you have made the infectivity rate              
33 per cent.  Within a span of one month, it has come down to 1.3 per cent in our 
State of West Bengal. What's wrong in it to learn something good from it?  
...( Interruptions)...  And my last proposal before my learned Health Minister will be to 
give proper homage to all the COVID warriors. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA):  Your time is over.  Please 
conclude. 
 
DR. SANTANU SEN:  Please have an idea in your mind to build a COVID memorial in 
a centrally-located place.  We believe we will not see dead bodies on the roads.  
Thank you very much, Sir. 
 
DR. AMAR PATNAIK (Odisha): Sir, I think I would start by mentioning the 
constraints, the given situation as it existed when the virus was first sighted or was 
detected and the background against which we are facing this pandemic.   
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 First of all, we are facing this pandemic after 100 years. This situation is once in 
hundred years. No one was prepared. No State Government was prepared. Not even 
the Central Government. Even the population, the entire country was not prepared. 
We did not have a legislation for a pandemic. We have an Epidemic Diseases Act 
which was made in 1897. We have a Disaster Management Act of 2005. We were 
supposed to handle this crisis with only two legislations. The whole world was 
affected.  No one was wiser. Absolutely no one was wiser.  Even now no one is wiser. 
Not even the medical fraternity.  So every day is a learning experience both in terms of 
containment and what would be the vaccine strategy. The strategy itself is dynamic.  
The system demands a dynamic strategy almost on a daily basis or on a weekly basis 
to address the situation. When it comes to the speed and the spread, the R factor of 
the virus and its various variants is also not known. The kind of variants that are 
coming up in different parts of the world, how they travel and what their 
contamination factor is, even that is not known. No one knows everything.  So to use 
hindsight to criticize is probably not the best strategy. It is most important to use 
hindsight to learn and improve.  I remember when we were discussing the statements 
made by the previous Health Minster in this House, all of us clapped in glory saying 
that we had handled the pandemic.  The concern that was supposed to be raised for 
subsequent waves of the virus was not present in the entire House.  To that extent, 
we must admit this.  I mentioned this constraint because all this points to the fact that 
we cannot politicize the handling of the pandemic.  There can be no politicization of 
the pandemic because no one is wiser. The relationship between the Centre and the 
States, the cooperation between the Centre and the States is of paramount 
importance.  Neither the Centre nor the States, even though health is a State Subject, 
can handle the crisis. If it is left to the States, then the States cannot handle it and 
even if it is left to the Centre, the Centre cannot handle it.  Even if both cooperate, 
then also they cannot handle it because the most important is community, people's 
participation and community's participation. This was the most important strategy of 
our hon. Chief Minister, Shri Naveen Patnaik, in Odisha because of which, we are 
where we are, with one of the least positivity rates in the country, least vaccination 
hesitancy and least fatalities. Another very important point is that all parties have to 
cooperate.   

Next important point that we have to realize is global cooperation.  Let us not 
forget that we got the vaccine in about ten months' time only because of global 
cooperation. Otherwise, vaccines used to take about 3-4 years to develop.  Similar 
global cooperation is required even to get the vaccines.  Therefore, the Government 
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of India will have to participate and persuade, which the hon. Prime Minister did in     
G-7 by mentioning the role of developed countries; WHO has also said that we 
cannot have a country where they are vaccinating children in 12-18 years or even 2-4 
years group and there are countries in Africa which have not even got the first dose of 
vaccine. So, global cooperation is required.   
 Then, another important thing that has emerged is the use of technology.  
Increasing use of technology is something that we have realized whether it is in      
tele-medicines or education or other sectors which are affected by the vaccine.  As 
far as implementation is concerned, the most important thing that has come out is 
preparedness.  We were prepared for the first wave.  We were not prepared for the 
second wave.  But in respect of Odisha, let me just recount, we are the first State in 
India to impose a lockdown in 40 per cent of the State. I am talking about the first 
wave.  It was the first State to dedicate Government Covid hospitals run by 
professional hospitals. We divided Covid and non-Covid hospitals.  There are a 
number of things which we took up as an early response to a pandemic and this is 
what we have to learn for second or third or fourth or fifth wave. Let me remind the 
House that the third wave may not be the last wave; let me also remind the House 
that Covid-19 may not be the last virus.  Therefore, I would like to say that the 
process should be to build redundancies in pandemic management, just as in natural 
disasters, we have built thousands of cyclone shelters in Odisha after the 1999 super 
cyclone.  They don't really serve any purpose when there is no cyclone, but whenever 
there is a cyclone, we are able to manage zero loss of life or zero casualty.  Similarly, 
for ICU beds, ventilators, Covid beds, etc., we have to build that particular thing.   
 Next comes genome sequencing.  Genome sequencing is something which 
will detect the variants very quickly. We have to ramp up our facility. Let me not quote 
the figures.  We, as a country, probably, had not been prepared for it.  We have to 
have genome sequencing in every State and maybe in more numbers in a particular 
State.   
 Sir, I am not going to repeat what my previous speakers have said but the 
most critical aspect is vaccine production.  In vaccine production, we have to 
increase supply.  The number of suppliers is less, not just in India but all over the 
world.  We have to improve the supply chain, we have to increase the number of 
manufacturers and we have to make sure that TRIPS itself is automatically waived off 
in an emergency situation.  We should not have countries begging to the world to 
remove TRIPS.  Also, accompanying the waiver of TRIPS, there should be transfer of 
knowledge knowhow.  (Time bell rings) 
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 Sir, I have two points. I would take two minutes.  The most important thing is 
this.  Currently, wherever we are, there are several unintended consequences like 
child marriages, abuses of women, economy, farmers, weavers, etc., everybody has 
suffered. So, the plan that we need to have is a consolidated and comprehensive 
pandemic management strategy.  This is the time to make it and this is the House 
which should contribute to making this particular strategy.  Recently, the               
Chief Minister of Odisha has made a suggestion that during the time of pandemic 
such as this, the State Disaster Response Fund where States are asked to share      
25 per cent should be reduced to about 10 per cent and it would be even better if it is 
not there. Another point is relating to one-size-fits-all strategies.  One-size-fits-all 
strategies do not work.  In Odisha, for example, when private hospitals are not 
available in several districts, there is no point having 25 per cent allocated to private 
hospitals. Therefore, our hon. Chief Minister has made a request to the Central 
Government and during the last meeting with the hon. Prime Minister, to change this 
quota to 95 per cent and 5 per cent.  I think many other States could also be facing a 
similar kind of situation.   
 At this particular juncture, it is very important because there is a fear that the 
third wave or the subsequent waves could affect the age group of 12 years to            
18 years.  We have to think about the vaccination.  How to do it quickly?  How to 
ramp up the vaccination and its distribution in such a manner that this particular age 
group is addressed?  Therefore, our hon. Chief Minister, Shri Naveen Patnaik has 
made this suggestion to the hon. Prime Minister during the last VC that the roll out 
strategy for age group of 12 years to 18 years should be thought of now and a 
concerted, well laid out policy should be followed with required amount of delegation 
to the States to decide where to do it.  When I say 'required delegation to the States', 
I am not saying that you completely assign it to the States. What I am saying is that 
implementation is always better if you involve the community at that particular level.   
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA):  Thank you, Dr. Patnaik.  
Your time is over.  I have given you one minute more.   
 
DR. AMAR PATNAIK:  Sir, just half a minute. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA):  Please conclude now. 
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DR. AMAR PATNAIK:  Yes, Sir. I would like to end by saying that we have suffered, 
the country has suffered in this pandemic.  We should use this opportunity to be 
prepared much better whenever there is another pandemic.  Let me remind you also 
that we have had Nipah, we have had Zika, we have had all kinds of viruses, maybe, 
in localized regions in India but it could have actually spread to the entire country. So, 
let us be prepared. This is the time. Thank you, Vice-Chairman, Sir.        

   
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA):  Thank you.  Next speaker 
is Tiruchi Sivaji. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA (Tamil Nadu):  Mr. Vice-Chairman, Sir,  at the outset, I would 
like to salute the frontline workers, the doctors, the nurses, sanitary workers, 
ambulance drivers, police personnel, who have staked their lives to save the people 
when the whole world was locked.  Realizing the constraint of time as always, I would 
like to stick to very important points but, at the same time, I cannot just jump away 
without pointing out one or two failures of the Union Government.   

The Coronavirus first began and was found in Wuhan, China in 2019.                      
On March 11th, 2020, W.H.O. declared it as a global pandemic.  After that the 
Parliament was working till 23rd of March. All the aircraft were bringing in, from across 
the world, Corona carriers to our country and spreading it.  Markets were open, 
everything was in operation and trains were open. So, had the Government jumped 
into action during these twelve days, very big tragedy would not have happened like 
the migration workers suffered and many lives were lost.Later, what happened in the 
second wave of Corona was that more lives were lost.  Saint Thiruvalluvar used to say 
that * “First find out what the disease is. Then, go to the root of it. And, then, find out 
the solution and implement it.”  This is it.   

There are many doctors. Not only Dr. Santanu Sen, who spoke now, even    
Dr. Jitendra Singh, who is with PMO and even the then Health Minister, all are 
doctors.  Anyone would know that the Coronavirus is known to cause respiratory 
infections like common cold and Severe Acute Respiratory Syndrome (SARS).                
So, the basic necessity is the need of oxygen. What happened? All Members of the 
Parliament, not only here, everywhere, everyone was receiving calls from people that 
someone or the other was suffering from Covid and they needed oxygen, they needed 
hospital bed providing with oxygen. It was not available. Sir, why has the Government 

                                         
* English translation of the original speech delivered in Tamil. 
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not contemplated in manufacturing of oxygen units? Even had the MPLADS funds not 
been suspended, these 800 MPs would have taken up even thousands of hospitals 
and would have provided with manufacturing of oxygen units. That even was not 
possible. So, the second one is, when the vaccine was developed, a ray of hope 
came. Till then, everyone was in bleak, the whole world, after the human kind came 
into existence, never in the past, the whole world was locked whether it is Spainish 
Flu or any flu anything which I have come across, must contained only within an area. 
But, the whole world was locked. Till a vaccine was developed, everyone was bleak 
and we were in dark and we were not definite about our future. Yes, it was 
developed, and a ray of hope came but what is the Government's responsibility in 
manufacturing or bringing in more vaccines?  It did not happen. As LoP pointed out, 
a very less percentage of very big population of our country has been vaccinated so 
far.   

 Sir, I would like to put forth very important two points or two proposals 
oftwo suggestions to the Health Minister, Shri Mandaviya, who has successfully sailed 
the ship and has now landed in health. I think he would take my suggestions or 
proposals and I expect a positive response from him. 
 There is a modern and high capacity vaccine manufacturing facility, that is, 
IVC, Integrated Vaccination Complex in Chengalpattu, Chennai. It was established by 
HLL Biotech Limited under the Ministry of Health, with an investment of                    
Rs. 700 crores which is lying un-utilized. It is for over one-and-a-half years. After our 
Chief Minister, Shri M.K. Stalin assumed power, he only brought the limelight that 
such a facility is lying un-utilized because of lack of additional funds. There was no 
private bidder to offer and take it up. So, in the interest of the nation and in the State, 
by way of enhancing the production of vaccines, to fulfil the requirements across the 
country not only our State but across the country in a very wide perspective, he 
suggested and wrote to the hon. Prime Minister two months before in the month of 
May. Now, to the hon. Health Minister, I remind the same what the Chief Minister has 
written to the Prime Minister. I quote, "I wish to propose that the assets of IVC may 
be handed over to the State Government on lease without any past liabilities and with 
full operational freedom.  The State Government will identify a suitable private partner 
immediately and will make all efforts to commence vaccine production at the earliest.  
A suitable financial arrangement for Central Government to recover a part of its 
investment can be subsequently worked out after the commencement of operations." 
It was a request.  …(Time bell rings)…  Sir, it is a very important discussion.  Kindly 
give me one or two minutes, please.   
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THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA): I am giving you one minute 
more. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA: We are talking about the lives of the people.    
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA): Please conclude.  
 
SHRI TIRUCHI SIVA: The third wave is round the corner.  It is looming around.        
The apprehension is what we are going to do. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA): I am giving you extra time.  
Please conclude.   
 
SHRI TIRUCHI SIVA: Sir, the State Government is offering.  You just give the facility to 
the State Government.  We are ready to take it up and start manufacturing vaccines 
which should help not only to the State of Tamil Nadu but for the requirement across 
the country.  There is another unit in Ooty, which is also totally not in use.  That could 
also be revived.  Second, very, very important, Sir, is about the supply of vaccines.     
I want to draw the Health Minister's consideration that the Ministry of Health filed a 
suo motu writ petition in the court regarding proportion of population between                      
18 to 44 years and with respect to it vaccines are supplied to the States.  But on the 
contrary, in practice, it is not so.  The number of vaccine doses provided for Tamil 
Nadu is only 300 per 1000 whereas for Gujarat it is 533; for Karnataka, it is 493; and 
for Rajasthan, it is 446.  Why is this disparity?  Why is this difference?  Let it be 
uniform.  
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA): Please. …(Time bell rings)… 
 
SHRI TIRUCHI SIVA: If you are giving it by the proportion of population, Tamil Nadu 
should also get the equal share.  We are not asking anything for us. It is only to save 
the lives.  We have got the capacity of vaccinating three lakh people per day.  It has 
been developed. Our Chief Minister has written another letter in July that we 
immediately need one crore vaccines to fulfil the requirement. I think the Health 
Minister would take this into consideration. The MPLAD fund is defunct.  But kindly 
consider these two proposals; give highly competent facility to the State Government 
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which could manufacture vaccines, as well as immediately provide one crore vaccines 
to the State of Tamil Nadu. Thank you. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA): The next speaker is         
Dr. M. Thambidurai. 
 
DR. M. THAMBIDURAI (Tamil Nadu): Sir, I thank you very much for giving me an 
opportunity to speak on a very important subject. We have already faced a lot of 
problems in the second wave of Corona in India. The Covid-19 pandemic in India is a 
part of the worldwide pandemic of Coronavirus disease 2019.  It is a known fact that it 
originated in China and spread throughout the world.  But at the same time, we have 
to see that China has taken a lot of efforts to control the Corona disease pandemic.  
They have successfully done it.  But why are other countries not able to do that?  
That is another problem that we are facing now. As on May, 2021, India has the 
second highest number of confirmed cases in the world after USA. There are so many 
patients who are facing the problems. First of all, as Mr. Siva said, I congratulate the 
doctors, nurses, paramedical staff and civil servants of Government administration 
who have taken a lot of efforts to tackle this pandemic because without their help we 
cannot succeed. They have taken the risk of their lives.  We have to congratulate 
them for what they have done. An hon. Member has said that Health is a subject of 
the State Government, it is a known fact that State has to do certain things because 
they are having the infrastructural facilities to tackle this problem. But at the same 
time, the Centre has to come forward to help the State Governments.  Then only we 
can tackle this thing because this is there internationally, this is a worldwide disease.  
States alone cannot tackle this problem. I also congratulate our Prime Minister who 
has taken a lot of efforts to tackle this problem. He made so many speeches to bring 
awareness about the disease in the whole country. We have to take pride that our 
Prime Minister has taken so much efforts. At the same time he has taken the risk of 
his life by visiting the labs where the vaccines are being produced. He, especially, 
visited the Pune Institute and the Hyderabad Institute, and see to it that when we are 
manufacturing it in India, it has to be produced and given to the people for free.  
Some of our friends said that three prices are being fixed.  That should not be there.  
They must be free because this kind of vaccines must be given to all the poor people.  
Recently our hon. Prime Minister also announced that nearly 90 crores vaccines are 
going to be produced and given to the people. For the kind of efforts that the       
Prime Minister is taking, we congratulate him. We cannot criticise anyone or the 
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Central Government for certain things because without the help of the State 
Government, they cannot do anything. Vaccination is very important.  Without 
vaccination, we cannot control the disease. My friend Mr. Siva said that the          
Tamil Nadu Chief Minister has requested to take up that vaccine producing centre in 
Chengalpattu district; that has to be given importance. During the first wave also, our 
Tamil Nadu Chief Minister, Edappadi Palaniswami took a lot of efforts to control this 
pandemic by giving free ration. Sir, as you already know very well, when our Madam 
Amma was the Chief Minister, she introduced free distribution of rice. As our friend 
said, we are having lot of production of the foodgrains, that foodgrains has to reach 
the common man to tackle this kind of situation because they are struggling, they are 
not having any money nowadays. This is the first thing.  You have to create some kind 
of a service and create confidence among the people that the Government is with 
them and giving these kinds of help to save the lives of the people. Sir, the second 
thing comes to discipline.  This is very important. As our country is a democratic 
country, we cannot enforce what China is doing there. We have to create awareness 
about the disease.  What our Prime Minister is saying many times in the speeches, in 
mann ki baat and at other platforms about the awareness, it is our responsibility as 
elected representatives, to see that the people are made aware of the disease and 
how to control it. Everybody is wearing this kind of masks but you can see, most of 
them keeping nose and mouth outside. Only for namesake they are putting; they are 
not covering the nose or the mouth. They are not serious about this.  Many of you 
would have seen that most of them are putting on their masks but they are not 
wearing properly. So, I am telling that this is very important. Now, regarding 
vaccination, I said vaccination is very, very important. The first dose is given; the 
second dose, when they are going to get, nobody knows that.The people are fearing 
after getting the first dose. Sometimes they are telling that 28 days gap is enough; 
somebody is saying six month's gap is enough. This kind of giving information is not 
creating any confidence among the people. As other Members have suggested, and 
also our Prime Minister is taking lot of efforts, we have to cooperate and produce 
more vaccines in India. If necessary, as Prime Minister already cleared, the import of 
vaccine can also be done. Therefore, availability of vaccines is more important. This is 
the only solution to control this disease not any other thing. And, also people's 
participation in awareness to put on mask -- as you are sitting there wearing mask; 
as I am wearing here -- is necessary.  I am always putting on the mask.  I never 
speak without the mask.  Therefore, these kinds of efforts are necessary.  I hope that 
the Central Government, our new Minister as guided by our hon. Prime Minister, will 

30 [RAJYA SABHA]



 
 

take all the efforts and see that India can succeed in controlling this kind of Covid 
thing as other countries like China.  Even though it is a big country like India, they 
have controlled more or less.  We have to see what sort of things they are doing also.  
And, not only that country, in other countries, whatever the lessons we are getting 
from them, that can be used to control this. We have to save the people of India.  
There must not be any politics in that. Thank you very much for giving the 
opportunity. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA):  Thank you,                       
Dr. Thambidurai.  Now, the next speaker is Shri Elamaram Kareem. 
 
SHRI ELAMARAM KAREEM (Kerala):  Sir, first of all, I salute the frontline health 
workers, police personnel, ASHA workers, anganwadi workers, who are fighting in 
the forefront to control the spreading of the Coronavirus. Sir, I would like to point out 
some important issues related to the life of our citizens during the pandemic time.  
The first Covid case in India was reported in the end of January, 2020. Till the date of 
announcement of lockdown, we had around two months in hand.  This time was not 
effectively utilized by the Government for planning our course of action.  The incidents 
such as migrant exodus and unnecessary panic among the citizens are the result of 
this lack of planning and lack of awareness among the people.  Even then, we did not 
learn. The alarming countrywide surge of the second wave of Covid has thrown the 
lives of the people in total jeopardy. The daily infection count had become the world's 
highest for so many days. The number of daily deaths too had surged.  A substantial 
part of the deaths were preventable as they were caused due to non-availability of 
basic infrastructure, oxygen, hospital beds and essential medicines. The vaccine 
policy of the Government of India, putting profit over the precious lives of the people 
in the wake of the severe health emergency following the second wave of Covid! The 
inefficiency, negligence and cruel insensitivity of the Government towards the 
people’s miseries which wasted one precious year only with sound-bytes to media, 
instead of making adequate preparations by strengthening and expanding the public 
health system and vaccine production has created this alarming situation                  
Sir, throwing the lives of the people in total jeopardy. In our country, so far the 
vaccinations were free and universal. At a time when the States were not given the 
promised doses of vaccine, it had severely affected the first phase of vaccination 
itself. Everything is being utilized for the publicity of the Government. In all the areas 
we could see hoardings thanking the Government for announcing the new vaccine 
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policy. What is the reality? The discriminatory vaccine policy of the Government had 
attracted countrywide criticism and the Supreme Court itself was forced to intervene 
in the vaccine policy. All these have compelled the Government to withdraw the     
anti-people vaccine policy and announce the present one. Sir, the Government was 
actually forced to withdraw its faulty and disastrous vaccine policy as a result of 
strong opposition. The people will reject the condemnable effort by the Prime Minister 
through his national broadcast to level false charges against the State Governments 
and shift the responsibility. We could see that the failed vaccine policy has not been 
fully reversed. The Government has chosen to continue dual pricing policy. As much 
as 25 per cent of vaccine production is still reserved for the private sector; that 
vaccine goes to the upper class of society. As much as 25 per cent of vaccine 
production is still reserved. This is nothing but a license for loot by private 
manufacturers to make super profits. Further, at the time of acute vaccine shortage, 
continuation of such a policy will dilute and weaken the need for universal vaccination 
essential to prevent a third wave of Corona virus. Only the rich can afford the 
exorbitant pricing of vaccines by the private hospitals permitted by the Government. 
Our party, CPI(M) had demanded for the withdrawal of the 25 per cent reservation for 
the private  sector. The Central Government must procure all the vaccines 
manufactured in India and bought globally and distribute it to States in consultation 
with them.  

Sir, during the second wave of COVID, India recorded 4,529 deaths in a single 
day, more deaths due to Covid in a single day than any other country in the world 
anytime during the pandemic. The number of daily new cases and the number of daily 
deaths which crossed 4 lakhs and 4,500 respectively are reported to be gradually 
coming down, though not uniformly across the country. According to international 
and national experts, these figures are highly under-reported. The actual number of 
infections and deaths are estimated to be at least 5-10 times more. During the first 
wave, we have seen shocking images of thousands of migrant workers with their 
families and children marching hundreds of kilometres on the road and railway tracks. 
Many died on the way due to exhaustion and hunger. In the second wave, the 
disease spread even to remote villages where there is hardly any health infrastructure 
or medical facilities and it affected more young persons. The visuals of Covid patients 
outside hospitals, ...( Time bell rings)... waiting for hours and days for a bed, many 
dying before they could get one, were horrifying.  Several patients, till then unknown 
to each other, sharing one oxygen cylinder on the pavement outside a hospital; 
families unable to find slots to cremate their dear ones; bodies floating on the holy 
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river of Ganges; entire families wiped out within days; hundreds of children left 
orphaned; overstressed doctors, nurses and other medical staff. These horrifying 
images will be haunting us for years to come. Despite the disease being found in the 
country in January 2020 itself and spreading in several States, the Government did not 
act with the required urgency to contain its spread during the first wave.                   
The Government failed in addressing the second wave also.  The world has already 
faced the second and third waves.  
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA): Thank you.  
 
SHRI ELAMARAM KAREEM: None of this has opened the eyes of the Government. 
The Government made our country failed to put the lives of citizens in jeopardy.  Sir, 
the last point is that lakhs of workers have lost their employment and income.  
According to CMIE Report, 12.2 crores labour have lost their jobs due to the lockouts 
and as there was shutdown or other actions.  
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA): Thank you.   
 
SHRI ELAMARAM KAREEM:  The number of employment in 2021 was 39.3 crores 
which was reduced to 28.2 crores in the month of April 2021. Sir, 41 lakh youths have 
lost their employment.  
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA): Thank you.  Your time is 
over now. ...( Interruptions).. 
 
SHRI ELAMARAM KAREEM:  As per the pandemic package, the poor people who 
have lost their incomes are not subsidized. After repeated requests from our parties 
and trade unions for a substantial financial help to the poor informal sector workers, in 
the COVID package there is nothing to help those workers.   
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA): Thank you.  
 
SHRI ELAMARAM KAREEM: This attitude should be changed and the universal 
vaccination should be done immediately to prevent the spread of COVID. Thank you.  
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ो. राम गोपाल यादव (उ र देश) : उपसभाध्यक्ष जी, सदन म कोिवड-19 से स बिन्धत चचार् 
चल रही है। यह सच है िक इस तरह की महामारी को आने से रोका नहीं जा सकता। उसके आने 
के िलए िकसी को दोषी भी नहीं ठहराया जा सकता। लेिकन यह भी सच है िक उससे होने वाले 
नुकसान को, हािन को और जनहािन को कम िकया जा  सकता है। बशत िक कुछ वष  से जो 
सुझाव िदए जा रहे थे िविभन्न सरकार  को, उन पर सही तरीके से अमल िकया गया होता या  यह 
भी कह सकते ह िक सरकार ारा उन ाथिमकताओं को  सही तरीके से िकया जाता।  ससंद की 
वा थ्य स बन्धी थाई सिमित ने लगातार यह िसफािरश की िक Health and Family Welfare 
पर जीडीपी का अभी 1.2 ितशत खचर् होता है। कई वष  से यह िसफािरश की गई िक उसे 2022 
तक जीडीपी का 2.5 ितशत होना चािहए और 2025 तक 5 ितशत तक होना चािहए।  अगर यह 
रािश खचर् होती तो हमारा इन् ा टर्क्चर तैयार हो गया होता। आिखर ऑक्सीजन की कमी से क्य  
इतने लोग मरे, क्य िक ऑक्सीजन के लाटं्स लगाने की यव था सही नहीं थी, व ेथोड़े थे, ज्यादा 
भी होते तो कोई िदक्कत नहीं होती। कम से कम आदमी ventilators के िलए, oxygen के िलए 
इतनी मारामारी नहीं करता। इसके अलावा कुछ beds की सखं्या बढ़ाई जाती, अगर पैसा होता तो 
उसम investment हो जाता और इतने बड़े पैमाने पर नुकसान नहीं होता।  
 
 दूसरी बात यह है िक  वैक्सीनेशन के िलए जो 35,000 करोड़ रुपए की यव था की गई 
थी, पता नहीं उसे िकस तरीके से खचर् िकया गया है, लेिकन वैक्सीनेशन की जो pricing policy 
थी, उस पर जब सु ीम कोटर् ने ह तके्षप िकया, तो उसे कुछ rationalize करने की कोिशश की 
गई। कहीं न कहीं गलितया ंहुई ह या समझा नहीं गया या एक्सपटर् लोग  ारा ठीक से  बताया नहीं 
गया इसिलए िदक्कत आईं। एक िदक्कत बहुत बड़ी है और वह यह है िक हमारे देश म बहुत 
गरीबी है। लेिकन जो government health expenditure है, वह current health expenditure 
का 27.23 ितशत है जबिक मरीज की जेब से, out of pocket जो expenditure हो रहा है,      
वह लगभग 63 फीसदी है। ऐसी आशंका है िक इस कोिवड के दौरान  बहुत लोग  को िनजी 
अ पताल  म जाना पड़ा या जेब से खचर् करना पड़ा, तो करोड़  लोग गरीबी रेखा के नीचे चले गए। 
जब तक government health expenditure नहीं बढ़ेगा, आम जनता को सरकार की मदद से 
इलाज म मदद नहीं िमलेगी, तब तक बड़े पैमाने पर लोग  को सहायता नहीं दी जा सकती।  कुछ 
लोग  को तो अब भी beds िमल जाते थे।  जो बड़े लोग थे, मेदातंा म चले गए, फोिर्टस म चले गए, 
ाइवेट अ पताल  म चले गए, जो Five Star Hotel की तरह ह।  सु ीम कोटर् ने आज कहा है िक 
बड़े-बड़े कुछ अ पताल ऐसे ह, जो ऐसे यावसाियक हो गए ह, जैसे Five Star Hotels ह , 
िजनका      एक-एक िदन का एक-एक लाख रुपए या इससे और ज्यादा charge होता है।           
वे इतना पैसा लेते ह।  अब कोई गरीब आदमी तो इतना दे नहीं सकता, गरीब आदमी तो परेशान 
था।  सच बात यह है िक एक ि थित ऐसी आ गई िक उ र देश म एक कैिबनेट िमिन टर को 
िच ी िलखनी पड़ी िक डीएम हमारा फोन नहीं उठा रहा है और लोग  को ऑक्सीजन नहीं िमल पा 
रही है, यव था नहीं हो पा रही है।  हमारे एक Senior IAS, Additional Chief Secretary थे,           
जो Delhi Development Authority के Principal Commissioner भी रह चुके थे - दीपक ितर्वेदी 
जी, लोग उनको admit नहीं करवा पा रहे थे।  एक दूसरे Additional Chief Secretary को लोग 
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admit नहीं करवा पा रहे थे और उनकी death हो गई।  इतनी खराब ि थित हो गई!  अगर हमारा 
infrastructure रहा होता, तो यह नौबत नहीं आ सकती थी।  इसिलए पहले आदमी का जीवन है।  
अगर यि  है, तो राज्य है और अगर राज्य है, तो सरकार है।  इसिलए अगर यि  का जीवन 
बचाना है, तो अन्य ाथिमकताओं को पीछे करके जीवन को बचाने के िलए जो जरूरी 
infrastructure है, चाहे वह अ पताल हो, चाहे और चीज़  की जरूरत हो, उनकी यव था करनी 
पड़ेगी और monitoring ठीक तरीके से होनी चािहए।  रेमडेिसिवर लैक म िकतनी महँगी िबक रही 
थी!  वह एकमातर् दवा थी।  अगर िकसी के lungs म infection हो गया, तो शुरू की ि थित म वही 
injection था, जो effective था।  वह सब लैक म िमल रहा था।  आम आदमी उसे खरीद ही नहीं 
सकता था।  ...(समय की घंटी)... इसिलए एक तो monitoring बहुत ठीक होनी चािहए थी।  
मंतर्ी जी, आप बहुत ही competent Minister ह, मने आपको पहले देखा है।  अब आपके पास 
हे थ िवभाग आ गया है, यह एक बहुत ही महत्वपूणर् िवभाग है।  आप इसके बजट को बढ़वाइएगा, 
infrastructure को ठीक कीिजएगा, तािक आने वाले व  म, क्य िक कौन सा रोग कब आ जाए, 
पता नहीं, इसके िलए हम िकसी पर दोषारोपण कर, तो ठीक नहीं है, लेिकन इससे बचने का 
उपाय िकया जा सकता है, लोग  के जीवन को बचाया जा सकता है।  अगर सही मायने म 
ाथिमकताओं का चयन सही तरीके से होगा और अगर लोग  के जीवन को बचाने को सबसे 
ज्यादा ाथिमकता दी जाएगी और हम इसके िलए बजट बढ़वा लगे, तो हम लोग  के जीवन को 
बचा सकते ह।  मने बार-बार कहा, बजट आने से पहले मने िनमर्ला जी से कहा था िक हे थ का 
बजट बढ़ा दीिजएगा, क्य िक पता नहीं कब िवपि  आ जाए और िवपि  आ गई।  यह आगे भी आ 
सकती है।  म अपने टाइम से ज्यादा कभी नहीं बोलता, म िसफर्  यही एक सुझाव दे रहा हँू िक आप 
आगे आने वाले व  म हे थ का बजट बढ़ाइए।  अभी जो 2 लाख, 23 हजार करोड़ बता िदया, वह 
गलत है, यह केवल 72 हजार करोड़ है।  इसम दूसरे िवभाग  का बजट जोड़ िदया गया।  इसम     
1 लाख करोड़ तो Water and Sanitation का बजट जोड़ िदया गया।  वह Health and Family 
Welfare का बजट थोड़े ही है!  Water and Sanitation िवभाग को Finance Commission से जो 
36 हजार करोड़ रुपए grant िमल रही है, उसको उसम जोड़ िदया गया है। सब हे थ म जोड़ 
िदया और कह िदया िक 137 परसट बढ़ा िदया है। आप ये चीज मत िकया कीिजए। लोग तो सब 
पढ़ ही लेते ह, सब देख ही लेते ह िक वा तव म बजट िकतना है।  इसिलए आप कभी जवाब द, तो 
यह मत किहए िक मने हे थ का बजट इतना बढ़ा िदया है।  आगे आप 72 हजार करोड़ का        
137 परसट बढ़ाइए।  Thank you very much. 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी भुबने र कािलता) : धन्यवाद।  The next speaker is Shri Ram Nath 
Thakur.    
 
3:00 P.M. 
 
ी राम नाथ ठाकुर (िबहार) : महोदय, आपने मुझे कोिवड-19 महामारी के ऊपर बोलने के िलए 

समय िदया, इसके िलए म अपने दल की ओर से आपके ित कृतज्ञता य  करता हंू।  यह 
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सचमुच बहुत खराब बीमारी है। म इसको बहुरूिपया बीमारी के रूप म स बोिधत करना चाहता हंू। 
मेरा मानना है िक असामान्य पिरि थित म सामान्य मापदंड के आधार पर मू याकंन नहीं िकया जा 
सकता है।  मेरे नेता, िबहार के मुख्य मंतर्ी जी ने वहा ंपर ित मरीज़ 5,300 रुपये खचर् िकए। िसफर्  
खचर् ही नहीं िकए, उन्ह ने अफसर  को, सामान्य जन को जागर्त भी िकया और जनयु  के रूप म 
इस बीमारी को िलया, साथ ही िबहार की तरफ से पूरे देश को सदेंश िदया गया िक जागरूक बनो। 
जागरूक बनने से ही िबहार म इस बीमारी की लड़ाई लड़ी जा सकी और इससे आम जन, जो 
बीमार पड़े थे, वे व थ होने म सफलीभतू हुए।  

महोदय, इस िवषय पर हम दो सुझाव देना चाहते ह। जैसा ो. राम गोपाल बाब ूने कहा, 
मेरा भी यही मानना है िक इसके िलए बजट बढ़ना चािहए और वा थ्य िवभाग के नीचे से ऊपर 
तक, सभी अफसर  को जागर्त रहना चािहए। अगर हम जागर्त नहीं ह गे और बीमारी को ठीक 
करने के िलए िह मत नहीं करगे, तब तो हम असफल हो जाएंगे। िजन नस  के ारा, डॉक्टर  के 
ारा, मिहलाओं के ारा इस बीमारी के रहते हुए, मरीज़  को ठीक करने का काम िकया गया, 
उनको म अपने दल की तरफ से और अपनी तरफ से बधाई देना चाहता हंू। जो डॉक्टसर्, नसज़, 
सेिवकाएं इत्यािद सेवा करते-करते मर गए, उनके ित हम अपनी ाजंिल अिर्पत करना चाहते 
ह।  
 महोदय, फ टर् वेव म िबना कहे हुए यह बीमारी आ गई, लेिकन इस बीमारी को लोग  ने 
अपनाया और तुलसी के काढ़े से व थ होने का काम िकया। सैकंड वेव म जब यह बीमारी आई, 
तो भयावह रूप म आई। तब भारत की सरकार ने इसको जनयु  के रूप म िलया और जहा ंइस 
बीमारी की कोई दवा नहीं बनती थी, िहन्दुतान म ही इसकी दवा बनाने का काम िकया और अपने 
देश म ही नहीं, िवदेश  म भी उसको भेजने का काम िकया। हमने इस बीमारी को मामूली ढंग से 
नहीं िलया है। इसी का कारण है िक जो लोग मरे, व ेतो मर गए, लेिकन इलाज के चलते बहुत सारे 
आदमी बच गए ह, हम इसे इस रूप म ले रहे ह।  
 इसकी थडर् वेव की जो बात आ रही है, उसके िलए हम और अिधक जागरूक होना पड़ेगा। 
सरकार से हम िनवेदन करना चाहते ह िक इसको यु  तर पर लीिजए और दवा की पहले ही 
यव था कीिजए, साथ ही लोग  को जागर्त कीिजए, अफसर  को तैनात कीिजए।  

 महोदय, म आपको बताना चाहता हंू, िबहार के गावं  म PHC के तर पर िबहार सरकार 
ने जो यव था की, उस यव था के चलते वहा ंपर यह बीमारी बहुत कम फैली। िसफर्  PHC के 
तर पर ही नहीं, कूल, कॉलेज, पंचायत भवन, पु तकालय इत्यािद म भी डॉक्टर  की बहाली 
की गई और डॉक्टर  की देख-रेख म वैक्सीनेशन का काम िकया गया। ये सब काम िबहार सरकार 
ने िकए। इसिलए म आपके माध्यम से सरकार से िनवेदन करना चाहता हंू िक सरकार इस बार पूरे 
िहन्दु तान म ऐसी यव था करे, िजससे कोई िशकायत का मौका न िमले। इस सदन के िवरोधी 
दल के नेता ने शुरुआत म बहुत बात बोलीं - थाली बजाना, दीपक जलाना आिद और उन्ह ने यह 
भी कहा िक मेरा पचास वष  का ससंदीय जीवन है, ठीक है, लेिकन म आपको कहना चाहता हंू 
िक 1974 म  क्या हुआ? 1974 म लोकनायक जय काश नारायण जी ने इमरजसी के िवरोध म 
ब ी जलाना, जागर्त करना ...( यवधान).. 
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ीमती जया ब न (उ र देश) :   यह गलत है। 
 
ी राम नाथ ठाकुर: यह गलत नहीं है। ...( यवधान).. गलत क्या है, गलत क्या है? बीमारी के 

बारे म उन्ह ने थाली बजाने का काम िकया था। 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA): Please do not disturb.      
Let him speak. 
 
ी राम नाथ ठाकुर: नरेन्दर् मोदी जी ने थाली बजाना, दीपक जलाना आिद कराकर लोग  को 

जागर्त करने का काम िकया। महोदय, म अपनी तरफ से कहना चाहता हंू – 
 

“हम भलूने की इजाज़त नहीं है, 
आपको याद रखने की आदत नहीं है, 
यह आदत आपको हो मुबारक, 

हम आपसे कोई िशकायत नहीं है।” 
 

 इन्हीं चंद श द  के साथ म इस बीमारी को चैलज के रूप म लेता हंू और नरेन्दर् मोदी जी 
को बधाई देना चाहता हंू और कहता हंू िक इस बीमारी पर आप क जा कीिजए, लोग  को बचाइये 
और लोग  को इस बीमारी से िनजात िदलाइये। इन्हीं श द  के साथ म अपनी बात समा त करता 
हंू।  
 
ो. मनोज कुमार झा (िबहार): शुिकर्या वाइस चेयरमनै साहब, यह कोई भाषण की शक्ल म नहीं 
है, एक शोक-सतं त गणतंतर् का एक अदना नागिरक समिझये या एक जन ितिनिध समिझये, 
उसकी ओर से कुछ बात कही जा रही ह और सबसे पहले माफीनामा उन तमाम लोग  को, 
िजनकी मौत को भी हम एक्नॉलेज नहीं कर रहे ह, जबिक हम पता है िक वे मारे गये। यह 
माफीनामा मेरा नहीं है। म यह बात इसिलए कह रहा हंू िक मई के महीने म मने 6 आिर्टक स 
िलखे, ससंद चल नहीं रही थी, कहा ंअपनी िशकायत ले जाते, िकससे कहते। मुझे भाजपा के 
िमतर्  ने, कई सािथय  ने कॉल िकया, बधाई दी, म उनका भी ऐहतराम करता हंू और कहता हंू िक 
यह भरोसा इस सदन का है िक हम सबको एक साझा माफीनामा उन लोग  के नाम भेजना चािहए, 
िजनकी लाश गंगा म तैर रही थीं, लेिकन िकसी ने यह कह िदया, िकसी ने वह कह िदया।  
 दूसरी चीज यह है िक मने कल सेकेर्टरी जनरल साहब से भी और बाकी जगह बात करने 
की कोिशश की िक िकन्हीं दो सतर् के बीच म पचास लोग  की obituary आज तक ससंदीय 
इितहास म कभी नहीं हुई। क्या राजीव सातव जी की उ  इस दुिनया से जाने की थी? रघुनाथ 
महापातर्, जब िमलते थे, गले लगाते थे और बोलते थे - जय जगन्नाथ। अचानक वे चले गये। यह 
पीड़ा यि गत है, म आंकड़े नहीं कहना चाहता हंू - मेरा आंकड़ा, तु हारा आंकड़ा। अपनी पीड़ा म 
आंकड़ा ढंूिढ़ये। एक भी यि  इस देश, इस सदन म और सदन के बाहर और उस सदन म नहीं 
है, जो यह कहे िक उसने िकसी जानने वाले को नहीं खोया हो। सबकी पीड़ा म समझ सकता हंू। 
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ऑक्सीजन के िलए लोग फोन करते थे, हम अरेन्ज नहीं कर पाते थे। लोग समझते ह िक सासंद 
है, ऑक्सीजन िबछा देगा। सौ फोन म पूरे िदन  म शाम को बठैकर देखते थे, सक्सेस रेट दो, 
सक्सेस रेट तीन - हम कौन सा आंकड़ा कोई बतायेगा, हम िकसी आंकड़े की बात नहीं करनी है। 
हम देखना है िक जो लोग मर गये, व ेहमारे फे योर का िजन्दा द तावेज छोड़कर गये ह। म 
आपकी बात नहीं कर रहा हंू, आप कहगे िक 70 साल  म कुछ नहीं हुआ, म उसम जाना ही नहीं 
चाहता हंू। यह 1947 से लेकर अब तक की सारी सरकार  का collective failure  है। हमने क्या 
बना िदया? मुझे पता नहीं था िक अ पताल और ऑक्सीजन का क्या िर ता होता है, ईमानदारी से 
कहता हंू, म मेिडकल बैकगर्ाउंड से नहीं आता हंू। सुबह से लोग  को देखता था - ऑक्सीजन, 
ऑक्सीजन, रेमडेिसिवर। मने दवाइय  के नाम का शुरू म ोनाउंिसएशन चैक िकया िक कैसे 
उच्चारण करंूगा। यह हालत है और तब हम आंकड़  की बात कर रहे ह!  तब हम यह बात कर रहे 
ह िक थक य ूफलाना ंसाहब!  सर, जब म यहा ँसे िनकलता हँू तो बाहर बहुत बड़ा िवज्ञापन लगा 
हुआ है - 'मु त वैक्सीन', 'मु त राशन', 'मु त इलाज' ...( यवधान)... सर, एक िमनट। 
...( यवधान)... मने िकसी का ...( यवधान)... नहीं, लीज़। ...( यवधान)... Please, I don't 
want my time to be wasted. ...( Interruptions)... 
 म आज िकसी दल की ओर से नहीं बोल रहा हँू।  म दाव ेके साथ कहता हँू िक म लाख  
लोग  की ओर से बोल रहा हँू, जो यहा ँबोलना चाहते ह।  हमने आज यह बात क्य  की? म आपसे 
िशकायत नहीं कर रहा हँू।  यह welfare State है न?  सर, अगर कोई गरीब गावँ म साबुन की 
एक िटिकया खरीद रहा है, तो वह अडाणी-अ बानी के बराबर का करदाता है।  आप उसको कह 
रहे ह - 'मु त वैक्सीन', 'मु त इलाज', 'मु त राशन'!  नहीं साहब, कुछ मु त नहीं है।  उसका 
stake है।  इस welfare State का commitment है।  उसको आप denigrate मत किरए, 
demoralize मत किरए, उसे बौना मत बनाइए, मेरा यह आगर्ह है।   
 सर, इससे पहले िक म कुछ और बात कहँू, मेरे पास अभी व  है - यह कोरोना, म भी 
मानता हँू, मेरे पूवर् के व ा कुछ कह रहे थे, हमारे िलए चैलज है।  बहुत बड़ी-बड़ी बात नये-नये 
कानून की हो रही ह। हम लोग Right to Health की बात क्य  नहीं करते? Right to Health, 
वा थ्य का अिधकार। उसम कोई िकन्तु, परन्तु, लेिकन, परंच नहीं, सीधे तौर पर वा थ्य का 
अिधकार, constitutionally guaranteed, Right to Life के साथ link कीिजए।  िकसी अ पताल 
की मजाल नहीं होगी िक वह उस Right to Life का िखलवाड़ कर पाये। हम करना नहीं चाहते ह।   
Right to Work, उस पर काम किरए। साहब, पॉपुलेशन को लेकर बहुत बात हो रही ह।  
Demography  को demographers पर छोड़ दीिजए। यह बड़ा सिं ल ट िवज्ञान है, लेिकन यह 
हम इस सदन और उस सदन म कर सकते ह। Right to Life और Right to Work पर legislation 
लाइए, तािक कोई आपदा आये, तो लोग  का भला हो सके। अभी हमारे Leader of the House 
नहीं ह।  वे नये-नये बने ह।  म उनसे कहता िक जब वे रेल मंतर्ी थे, इसी कोरोना काल म 
hospitality sector के लोग  को िनकाल िदया गया।  मने लगातार आवाज़ उठायी, लेिकन कोई 
सुनने वाला नहीं है।  कोई नहीं सुन रहा है।  सर, अगर आप सासंद की नहीं सुन रहे ह, तो जो 
छोटे अदना सिंवदा वाले नौकरी से िनकाले गये, उनकी कौन सुनेगा?   
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 माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, इसी कोरोना के दौरान एक और अ ुत चीज़ हुई।  जब 
हॉि पटल के िलए, ICU beds के िलए, दवाइय  के िलए हाहाकार मचा हुआ था, उस दौर म कई 
चीज़ हुईं, िजनम से म िजस एक महत्वपूणर् चीज़ का िजकर् करँूगा, उस हाहाकार म सरकार -     
म िसफर्  केन्दर् को नहीं कह रहा हँू - कई राज्य सरकार भी नदारद थीं।  इस मु क ने वह डेढ़ 
महीना कैसे िबताया है? हमारे सदन के कई लोग बड़ी मुि कल से बच कर आये ह, म नाम नहीं 
लूगँा।  पूरे देश ने वह व  कैसे िबताया है, वह nightmare की तरह लगता है, डरावना लगता है।  
मेरा पढ़ाया हुआ 37 साल का एक टूडट था, जब तक मने हॉि पटल का बेड अरज िकया, वह 
दुिनया छोड़ कर जा चुका था।  ...(समय की घंटी)... सर, म इसिलए बार-बार यह कह रहा हँू 
िक इसम यि गत पीड़ा को ढँूिढ़ए, तब हम इसका िनदान ढँूढ़ पायगे।  मेरी नाव, तु हारी नाव, 
मेरा काल, तु हारा काल, यह तो बहुत कुछ हुआ, इस भौकाल से आपको कुछ हािसल नहीं होगा।  
सर, बस म एक िमनट और लूगँा, जो म कहना चाह रहा था।   
 सर, मने मृतात्माओं के नाम एक ख़त िलखा था।  म कुछ कर नहीं पा रहा था, तो बेबसी म 
एक ख़त िलखा, जो लोग इस दुिनया से चले गये।  उसम मने सरकार को कुछ सलाह दी थी।  उस 
बीच म यह जो कहा गया िक सरकार फेल नहीं कीं, िस टम फेल कर गया।  अरे साहब,            
यह िस टम क्या है?  बचपन से सुनता था िक िस टम के पीछे यि  होता है, िस टम के पीछे एक 
सरंचना होती है।  अगर वह िस टम फेल िकया है, चाहे िद ली म या िकसी गावँ की गिलय  म,    
तो वहा ँकी सरकार फेल हुई ह, इसे िस टम का नाम मत दीिजए, क्य िक यही वह िस टम बनाते 
ह। 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी भुबने र कािलता): धन्यवाद, धन्यवाद। 
 
ो. मनोज कुमार झा: सर, मुझे बस आिखरी िट पणी करने दीिजए।  

 
उपसभाध्यक्ष ( ी भबुने र कािलता): ोफेसर साहब, धन्यवाद।  म आपको ज्यादा टाइम दे चुका 
हँू।  
 
ो. मनोज कुमार झा: सर, म बस 10 सेकंड्स लूगँा।   

 आज 'जय िहन्द' बोलने म भी वह खुलसू नहीं आ रहा है, जो आम िदन  म हुआ करता था।  
म आपके माध्यम से िसफर्  इतना कहना चाहता हँू िक मने िकसी से भी एक िशकायत नहीं की।  हम 
िकससे िशकायत करगे?  म आहत हँू, जगाना चाहता हँू, वयं को भी और आपको भी, क्य िक 
अगर गंगा म तैरती लाश -- सर, िजन्दगी म dignity चािहए, मौत म उससे बड़ी dignity चािहए।  
हमने undignified deaths को witness िकया है।  अगर हमने इसको दुरु त नहीं िकया, तो आने 
वाली हम सिदया ँमाफ नहीं करगी।  आप बड़े-बड़े इि तहार छपवाएँ, अखबार  के चार पन्ने रंग द, 
फला ंथक य ूकह -- सर, इितहास को थक य ूकहने का मौका िमलना चािहए। ...(समय की 
घंटी)... जय िहन्द, सर।  अगर मेरी बात से िफर भी िकसी को क ट पहँुचा हो, म उन्हीं लाख  
लोग  की dead bodies के behalf पर आपसे माफी मागँता हँू, जय िहन्द!   
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THE VICE-CHAIRMAN (SHRI BHUBANESWAR KALITA):   Now, the next speaker is 
Shri Sanjay Raut. 
 
ी संजय राउत (महारा टर्) : सर, आजकल हम बहुत ही भयानक दौर से गुजर रहे ह,          

जैसे मनोज कुमार झा जी ने कहा। सभी व ाओं ने अपनी बात कही। राम नाथ ठाकुर जी नहीं 
ह?...( यवधान)... तािलया ँबजाओ, थािलया ँबजाओ, िफर गािलया ँभी खानी पड़ती ह। देिखए, 
हम िवज्ञानवाद म जी रहे ह। धान मंतर्ी जी ने कहा था, "महाभारत का यु  18 िदन चला और 
जीत गए, हम 21 िदन चािहए कोरोना का यु  जीतने के िलए।" और िकतने 21 िदन चािहए?      
म यह सवाल हमारे नए हे थ िमिन टर साहब से पूछना चाहता हँू। यह म इसिलए पूछना चाहता हँू 
क्य िक एक यु  म, दो साल के यु  म एक हे थ िमिन टर को बिल का बकरा बना िदया गया। 
अब हम आपसे उ मीद करते ह।  

 
[उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) पीठासीन हुए] 

 
यह कोई राजनीित का िवषय नहीं है, यह कोई ेयवाद की लड़ाई नहीं है, यह कोई 

जुमलेबाजी का िवषय नहीं है, यह एक रा टर्ीय आपि  है और हम सब लोग, चाहे देश हो, चाहे 
राज्य हो, चाहे गावँ हो, इस रा टर्ीय आपि  से अपने-अपने तर पर लड़ रहे ह। हम सभी ने, यहा ँ
पर िजतने लोग बठेै ह, इस काल म िकसी न िकसी नजदीकी यि  को खोया है, चाहे पिरवार म 
हो, चाहे िमतर् हो, चाहे यहा ँ के हमारे साथी ह । यहा ँ के राजीव सातव जी, अहमद पटेल जी, 
रघुनाथ महापातर् जी, अंगािद सुरेश जी तथा एक्स मे बसर् और लोक सभा के हमारे साथी, सभी को 
हमने खोया है। हम तकलीफ है क्य िक राजीव सातव जी ने तो दो िदन पहले हॉि पटल से वीिडयो 
कॉल पर मुझसे बात की थी। उन्ह ने मुझसे दो िदन पहले बात की थी। हमने ऐसा मंजर कभी नहीं 
देखा। मशान म 24-24 घंटे तक मृतक  की कतार लगी रही थी। दो-दो िदन  तक मशान  के 
बाहर ए बुलस लगी रहती थीं। जहा-ँजहा ँगंगा का वाह है, पटना तक, पि चमी बगंाल तक, वहा ँ
तक हज़ार  की सखं्या म कोरोना से मरे मृतक  के शरीर तैरते-तैरते जाते थे, लेिकन कल हमारे 
धान मंतर्ी जी वाराणसी म गए, वहा ँबहुत शंसा की। वाराणसी म तो सबसे ज्यादा हुआ। क्या 
गंगा मयैा झठू बोल रही थी, जो अपने साथ इतने शव  को लेकर हमारे सामने आ रही थी? गंगा 
मयैा तो झठू नहीं बोल रही थी।...( यवधान)... िजस तरह से जेसीबी की सहायता से गंगा के 
िकनारे हज़ार  शव  को दफनाया गया, उसको हम सबने देखा है, पूरे िव व ने देखा है। इस तरह 
से शव  के अपमान से उनको dignified मौत नहीं िमली, उनका अंितम सं कार नहीं हुआ। Indian 
Penal Code 297 म िलखा है िक शव  का अपमान नहीं होना चािहए, यह गैर-कानूनी है और यह 
अपराधीय दंड है, लेिकन हमने हज़ार  शव  को इस तरह से िफर एक बार मारा है, कुचला है और 
अपराध िकया है। यह िकसकी िज मेदारी है? म िकसी एक यि  को, एक सरकार को दोष नहीं 
देता हँू, बि क बात िस टम की है और िस टम के पीछे जो यि  है, यह उनके बारे म है। सरकार 
से हमारा यह सवाल है िक आप आँकड़ा क्य  िछपा रहे ह? आप सही-सही यह बताइए िक िकतने 
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लोग हमसे िबछड़ गए? आप इसका सही आँकड़ा बताइए। जो reports ह, वे सरकारी आँकड़े से 
ज्यादा ह, इसिलए सरकार सही बताए।...( यवधान)... 

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : सजंय जी, कृपया आप चेयर को address कीिजए। 
 
ी संजय राउत : सर, आज भी लॉकडाउन चल रहा है और लॉकडाउन का अपना एक ददर् है, 

लेिकन िसफर्  लॉकडाउन ही एकमातर् उपाय नहीं है। अगर हम वैक्सीनेशन की बात करते ह 
...( यवधान)... महारा टर् तो करेगा ही, महारा टर् म सबसे ज्यादा है। ...( यवधान)... सु ीम 
कोटर् ने कहा है िक पूरे देश म महारा टर् मॉडल लगाइए, आप लगाएंगे? ...( यवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : सजंय जी, लीज़। ...( यवधान)... 
 
ी संजय राउत : यह सु ीम कोटर् का आदेश है िक आप मु बई मॉडल को इ तेमाल किरए। 

...( यवधान)... यह मदर्ास हाईकोटर् का आदेश है िक मु बई मॉडल को आप -- ऑक्सीजन के 
िड टर्ी यशून और कोिवड सटर के बारे म सु ीम कोटर् ने जो कहा है, आप सु ीम कोटर् का ऑडर्र 
पढ़ लीिजए। ...( यवधान)... आप मुझे महारा टर् के सबंधं म क्या बता रहे ह! ...( यवधान)... 
आप आकर देिखए, महारा टर् की सरकार क्या कर रही है। ...( यवधान)... आप एक बार आकर 
देिखए। ...(समय की घंटी)... ...( यवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : सजंय जी, अब आप समा त कीिजए। ...( यवधान)...  
 
ी संजय राउत : देिखए, इंिडया ...( यवधान)... 

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : सजंय जी, आप समा त कीिजए। ...( यवधान)... Your 
time is over.  ...( Interruptions).. 
 
ी संजय राउत : सर, अभी तो मने शुरू भी नहीं िकया है। ...( यवधान)... 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR):  Your time is over. 
...( Interruptions)...  
 
ी संजय राउत : आप बताइए िक मेरे पास िकतना टाइम है? ...( यवधान)... 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): Five minutes.  
 
ी संजय राउत : सर, अभी पाचँ िमनट नहीं हुए ह। ...( यवधान)... 
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उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : पाचँ िमनट हो गए ह। ...( यवधान)... You started at 
3.15 p.m. ...( Interruptions)...  
 
ी संजय राउत: सर, लॉकडाउन चल रहा है, लॉकडाउन चलता रहेगा, लेिकन मास वैक्सीनेशन 

-- हमारे देश म हम अब तक िकतना वैक्सीनेशन कर चुके ह? यह 125 करोड़ लोग  का देश है, 
हम अब तक िकतने परसट वैक्सीनेशन कर चुके ह? ...( यवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : सजंय जी, अब आप समा त कीिजए। ...( यवधान)... 
लीज़ अब समा त कीिजए। ...( यवधान)... 

 
ी संजय राउत : आज भी देिखए, पूरे देश म, चाहे महारा टर् के कुछ शहर ह , चाहे िबहार हो, 

चाहे उ र देश हो, वैक्सीनेशन की shortage है। ...( यवधान)... 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): Thank you. 
...( Interruptions)... Thank you, Sanjayji.  ...( Interruptions)...  
 
ी संजय राउत : आज भी वैक्सीनेशन सटसर् पर लोग वैक्सीनेशन के िलए दंगा कर रहे ह। 

...( यवधान)... 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR):  Thank you, Sanjayji. 
...( Interruptions)... Next speaker is ...  
 
ी संजय राउत : सर, ...( यवधान)... हमने छ: करोड़ वैक्सीन्स िवदेश भेज दीं। 

...( यवधान)... हमने नौ हजार मीिटर्क टन ऑक्सीजन िवदेश भेज दी। ...( यवधान)...  
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : लीज़ अब आप समा त कीिजए। ...( यवधान)...       
सजंय जी, आप समा त कीिजए। ...( यवधान)... 
 
ी संजय राउत : इससे हमारे है थकेयर की पूरी पोल खुल गई है। ...( यवधान)... 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): The next speaker is    
Shri Ashok Siddharth. ...( Interruptions)...  
 
ी संजय राउत : अभी हम तीसरी लहर की बात कर रहे ह। ...( यवधान)... 
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THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR):  Please sit down. 
...( Interruptions)...  
 
ी संजय राउत : तीसरी लहर से बचने के िलए हमारी क्या तैयारी है? ...( यवधान)... 

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR):  Please sit down. 
...( Interruptions).. Please conclude.  ...( Interruptions)... The next speaker is        
Shri Ashok Siddharth. ...( Interruptions)...  
 
ी संजय राउत : हमने अ पताल  म िकतने कोरोना बडै्स बढ़ाए ह? ...( यवधान)... हमने 

िकतने डॉक्टसर्, नसज़ बढ़ाए ह? ...( यवधान)... 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR):  Shri G.K. Vasan. 
...( Interruptions)... Shri G.K. Vasanji. ...( Interruptions)...  
 
ी संजय राउत: आक्सीजन के िकतने लाटं खरीदे ह? ...( यवधान)... िकतने विटलेटर खरीदे 

ह? ...( यवधान)... िकतनी एंबुलस लाए ह? ...( यवधान)... और दवाओं का क्या इंतज़ाम 
िकया है? ...( यवधान)... यह आपको बताना पड़ेगा। ...( यवधान)... दूसरी लहर से पहले 
आपने गलितया ँकी थीं। ...( यवधान)...  
 
उपसभाध्यक्ष( ी सुरेन्दर् िंसह नागर): ी अशोक िस ाथर् जी। ...( यवधान)... लीज़ आप टाटर् 
कीिजए। ...( यवधान)... I will call the next speaker otherwise.  ...( Interruptions)...  
 
ी अशोक िस ाथर् (उ र देश): सर, हाउस तो ऑडर्र म कराइए। ...( यवधान)... 

 
उपसभाध्यक्ष( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : लीज़ आप बोिलए। ...( यवधान)... I will call the next 
speaker. ...( Interruptions)...  
 
ी अशोक िस ाथर् : सर, उनकी आवाज तो बदं कराइए। ...( यवधान)... 

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : लीज़ आप बोिलए। ...( यवधान)... 
 
ी अशोक िस ाथर् : सर, म कैसे बोल सकता हंू? ...( यवधान)... आप हाउस ऑडर्र म कराइए। 

...( यवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : आपका एक िमनट जा चुका है। ...( यवधान)... 
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ी अशोक िस ाथर् : सर, यह तो दोन  लोग  के साथ अन्याय है। ...( यवधान)...  

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : लीज़ आप बोिलए। ...( यवधान)... 
 
ी अशोक िस ाथर् : उनके साथ भी अन्याय है, मेरे साथ भी अन्याय है। ...( यवधान)... 

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : अब आप बोिलए। ...( यवधान)... जो आप बोलगे, केवल 
वही िरकॉडर् म जाएगा। ...( यवधान)... 
 
ी संजय राउत : सर, लाख  लोग  की जान ...( यवधान)... 

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : सजंय जी, लीज़। ...( यवधान)... अशोक िस ाथर् जी 
जो बोलगे, केवल वही िरकॉडर् म जाएगा। ...( यवधान)... 
 
ी संजय राउत : * 

 
ी अशोक िस ाथर् : सर, अब टाइम सेट कर दीिजए। ...( यवधान)... 

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : आपके पास पाचँ िमनट ह।  
 
ी अशोक िस ाथर्: माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, आपने मुझे इस महत्वपूणर् िवषय पर चचार् के 

िलए आमंितर्त िकया, इसके िलए आपका धन्यवाद। 
 मान्यवर, कई सारे सािथय  ने इस कोिवड जैसी वैि वक महामारी पर अपने िवचार रखने 
का काम िकया है, िजसके कारण इस देश म लोग  ने लाख  की सखं्या म असमय मृत्यु ा त की। 
म खास तौर से मनोज झा जी से और तमाम उन सािथय  से, िजन्ह ने उनके ित अपना ेम दशार्ने 
या अपनी िन ठा दशार्ने का काम िकया है, वयं को भी सबं  करता हँू। 

मान्यवर, हमारे देश की और खास तौर से हमारे उ र देश की सरकार ने अपने 
मनेैजमट को टीवी और अखबार  के माध्यम से इस तरह से दशार्ने का काम िकया, जैसे उ र 
देश म सब all is well हो। ...( यवधान)... लेिकन, सच्चाई इसके एकदम िवपरीत है। 

...( यवधान)... म वयं इस बात का गवाह हँू। ...( यवधान)... मेरी पाटीर् के राज्य सभा सासंद 
माननीय रामजी के भाई इस कोिवड महामारी म इस वजह से expire हो गए, क्य िक न उन्ह 
दवाइया ँ िमलीं और न ॉपर अ पताल िमला। ...( यवधान)... मेरे भाई के brother in law --             
म पूरी रात कानपुर के सीएमओ से लेकर कानपुर के कलेक्टर तक को फोन करता रहा, िकसी ने 

                                         
* Not recorded. 
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फोन उठाने की जरूरत नहीं समझी और कोई जवाब नहीं िदया। अंतत: रात म एक बजे उनकी 
मृत्यु हो गई। यह है उ र देश सरकार की असिलयत। ...( यवधान)... और उस सरकार को 
हमारी पाटीर् की रा टर्ीय अध्यक्ष, आदरणीय बहन जी ने समय-समय पर ट्वीट के माध्यम से, ेस 
के माध्यम से िकतनी ही बार यह बात बताने का काम िकया िक हम पाटीर् लाइन से ऊपर उठकर 
गावँ के गरीब  म ...( यवधान)... मान्यवर, खास तौर से उ र देश म जो पचंायत के चुनाव 
हुए, हमारी नेता आदरणीय बहन जी ने उन चुनाव  को टालने की अपील की थी, लेिकन उसके 
बाद भी छ: चरण  म चुनाव कराए गए, िजनम सैकड़  की सखं्या म कमर्चारी मरे और उनकी 
िगनती भी नहीं हुई। ...( यवधान)...उनके पिरवार  को न तो मुआवज़ा िदया गया और न ही इस 
सरकार ने उनके पिरवार के िकसी बच्चे को नौकरी देने का काम िकया है। ...( यवधान)... 

 
एक माननीय सद य : सु ीम कोटर् ने ...( यवधान)... 
 
ी अशोक िस ाथर् :  अपना समय आया, तो सु ीम कोटर् ने allow कर िदया!  क्या कर िदया है?  

आप उन्ह काउंट तो कीिजए! ...( यवधान)... जब आप बोिलएगा, तो बता दीिजएगा, अभी       
म इसी पर बोल रहा हँू। ...( यवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : अशोक जी, आप चेयर को ऐडेर्स कीिजए। 
...( यवधान)...आप बिैठए, लीज़। ...( यवधान)...अशोक जी, आप बोिलए, आपका समय 
िनकल रहा है। 
 
ी अशोक िस ाथर् : सर, मेरे पाचँ िमनट ह और अभी दो िमनट हुए ह। 

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : आप बोिलए, लीज़। 
 
ीमती जया ब न : सर, ...( यवधान)... 

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : जया जी, लीज़।  इसम अशोक जी का टाइम जा रहा है। 
...( यवधान)...अशोक जी, आप बोिलए, लीज़। 
 
ी अशोक िस ाथर् : सर, जहा ँतक चार- सार की बात है, तो जैसा िक मनोज जी ने कहा, 

पेटर्ोल प प के बाहर बोडर् पर िलखा है-'मु त राशन, मु त वैक्सीन',  यह सब चार हो रहा है।  
मान्यवर, सबसे बड़ा दु:ख तब होता है, जब कोई आदमी उस समाज से ता लुक रखता है, जो 
दिलत हो या खास तौर से वह मिहला या िपछड़ा हो।  अभी कल की तारीख म, हमारे देश के 
यश वी धान मंतर्ी जी ने जब यह कहा िक दिलत मंितर्य  के नाम सुनने के िलए कोई तैयार नहीं 
है, मिहला मंितर्य  के नाम कोई सुनने को तैयार नहीं है,  ...( यवधान)... म इसी चार- सार के 
बारे म बता रहा हँू िक यह कैसे हो रहा है, आप ज़रा सुन लीिजए।  आप दिलत नहीं ह गे, इसिलए 

[20 July, 2021] 45



 
 

आपको ददर् नहीं होगा।  यह कहा गया िक मने दिलत मंतर्ी बनाये, उनके नाम सुनने को िवपक्ष म 
कोई तैयार नहीं है, मिहला मंतर्ी बनाये, उनके नाम सुनने को कोई तैयार नहीं है या िफर 
आिदवासी मंतर्ी बनाए, उनके नाम सुनने को कोई तैयार नहीं है। ...( यवधान)...आप पूरा सुन 
लीिजए।  सर, म यह जानना चाहता हँू िक क्या दिलत-आिदवासी और िपछड़  को यह सुनकर 
अच्छा लगता है, जब िकसी अख़बार म यह िनकलता है िक िकसी दिलत के घर म िकसी नेता ने 
खाना खाया?  जो यि  दिलत समाज से ता लुक रखता है, आप उससे पूिछए िक उसे यह 
सुनकर िकतनी पीड़ा होती है िक आज़ादी के 73 साल बाद भी दिलत के घर खाना खाना आज भी 
सुिर्खया ंबनती ह।  क्य ?  क्या सिंवधान म उनको मंतर्ी बनने का अिधकार नहीं है?  अगर उनको 
मंतर्ी बनाया जा रहा है, तो इसम कोई एहसान नहीं है।  चाहे उ र देश की सरकार हो या केन्दर् 
की सरकार हो, वह इसी तरह सार- सार म य त रहती है। ...(समय की घंटी)... यहा ँतक 
िक हमारे पूवर् वा थ्य मंतर्ी जी ने यह कहा था िक नाइट क यूर् और वीकड लॉकडाउन कारगर 
नहीं ह।  हमारे माननीय धान मंतर्ी जी कहते ह िक लॉकडाउन से लोग  को ेरणा िमलेगी, जबिक 
हमारे पूवर् वा थ्य मंतर्ी जी ऐसा कहते ह।  यह 27 माचर् की 'िद टाइ स ऑफ इिंडया' की हेडलाइन 
थी।  तो, सरकार ही confused है, वा थ्य मंतर्ी जी और धान मंतर्ी जी आपस म confused ह।   
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : धन्यवाद, अशोक जी।  अब आप समा त कीिजए। 
 
ी अशोक िस ाथर् : सर, एक िमनट ।  म िसफर्  यह कहना चाहता हँू िक कोिवड-19 के कारण 

लगभग 30,000 से ज्यादा बच्चे अनाथ हुए ह।  ऐसे बच्चे, जो अनाथ हुए ह, उनको केन्दर् और 
देश की सरकार िचिन्हत कर।  उनके िलए िशक्षा, वा थ्य, खान-पान...( यवधान)...सुन 
लीिजए। ...( यवधान)... कहा ँिचिन्हत ह? ...( यवधान)... डॉक्टर साहब, सुन लीिजए। उनको 
िचिन्हत करके उनके िलए िशक्षा, वा थ्य और खान-पान की यव था सरकार  को करनी 
चािहए, धन्यवाद।  जय िहन्द, जय भारत। 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR):  Thank you, Ashokji.  
The next speaker is Shri G.K. Vasan. 
 
SHRI G.K. VASAN (Tamil Nadu):  Sir, Covid-19 has assumed pandemic proportions.  
India having a large population of more than 130 crores, we all know how difficult it is 
to handle such a new virus and yet, today, the Central Government, with the help of 
the State Governments, has vaccinated 40 crore people in the country, which is a 
matter of satisfaction for all of us.  Still, as we all know, we have lost a lot of valuable 
lives. Many are still in hospitals. The second wave has affected a lot of people in the 
country. There is fear of a third wave hitting the country. The Government should be 
prepared to control and minimize the effects of the third wave.  There has been an 
economic slowdown too. No doubt, it has affected all sections of people of the 
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country.  We have a long way to go to revive our economy.  I am sure that the Central 
Government and the State Governments are working together in the interest of the 
nation without indulging in politics in the name of Covid-19.  Sir, I feel that the need of 
the hour, today, is vaccination at a faster rate, extending injections to children below 
18 years and more medical infrastructure in towns and, at the same time, in villages to 
stop the spread of the third wave.  I come from the State of Tamil Nadu.  People of all 
the districts of the State of Tamil Nadu are, today, well-aware of the benefit of 
vaccination.  Therefore, I request the Central Government to make more vaccines 
available to Tamil Nadu without any shortage to help the people of the State.  To 
conclude, I salute the warriors of Covid who were with people and who are with 
people.  
    
SHRI KANAKAMEDALA RAVINDRA KUMAR (Andhra Pradesh): Sir, thank you for 
giving me this opportunity. In the beginning of the first wave, we have seen that we 
were not prepared. There was no sufficient infrastructure like RTPCR kits at that time.  
It took us time to control the first wave despite the complete lockdown. The 
Government hospitals had no infrastructure and the private hospitals were also not 
equipped for treating covid patients. Due to sudden fall back on the Government 
hospitals coupled with lack of infrastructure, a lot of difficulties were faced by the 
public and it led to a lot of casualties. However, we got over that stage.  Then the 
second wave came. During the course of the second wave also, the Central 
Government and the respective State Governments were not prepared as there was 
lack of supply of oxygen and lack of oxygen cylinders and things were not taken care 
of.  It was completely a human failure. I come from the State of Andhra Pradesh.        
In Ruia Hospital in Tirupathi, a Government-run hospital, more than 31 deaths took 
place there due to lack of oxygen. But the deaths were under-reported and the 
Government said that it was 11 deaths. Subsequently, 23 post mortems were 
undertaken on people who died of covid at that time.  Deaths were under-reported.  
It was a total failure of the State Government there. That also has to be monitored by 
the Central Government.  On the contrary, the Government suppressed the deaths as 
if there were no negligence on their part. There were several incidents in the State of 
Andhra Pradesh due to negligent attitude of the Government in not taking care of 
people.  The hon. Chief Minister said that it is nothing but you just take paracetamol.  
Simply, the Government ignored it. No compensation has been paid to the kith and 
kin of the deceased till now, nor have they been attended to. There are several similar 
unreported incidents in the State of Andhra Pradesh. The Centre has to monitor it.  
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Respective State Governments allocated funds under financial package. For example, 
Maharasthra announced a package of Rs. 5,476/- crore; Tamil Nadu announced a 
package of Rs.4,153 crore; Kerala announced a package of Rs.22,000 crore; Odisha 
announced a package of Rs.2,200 crore and Karnataka announced a package of 
Rs.1,250 crore.  But there was no such package in the State of Andhra Pradesh.  The 
Central Government has to monitor it and guide or instruct the State Government to 
create a separate financial package for the covid patients and family members of the 
deceased. Now, the third wave might set in India. So, we have to provide 
infrastructure and avoid casualties unlike the second wave.  Corona virus tests have 
to be increased; vaccination has to be increased. As on 20th July, 44 crores tests 
have been undertaken. Whenever, there is a crossover from an increasing trend to 
decreasing trend in daily deaths, the Daily Death Load (DDL) is fluctuating widely. 
The death toll climbed to 4,08,764 with 724 fresh fatalities.  The hon. Minister 
stressed that more than 70 per cent deaths were due to co-morbidities.  The bottom 
line is, we had a devastating second wave.  Now, the people need to be extremely 
cautious.  Any suspicion of onset of a new wave should be treated with utmost care. 
There must be a perfect Covid action plan for the new strains.  This aspect has to be 
taken into consideration.  We do not know whether the new strains will evade vaccine 
induced immunity and we will have to wait and see for the infections in the coming 
months and years.   Only the time will tell whether the new variants will evade 
vaccine-induced immunity or not.  We do know that vaccination works great for the 
current strains now.   
 There are several instances regarding the wastage of vaccines by the 
respective State Governments.  (Time bell rings)  In answer to my question, the 
increase in wastage of vaccine in the State of Andhra Pradesh was also mentioned.    
People in the age group of 18-plus are facing a lot of hardships in getting vaccinated 
across all the States, including the State of Andhra Pradesh.  Now, the Government 
has to undertake the vaccination for the age group of below 18 years also in the near 
future.  They have to create pediatric care units in all the districts, arrange medical 
oxygen storage tanks in all the hospitals and medical gas pipeline system also has to 
be developed.  We have to test, isolate and treat the patients following the 
appropriate protocols.   
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR):  Thank you.   
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SHRI KANAKAMEDALA RAVINDRA KUMAR:  Finally, I would like to say that 
compensation has to be provided to all the deceased persons' families by the Central 
Government.   Thank you, Sir. 
 
SHRIMATI VANDANA CHAVAN (Maharashtra):  Sir, with your permission, I wish to 
read an excerpt from a news portal, which aptly explains and reminds us of the 
horrific situation in our country, not long back, just three months back.  The excerpt 
dated 20th April reads thus, "She kept waiting and gasping, but it was too late by the 
time help arrived.  She was taken to the hospital room on 16th April after her oxygen 
saturation levels dropped.  Her CT scan showed that she had developed severe 
pneumonia, but without the Covid report, the hospital refused to admit her.             
She spent 36 hours in the emergency room on oxygen support.  The staff there told 
her family that they were running out of oxygen and she needed to be moved to a 
bigger hospital.  But there was no ambulance, or any promise of a bed.                   
The desperate family took her in a car to a hospital where the bed had become 
available.  She had no oxygen support in the car.  She died minutes before she could 
be admitted in the hospital.  Her son says, "His mother would have had a chance of 
survival if treatment had been given to her on time."   
 This is not just one story. Hundreds and thousands of cases, which we all have 
experienced, have had similar experiences. And, therefore, we don't really have to 
search for gaps and why you have taken so long to search for the gaps.  The 
Government, in fact, should have sat much earlier to make sure that if there were 
such gaps, they were filled in and solutions were taken up. Not just this one but 
heartbreaking stories, such as these, were heard and witnessed from all across India.  
People lying on the ground outside hospitals waiting for admission, many eventually 
not making it; videos of people stealing oxygen cylinders for their relatives;          
heart-wrenching ground reports of scarcity of place and wood to cremate Covid 
patients as somebody has already said, bodies disposed of in rivers were found 
floating; children orphaned due to death of both parents; non-availability or shortage 
of important medicines like Remdesivir, oxygen, beds, ventilators, exorbitant bills and 
the list can go on.  All this spelt doom and horror in the mind of every Indian with a 
fear, 'would it be my turn next?'   
 I do not wish to indulge in a blame game, as the hon. leader of my Party,     
Mr. Sharad Pawar, always believes in constructive discussions.  But I would certainly 
like to raise some points which I feel are pertinent and need serious introspection and 
we have to make sure that there are no repeats in future.  Apart from the legendary 
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low allocation for Public Health Systems, inadequate infrastructure, inadequate 
manpower, due to paucity of time, I would like to point out only one pertinent issue on 
which I would like to get clarification from the Government.  Why were the warnings 
regarding the second wave expressed by the experts not heeded to seriously? And, 
this I ask especially in the context of Maharashtra.  We learnt that INSACOG, I do not 
know whether I am pronouncing it properly, the Indian SARS-CoV-2 Consortium on 
Genomics, which was formed by the Ministry of Health and Family Welfare to track 
the progress of Covid variants, had given a finding in early March that the B.1.617 
variant detected in October, 2020 had been found in as high as 20 per cent samples 
of Maharashtra.  On March 10th, INSACOG shared its findings with NCDC and further 
with the Ministry of Health and Family Welfare conveying that B.1. 617 variant was of 
"high concern". On March 24th, the Ministry of Health and Family Welfare announced 
the variant spread but played down on the concern.  Had this seriousness been 
conveyed to the Government of Maharashtra, I am sure the Government would have 
taken advance precautionary steps much ahead of the time when they were actually 
taken. The lockdowns could have happened fifteen days earlier but the                   
non-communication of the "high concern" warning of the experts has caused 
Maharashtra dearly, and, this, Sir, is absolutely inexcusable.   The biggest lesson 
which the Ministry should take for the future is that there should be better 
communication.   
 Sir, we are all concerned about the third wave. Especially, it is being said that 
the children are going to be the most-affected in the third wave.  As it appears, part 
of responsible social behaviour, vaccines are now the only saviours to arrest the third 
wave. For this, I would like to make five submissions. Firstly, the population is to be 
swiftly vaccinated. Sir, the vaccines are being given to the States in proportion to their 
population. It is right but there are some States like Maharashtra, which are suffering 
more. There are morbidities, there are mortalities, and, these things also need to be 
benchmarked while earmarking the vaccines. Secondly, Sir, the vaccination for 
children also has to be taken care of. Sir, amongst the age group of 18-44, the 
parents who have young children at home, should be given topmost priority for 
vaccination. There are many other points but as I can see you seeing at the time, I will 
make only one more point. One important point is regarding the disparity in the 
access to vaccines on the basis of gender or the urban and rural divide.  Marginalized 
people like transgenders, sex workers, Scheduled Castes, Scheduled Tribes and 
minority communities are not able to access the technology, and, therefore, 
something needs to be done in this regard.  
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 Sir, there is one more point about Maharashtra because it has been worst 
affected.  As far as Maharashtra is concerned, till 18th of July, the total eligible 
population who has been vaccinated with the first dose is 31.75 per cent.               
(Time bell rings)  This is last point, Sir.  Around 9.5 per cent have received the 
second dose. The State of Maharashtra has the capacity to vaccinate over 10 lakh 
people per day.  However, we are not getting that kind of vaccination and, therefore, 
through you, I would like to appeal that we need this kind of vaccination to save 
Maharashtra.   Thank you, Sir. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): Thank you, Vandana ji.  
Now, Sardar Balwinder Singh Bhunder. 
 
सरदार बलिंवदर िंसह भुंडर (पजंाब) : उपसभाध्यक्ष महोदय, टाइम बहुत शॉटर् है।  म यह कहना 
चाहता हंू िक यह महामारी देश ही नहीं, बि क दुिनया की सबसे बड़ी महामारी है।  म यह समझता 
हंू िक इस बीमारी ने साइसं को भी फेल कर िदया है।  अभी तक दुिनया म इसका कोई permanent 
इलाज नहीं आ सका है, इसिलए हम mudsling म पड़ने के बजाय आगे की सोच।  सर, फ टर् वेव 
आई, सेकंड वेव आई और सेकंड वेव म बहुत बुरा हाल हुआ। आप बाकी देश  के टी.वी. को छोड़ 
दीिजए, िंहदु तान के टी.वी. म ही देख लीिजए िक िकस तरह मशान घाट म लाश पड़ी हुई थीं, 
उनकी बारी नहीं आ रही थी, हॉि पटल म कहीं बेड नहीं िमल रहा था और कहीं medicine नहीं 
िमल रही थी।  इस बीमारी से बहुत-से लोग  के घर खत्म हो गए, लेिकन दुख के साथ कहना 
पड़ता है िक अमीर और अमीर हो गए।   

उपसभाध्यक्ष महोदय, कहीं medicine की black-marketing हो रही है, injection की 
black-marketing हो रही है, बेड की black-marketing हो रही है।  म यह सब देखकर बहुत 
हैरान हंू िक इस देश म लोग  को यह क्या हो गया है? उनके दुख को कम करने के बजाय उनके 
खून को और चूसा जा रहा है।  म िकसी को लेम नहीं कर रहा हंू, जो देश की यव था है,            
म उसके बारे म बोल रहा हंू।  अगर िकसी को शक है, तो हमारे साथ कहीं भी गावं म जाकर 
उसका पता कर ले िक ऐसा हुआ है िक नहीं हुआ है।  
 दूसरा, हम जो यह कह रहे ह िक चार लाख डेथ्स हुई ह या इतनी हुई ह, इतनी हुई ह, तो 
म इतना ही कहना चाहता हंू िक मुझे नहीं पता िक कौन गावं म रहता है और कौन शहर म रहता 
है।  म तो गावं म रहता हंू।  इन हालात म गावं म पेशली गए िक वहा ंबच जाएंगे, लेिकन जब वहा ं
के हालात देखे तो पाया िक गावं  म भी लाश  की लाइने लग रही ह, लोग जा रहे ह, वे बहुत 
घबराए हुए ह।  कहीं िकसी ने नोिटस नहीं िकया।  मुझे पता है, मने अपने िजले म देखा है िक वहा ं
कोई गावं भी नोिटस म नहीं आया।  इसिलए म सरकार को यही कहना चाहता हंू िक सेकंड वेव भी 
चली गई और परमात्मा करे िक थडर् वेव न आए।  अगर थडर् वेव आ गई, जैसा ड यएूचओ कह 
रहा है, बड़े साइंिट ट्स कह रहे ह, िंहदु तान के डॉक्टसर् कह रहे ह, धान मंतर्ी जी बार-बार 
बोल रहे ह िक थडर् वेव का खतरा है, आप सभंिलए, तो बजाय यह कहने के, आप अभी से 
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अरजमट्स किरए।  पहले जैसी ि थित न हो िक मजदूर कहा ंपजंाब से जा रहा था, कहा ंमहारा टर् 
से जा रहा था और जाने पर उसका क्या हाल हुआ।  हमने ाजंिल दी और म भी सभी के साथ 
उनको ा भट करता हंू, जो हमारे यहा ंसे चले गए ह, िजनको परमात्मा ले गया है।  िजन लोग  
ने अच्छा काम िकया, जो डॉक्टसर् ह, उनका टाफ है, पुिलस है, एनजीओज़ ह, म उनको भी 
salute करता हंू।  मुझे अफसोस है िक िकसी ने एक ल ज़ भी नहीं कहा।  दुिनया म तारीफ हो रही 
है िक जहा ंभी कहीं गुरु ारा था, वहीं िसख  ने जात-पात, ऊंच-नीच को नहीं देखा और उनकी 
सेवा की।  म उनको भी धन्यवाद देता हंू, म नाम नहीं लेना चाहता हंू, िजन लोग  ने यह सेवा देकर 
हम फंड्स ोवाइड िकए ह।  हमारे गुरु ार  म रोज नौ सौ िंक्वटल आटा इ तेमाल हो रहा था, 
डेली डेढ़ सौ िंक्वटल दाल और दो सौ िंक्वटल स जी बन रही थी।  हमारे लोग गुरु की िशक्षा के 
साथ सेवा कर रहे थे िक बुराई के साथ लड़ते ह और भलाई का काम करते ह, िकसी ने यह नहीं 
कहा िक म सेवा नहीं करंूगा।  पजंाब का िकसान बॉडर्र पर बैठा है, तकलीफ म है, लेिकन इसके 
बावजूद लोग सेवा म लगे रहे और केवल िंहदु तान म ही नहीं, बि क दुिनया म सेवा की।  
अरबपित लोग छुप गए और पैसा कमाने वाले पैसा कमाने लग गए, लेिकन जो गुरु के िश य थे, 
जो गुरुओं की िशक्षा थी िक बुराई के िखलाफ लड़ना है और भलाई का काम करना है, चाहे सारा 
पिरवार ही क्य  न वारना पड़ जाए, वह काम िसख  ने िकया है, लेिकन अफसोस है िक िकसी ने 
नहीं कहा िक यह अच्छा काम हुआ है। इसके बारे म अभी तक िकसी ने भी एक ल ज़ नहीं बोला।  
म इसम जाना नहीं चाहता हंू, म केवल बताना चाहता हंू िक सभी लोग ऐसे काम कर, सभी धम  के 
लोग ऐसे काम कर।  अमीर लोग थोड़ा सा पैसा देते तो शायद इतनी ॉ लम न आती।   
 अब जो तीसरी वेव आ रही है, इसके सबंधं म म सरकार से कहना चाहता हंू िक केवल 
बात  से कुछ नहीं होगा।  अगर कोई कानून रा ते म है, तो उसको खत्म कर दो।  हम साथ ह।   
दुिनया म जो भी अच्छी से अच्छी मेिडिसन िमलती है, तुरंत उसे मंगवाओ, तािक उस मेिडिसन को 
लेकर, उस इंजेक्शन को लेकर, आने वाले समय म दो महीने म, इस साल के end का वेट न कर, 
दो-तीन महीने म हर एक गावं म एक-एक इंसान को - देश म, शहर म, गावं म एक-एक को 
इंजेक्शन िमले।  उनको सही इंजेक्शन िमल जाए और इस बीमारी से थोड़ा फायदा हो, नहीं तो 
मेरा ख्याल है िक इसका बचाव  नहीं है।    

हम जो लॉकडाउन लगाते ह, म उसके बारे म भी कहना चाहता हंू।  हम जो एकदम 
लॉकडाउन करते ह, उसके बजाय हम क्य  न ऐसा सोच िक टेट म जहा ंभी कहीं ॉ लम आती 
है, आप अभी से बोिलए, यार से बोिलए, कानून से बोिलए, उनको समझाइए िक जो याह-शादी 
का इक  है और जो कहीं और इक  करते ह, उनको रोिकए।  अभी से उनको कंटर्ोल कीिजए, 
तािक मेजर लॉकडाउन न लगाना पड़े।  देश यह देख चुका है िक िकतना बुरा हाल हुआ था और 
लोग कैसे सड़क  पर पैदल चलकर जा रहे थे, कोई साइिकल पर अपनी मा ंको ले जा रहा था, 
बच्च  को ले जा रहा था, एक ही साइिकल पर चार-चार लोग जा रहे थे।  बीमारी का क्या इलाज 
हो रहा था, इसके सबंधं म म एक उदाहरण देना चाहता हंू।  मेरा गावं हिरयाणा-पजंाब के बॉडर्र 
पर है।  मेरी एमएलए की constituency भी वहीं थी, जहा ंसे म चुनाव लड़ता रहा।  वहा ंएक गावं 
था, वहा ंिसरसा, हिरयाणा का एक हॉि पटल है, उसम एक मरीज चला गया।  एक इजेंक्शन के 
िलए उसने मुझे कहा िक यह इंजेक्शन चािहए, जो रोज के 6 लगने थे।  मने हिरयाणा के िमिन टर 
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को बोला, उन्ह ने कहा िक म अभी अरजमट करता हंू।  उन्ह ने पहले अगर्ोहा, जो उनका 
हेडक्वाटर्र था, वहा ंबोला, लेिकन वहा ंनहीं िमला।  िफर अं बाला म पता िकया वहा ंभी नहीं िमला।  
उस इंसान को 6-6 इंजेक्शन रोज के, जो एक हज़ार रुपये का इंजेक्शन था, दस हज़ार का लाना 
पड़ा।  िफर उसे फंगल इन्फेक्शन हो गया और मेरा ख्याल है िक तीस लाख रुपये के करीब उसका 
खचार् आ गया।  लैकमाकिंटग के कारण उसका काफी पैसा लग गया, लेिकन वह बेचारा चला 
गया।  ऐसे हालत थे।  मने यह एक िमसाल दी है और सभी लोग  को ऐसी िमसाल  का पता है।  
इसिलए म सरकार को कहना चाहता हंू िक हम सब साथ ह और हम एक-दूसरे को लेम नहीं 
करना चािहए।...(समय की घंटी)... 

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर):  थक य ू भुडंर जी। 
 
सरदार बलिंवदर िंसह भुंडर:   हम कोिशश करनी चािहए िक जो नेक् ट वेव आ रही है उसको 
कैसे कन्टेन करना है, देश के लोग  की जान कैसे बचानी है।  वैसे तो परमात्मा है, क्य िक 
परमात्मा ने सािबत कर िदया है ...(समय की घंटी).... इससे पहले हम सभी के सामने दुिनया म 
कभी लॉकडाउन नहीं हुआ था, पर दुिनया लॉकडाउन म चली गई। दुिनया म लॉकडाउन हो गया, 
क्या यह परमात्मा का किर मा नहीं है? 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर): धन्यवाद भुडंर जी। 
 
सरदार बलिंवदर िंसह भुंडर: यह किर मा है। यह कुदरत का किर मा है और कुदरत ने ही हम 
लोग  को बनाया है। हम यत्न करके उसका मुकाबला कर और उसको ठीक कर।                
…(समय की घंटी)… सभी परमात्मा से दुआ कर और म तो परमात्मा से दुआ करता हँू, क्य िक वह 
सवर्शि मान है। अगर वह न होता तो साइंस कहा ंतक पहंुच गया… 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर): धन्यवाद भुडंर जी। आप समा त किरए। 
 
सरदार बलिंवदर िंसह भुंडर: इसिलए म धन्यवाद कहते हुए, अपनी बात समा त करता हँू। 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SURENDRA SINGH NAGAR): Supplementary 
Demands for Grants, 2021-22. Dr. Bhagwat Kishanrao Karad. 
 
SHRI BINOY VISWAM:  Sir. 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर): आपको बाद म बोलने का मौका िमलेगा। 
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SUPPLEMENTARY DEMANDS FOR GRANTS, 2021-22 
 

िव  मंतर्ालय म राज्य मंतर्ी (डा. भागवत िकशनराव कराड): महोदय, म अनुपूरक अनुदान मागं , 
2021-22 को दशार्ने वाला िववरण (अगेंर्जी तथा िहन्दी म) सभा पटल पर रखता हँू। 

 
 

SHORT DURATION DISCUSSION-contd. 
 

  Management of COVID-19 pandemic, implementation of vaccination 
 policy and challenges of the likely third wave  

 
SHRI M.V. SHREYAMS KUMAR (Kerala):  Sir, there is a lot to be discussed the way 
the Government handled the second wave. I confine myself to a few points.  Testing 
facilities need to be expanded before the beginning of the third wave.  Vaccinate all 
the students writing competitive exams like NEET. Need to speed up vaccination 
programme for students above 12. Working-near-home programme may be 
promoted. Need action to reduce financial burden of COVID-19 hospital expenses 
through mass insurance schemes. Learning from the history, avoid repeating 
mistakes like the oxygen crisis. Aggressive containment measures to be taken right 
from the beginning of third wave. Ensure the supply chain of life-saving medicines 
and vaccines. Ensure proper training of medical professionals.  Mass gatherings need 
to be strictly controlled. We really need a strong and proactive surveillance system.  
Create an alternative mass vaccination delivery system apart from the digital 
registration because villages are facing a lot of problems. Hence, we need direct 
registration and vaccination through ASHA workers, health workers and local ward 
members. Speed up vaccination of sick and old age persons at their respective 
homes. Reading the lesson learned in the past from the pandemic, it is necessary to 
develop a strong system to manage pandemic in the future right from the beginning. 

I salute all the frontline workers for their brave work. Thank you, Sir. 
 

उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर): ी सजंय िंसह जी। 
 
ी सुशील कुमार गु ा (रा टर्ीय राजधानी के्षतर्, िद ली): सर, म बोलना चाहता हँू और मने 

िलखकर िदया है। 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर): ठीक है। ी सुशील कुमार गु ता जी। 
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ी सुशील कुमार गु ा: उपसभाध्यक्ष महोदय, आपका धन्यवाद। म सबसे पहले अपने देश के 
डॉक्टर  को, है थकेयर वकर् सर् को सै यटू करना चाहता हँू िजन्ह ने अपनी जान पर खेल कर इस 
कोिवड के दौरान देश की सेवा की है। कोिवड-19 म देश का कोई ऐसा यि  नहीं बचा है, 
िजसका कोई नज़दीकी, कोई िमतर्, कोई िर तेदार इस दुिनया से न चल बसा हो। सरकारी 
मनेैजमट की कमी की वजह से पूरे देश म ऑक्सीजन और दवाइय  की मारामारी रही है। एक 
शहर से दूसरे शहर, एक राज्य से दूसरे राज्य म मरीज घूमते रहे, परन्तु जान बचाने का साधन 
नहीं िमला और लोग  को सड़क  पर रहना पड़ा।  
 म िद ली के मुख्यमंतर्ी ी अरिवन्द केजरीवाल जी को बधाई देता हँू िजन्ह ने कोिवड के 
दौरान होम आइसोलेशन का मॉडल िनकाला और लोग  को कहा िक इस बीमारी का इलाज घर 
पर रहकर भी हो सकता है। िद ली के मुख्यमंतर्ी ी अरिवन्द केजरीवाल जी ने देश के अंदर 
पहला लाज्मा बक िद ली म बनाया, िजससे कोिवड के मरीज  का बेहतर इलाज हो सके। देश के 
अंदर सबसे ज्यादा है थ बजट, साढ़े 13 परसट िद ली के अंदर खचर् िकया जाता है। म केन्दर् 
सरकार से भी िनवेदन करंूगा िक जब ऐसी महामारी आती है, तो हम सीख लेनी चािहए िक हम 
है थ का बजट बढ़ाय, तािक मरीज  को इधर-उधर मारे-मारे न घूमना पड़े और लोग  को आसानी 
से इलाज िमल सके।  
 म यह कहना चाहंूगा िक हिरयाणा हमारी िद ली के नज़दीक है। हम आज कोिवड की बात 
करते ह। फरीदाबाद के अंदर खोरी एक गावं है। माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, डेढ़ लाख की 
आबादी को आज कोिवड के दौरान उजाड़ा जा रहा है। 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर): आप िवषय पर बोिलए। 
 
ी सुशील कुमार गु ा: सर, म िवषय पर ही बोल रहा हँू। व ेलोग कोिवड के िशकार हो जाएंगे। 

उनके घर उजड़ रहे ह। 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर): आप िवषय पर बोिलए। 
 
ी सुशील कुमार गु ा: उनको न घर िमल रहा है, न उनका पुनवार्स हो रहा है। मेरी मागं है िक 

कोिवड के दौरान उनके िलए पुनवार्स की यव था करके ही उनको वहा ंसे हटाना चािहए। म उसी 
िवषय पर बोलता हंू। हिरयाणा के मुख्य मंतर्ी ने कहा िक 50 हज़ार कोिवड वैक्सीन्स लगाएं, िद ली 
का मुख्य मंतर्ी क्य  ज दी-ज दी वैक्सीन लगाता है? देश के सभी िह स  के अंदर िजस तरीके से 
तेजी से कोिवड वैक्सीन लगनी चािहए, उसके िलए म सरकार से िनवेदन करता हंू िक सरकार 
इस पर पुन: िवचार करके बच्च  और युवाओं के िलए ज द से ज द कोिवड वैक्सीन का इ तेमाल 
करे और कोिवड वैक्सीन के माध्यम से इस देश को इसकी तीसरी लहर से बचाने का यत्न करे। 
 उपसभाध्यक्ष जी, म अंत म यह कहना चाहंूगा िक हे थ िमिन टर को बदलने से देश की 
हे थ का िस टम नहीं बदलेगा। देश की हे थ के िस टम को बदलने के िलए आपको हे थ का 
बजट बढ़ाना पड़े़गा, हे थ पर कायर्वाही बढ़ानी पड़ेगी। क्या देश के हे थ िमिन टर को इसिलए 
बदल िदया गया िक वह डॉक्टर था या वै य था? अगर धान मंतर्ी जी यहा ँपर जाित की बात 
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करते ह, तो म भी अपनी जाित की बात करता हंू। क्य  एक वै य को हटाया गया? 
..( यवधान)..क्य  जाित की बात..( यवधान).. इस देश के धान मंतर्ी यहा ँ पर करते 
ह?..( यवधान)..  
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : आप िवषय पर अपनी बात रिखए। .( यवधान).. 
 
ी सुशील कुमार गु ा : म भी  गवर् के साथ कह सकता हंू। ..( यवधान)..म यह कहना 

चाहंूगा.( यवधान)..आप अपनी बारी पर बोिलए।.( यवधान).. म यह कहंूगा िक वे एक डॉक्टर 
थे। ..( यवधान)..आपने एक डॉक्टर को हे थ िमिन टर के पद से हटाया। मनेैजमट िसफर्  यि  
की वजह से फेल नहीं है, बि क यह एक सामूिहक िज मेदारी है। यह पूरे मंितर्मंडल की िज मेदारी 
है।.( यवधान)..जब देश के अंदर तबाही हो रही थी.( यवधान)..कोिवड के दौरान जब लोग 
गुजरते जा रहे थे..( यवधान)..ऑक्सीजन की तर्ािह-तर्ािह हो रही थी.( यवधान)..पूरे          
देश-िवदेश के टेलीिवज़न्स पर िहन्दु तान का हाहाकार िदखाया जा रहा था..( यवधान)..तब 
इसकी एक सामूिहक िज मेदारी बनती है। अगर बदलना था तो सामूिहक िज मेदारी को देखते हुए 
सबको बदलना चािहए था। ..( यवधान).. एक हे थ िमिन टर को बदलने से ये िज मेदािरया ँपूरी 
नहीं हो सकतीं। ..( यवधान).. म इसके अंतगर्त यह कहंूगा .( यवधान).. एक और बात याद 
िदलाना चाहंूगा िक जब पूरा देश रेमडेिसिवर के िलए घूम रहा था.( यवधान).. दवाइय  के िलए 
घूम रहा था.( यवधान)..  तब िद ली के एक बीजेपी सासंद के पास रेमडेिसिवर का भडंार लगा 
हुआ था। ..( यवधान).. वह बाटँ रहा था। .( यवधान).. क्या यह मनेैजमट है? ..( यवधान).. 
माननीय उपसभाध्यक्ष महोदय, म यह पूछना चाहता हंू।..( यवधान).. क्य िक ये बहुमत म ह, 
इसिलए हर सासंद की आवाज़ को दबाने की कोिशश करते ह। ..(समय की घंटी).. हम छोटे दल  
ह परंतु देश की सोच रखते ह। म देश की सोच के साथ कहंूगा िक माननीय धान मंतर्ी जी 
..( यवधान).. 
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : कृपया समा त कीिजए। ..( यवधान).. 
 
ी सुशील कुमार गु ा : माननीय हे थ िमिन टर जी..( यवधान)..  

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : धन्यवाद। ..( यवधान)..  
 
ी सुशील कुमार गु ा : कोिवड की आने वाली तीसरी वेव के िलए आप हे थ का बजट 

बढ़ाइए..( यवधान)..तािक यह देश सुरिक्षत रहे, जय िंहद।  
 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : आपका धन्यवाद।  ी वाइको, आप बोिलए।  
 
ी संजय िंसह (रा टर्ीय राजधानी के्षतर्, िद ली):   उपसभाध्यक्ष जी, म बहुत देर से बठैा हंू। 
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 उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : आपका तो हो चुका है।  
 
ी संजय िंसह :  िड टी चेयरमनै साहब से बोिलए..( यवधान).. 

 
उपसभाध्यक्ष ( ी सुरेन्दर् िंसह नागर) : िड टी चेयरमनै साहब ने ही अनुमित दी थी गु ता जी को। 
ी वाइको, अब आप बोिलए।  

 
SHRI VAIKO (Tamil Nadu): Mr. Vice-Chairman, Sir, my heart of sorrow goes towards 
the people, frontline warriors, doctors, nurses and the medical staff who have lost 
their lives in their endeavour to save the people affected by corona.  The very mention 
of corona chills the spine of the people. As a student of Economics, I studied about 
Malthusian theory of population, that is, there will be population explosion in the long 
history of people and people will have to face massive deaths. At that time, I did not 
believe it, but the history says that where it started -- in Wuhan, China -- in a 
particular area of one particular village, there was an epidemic in 3,000 B.C.  There is 
a difference between epidemic and pandemic.  Pandemic is more dangerous.  Now, 
what is happening is Corona pandemic. In the prehistoric epidemic in 3,000 B.C., 
5,000 years ago, called Circa, thousands of people died in China. Then, the plague of 
Athens in 430 B.C. ravaged the people of Athens which lasted for five years.   
 
4:00 P.M. 
 
The death toll was as high as 100,000. Then, it was Antonine Plague in 165 A.D.         
It killed five million people in the Roman Empire. Then came the Cyprian Plague in     
250 A.D. It killed 5,000 people in Rome alone.  The dead bodies were covered with 
thick layer of lime as disinfectant.  Then, there was the Plague of Justinian which 
happened in 541 A.D.  Byzantine was ravaged and the empire declined.  Some 
estimate that 10 per cent of world's population died. Then came Black Death in 1346.  
It travelled from Asia to Europe. Some estimate that it wiped out over half of European 
population.   Then, it was Cocoliztli Epidemic of 1545.  It killed 15 million inhabitants of 
Mexico and Central America.  Then, it was American Plague of 16th Century and        
90 per cent of the indigenous population in the Western hemisphere was killed. Then 
came Great Plague of London in 1665.  There was mass exodus from London led by 
King Charles II and 100,000 people died.  Almost 15 per cent of the population of 
London died.  Then, there was Great Plague of Marseille in 1720 and 100,000 people 
died.  Almost 30 per cent of the people died. Then, Russian Plague came in 1770.      
In this Plague, Moscow was ravaged and 100,000 people died. Then, Philadelphia 
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Yellow Fever Epidemic came in 1793 and 100,000 people died. Then came Flu 
Epidemic of 1889.  In the U.S.A., it killed one million people. Then, there was 
American Polio Epidemic that killed 50,000 people.  Then, Spanish Flu came in     
1918-1920.  Almost 50 million people died from the South Seas to North Pole. Then 
came Asian Flu in 1957, which had roots in China.  One million people died.  Then, 
came AIDS Human Immunodeficiency Virus (HIV) pandemic and epidemic and 
started killing people. Then came H1NI Swine Flu Pandemic in 2009-2010.  More than 
two lakh people died. Then, it was West African Ebola Epidemic in 2014 in which 
11,000 deaths occurred.   

Now, it is Covid-19 or Coronavirus, which has come and is killing people.  
There is news that the third wave may come. Another news has come that there is a 
possibility of coming of fourth wave also.  So, why I gave particulars of thousands and 
thousands of years?  There is a possibility of such epidemics and more pandemics.  
Therefore, we have to be very careful.  As my sister stated, people could not get 
oxygen and they had to die. This is happening. We are worried.  The haves and   
have-nots, the poor people could not afford to get this oxygen and they had to face 
the end of life. I support my friend Shri Siva that in Chengalpattu and Ooty in Tamil 
Nadu, vaccine manufacturing companies should be supported by the Central 
Government.  Thank you, Sir.    

     
डा. िवनय पी. सह बु े  (महारा टर्) : उपसभाध्यक्ष महोदय, लगभग शता दी के बाद इस देश को 
िजस तर्ासदी ने घेर िलया है, हम उस कोरोना के सकंट पर चचार् कर रहे ह।  म यहा ँपर एक 
सासंद के नाते तो बात कर ही रहा हँू, मगर कोरोना यिूनविर्सटी के First Batch के graduate के 
नाते भी काम कर रहा हँू, क्य िक हम भी कोरोना का अनुभव हुआ था।  दूसरे बचै को बड़े किठन 
न पतर् थे, तुलना म हम थोड़ा आसान न पतर् था, मगर म सभी माननीय सद य  के भाषण  

को सुन रहा था और अगर इक्का-दुक्का अपवाद छोड़, तो सभी ने हमारे वा थ्यकिर्मय , 
डॉक्टर , नस , पुिलस और वच्छताकिर्मय  के ित अपना स मान कट करते हुए, कृतज्ञता 
य  करते हुए अपने भाषण को या तो ार भ िकया या भाषण की समाि त के समय उनके ित 
आभार य  िकया।  मुझे खुशी है िक सभी ने उनके ित इस सदन की जो भावना है, देश की जो 
भावना है, उसको अिभ य  िकया।  मगर म समझ नहीं पाता था िक इसी तरीके का एक 
symbolism, इसी तरीके की एक तीकात्मकता का वर आलापते हुए माननीय धान मंतर्ी जी ने 
थम चरण म, जब हमने कोरोना की तर्ासदी का पहला कहर देखा था, तब थाली नाद या तािलया ँ
बजाते हुए या दीप जलाते हुए हमारे इन्हीं वा थ्यकिर्मय  के ित कृतज्ञता का इजहार करने की, 
उसको अिभ य  करने की एक अपील लोग  से की, तो कुछ लोग उस अपील की आलोचना कर 
रहे ह और यहा ँपर अपनी कृतज्ञता की भावना य  कर रहे ह।  मतलब मुझे कई बार समझ म 
नहीं आता िक धान मंतर्ी जो भी कर, इनको आपि  है।  धान मंतर्ी यहा ँआकर बोल, 
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(उपसभापित महोदय पीठासीन हुए) 
 
आपि  है; न आएँ और न बोल, आपि  है; धान मंतर्ी लॉकडाउन लगाएँ, आपि  है; लॉकडाउन 
न लगाएँ, तो ये बोलते ह िक क्य  नहीं लगाते ह, आपि  है।  उपसभापित महोदय, म मानता हँू िक 
कई बार यह जो कोरोना की वैक्सीन है, उसकी चचार् हम करते ह, करनी भी चािहए, म भी 
बोलूगँा, मगर यह जो ideological jaundice हुआ है, इसकी वैक्सीन कब आएगी, मुझे समझ म 
नहीं आता है।  इस ideological jaundice से आप कृपया बाहर आइए।  माननीय शरद पवार जी 
यहा ँपर उपि थत ह, म उनको धन्यवाद देना चाहँूगा िक जब धान मंतर्ी ने ताली और थाली 
बजाते हुए कृतज्ञता की अपील की थी, तब पवार साहब और उनकी बेटी ने अपने घर के अहाते म 
आकर तािलया ँऔर थािलया ँबजाई थीं।  आज पवार साहब यहा ँपर सस मान बठेै ह, आगे  हमारे 
खरगे साहब ह, पीछे सजंय राउत जी थे, अभी सजंय राउत जी नहीं ह, पता नहीं व ेकब जाएँगे, 
मगर जो भी है, इनके बीच म रहते हुए भी पवार साहब ने एक समझदारी और सूझ-बझू का 
पिरचय िदया और धान मंतर्ी की अपील को माना।  म उनको धन्यवाद देना चाहँूगा, क्य िक 
जनता ने माना, पूरे देश ने माना, हर िकसी नागिरक ने माना, हर भारतीय ने माना िक हम इस 
कृतज्ञता को अिभ य  करना चािहए।  इसिलए म मानता हँू िक यह जो ideological jaundice है, 
यह जो personal prejudice है, जब तक आप इससे बाहर नहीं आएँगे, आप चीज़  को सही रूप 
म देख नहीं पाएँगे।  म आपसे अनुरोध करँूगा िक आप थोड़ा अन्दर जाकर देिखए और इस सदंभर् 
म सोिचए।  आदरणीय ो. राम गोपाल यादव जी का भाषण म बड़ी उत्सुकता से सुन रहा था।  वे 
इस ससंद की जो वा थ्य स बन्धी ससंदीय थायी सिमित है, उसके अध्यक्ष ह।  वे बड़े अनुभवी ह 
और डा. राम मनोहर लोिहया जी के िवचार  से ेिरत नेताओं म से एक ह।  मगर कई बार लगता है 
िक ो. राम गोपाल यादव साहब जो हम बताते ह, वे थोड़ा अपने दल के नेताओं को भी बताएँ।  वे 
तो मोदी वैक्सीन नहीं लगे, नहीं लगे कह रहे थे।  जरूर वे मोदी वैक्सीन ल या न ल, कोरोना की 
वैक्सीन ल या न ल, यह तो आपकी वाधीनता का िवषय है, हम तो केवल अपील कर सकते ह।  
यह कोई इमरजसी के काल जैसा वह नसबदंी वाला campaign नहीं है िक हर िकसी को नसबदंी 
करानी पड़ेगी।  ऐसा तो नहीं है।  हमने इसे आपके ऊपर छोड़ िदया है।  मगर कृपया इस personal 
prejudice और यह जो ideological jaundice है, इसके ित म मानता हँू िक आप थोड़ा दलगत 
राजनीित से ऊपर उठ कर इस तर्ासदी के बारे म सोच, िव लेषण कर और धान मंतर्ी एक देश 
नायक के रूप म जो कह रहे ह, उसको वीकार कर।   
 आदरणीय उपसभापित जी, म यह कहना चाहता हँू िक यहा ँबहुत सारी चचार् हुई, आँकड़  
का भी िवषय आया।  म सामने वाले कई लोग  के भाषण सुनता हँू, तब तो लगता है िक शेक्सिपयर 
ने जो कहा था िक यह िव व एक रंगभिूम है, उन्ह ने उसे बहुत ही ग भीरता से िलया है, लोग इतने 
नाटकीय भाषण करते रहते ह।  िबन्दु कम होते ह, नाटक ज्यादा होता है, मगर जो भी है, वे आदत 
से मजबरू ह।   म केवल एक िबन्दु बहुत आगर्ह से इस सदन के सामने रखना चाहता हंू िक पूरे 
जनतािन्तर्क तरीके से हमने इस तर्ासदी का सामना िकया है। मान्यवर, मुझे यह बताने की जरूरत 
नहीं है िफलीपींस जैसा देश या इिज त जैसा, म देश  के नाम नहीं लेना चाहता, क्य िक इनम कई 
हमारे िमतर् देश भी ह, मगर वहा ंजनतन्तर् को एक दृि ट से िनकाल बाहर कर िदया गया, इस नाम 
से िक हम इस तर्ासदी का सामना कर रहे ह। वहा ंपर समाचार पतर्  पर कई पाबिन्दया ंलाई गईं, 
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सोशल मीिडया पर िनयन्तर्ण लाए गए, िवपक्ष के लोग  को जेल  म बदं कर िदया गया, लेिकन 
हमारे देश म जनतंतर् भी चलता रहा, इस तर्ासदी के िवरु  हमारा यु  भी चलता रहा और सदन 
भी नहीं रुका।  अभी झा साहब बोल रहे थे िक मई महीने म हमने तर्ासदी का कहर देखा, लेिकन 
तब पािर्लयामट नहीं चल रही थी। मान्यवर, वह पािर्लयामट चलने का समय ही नहीं था। 
पािर्लयामट चलने का एक समय होता है। मई महीने म तो पुराने जमाने म पािर्लयामट चलती थी, 
अब तो हम अ ैल से पहले ही बजट को पास करके आगे बढ़ जाते ह।  हम समय पर काम करने 
वाले लोग ह, यह बात ध्यान म रिखए। जनतंतर् म पािर्लयामट को जब चलना चािहए, वह चली है। 
पािर्लयामट के िकसी सतर् की हमने छु ी नहीं की, पािर्लयामट को हमने हमेशा चलाया है। 
 
ी उपसभापित : माननीय सह बु े जी, लीज़ चेयर को स बोिधत किरए।  

 
डा. िवनय पी. सह बु े  : हमारे राज्य  ने भी सदन चलाया है। जहा-ंजहा ंभी हमारे लोग स ा म 
ह, उन्ह ने वहा ंके सदन  को चला कर रखा है। जनतंतर् को बरकरार रखते हुए हमने इस तर्ासदी 
का सामना िकया है। हमने पािर्लयामट को चलने िदया है, म मानता हंू िक इस सदन म इस बात 
को ध्यान म रखना चािहए।  
 कई जगह कई तरह के उ लेख आए। ीमान नेता िवरोधी दल ने, उनके कायर्कतार्ओं ने 
क्या-क्या काम िकए, यह बताया। अगर म ये बात बताने लगंू, तो एक घंटा लग जाएगा िक 
भारतीय जनता पाटीर् ने कैसे 'सेवा ही सगंठन' के नाम से दूर-दराज़ के के्षतर्  म जाकर जनता की 
सेवा की, मरीज़  के िलए दवाइया ंपहंुचाईं, मरीज़  के िलए आव यक सामान जुटाए, जहा ंपर 
हमारे migrant labourers थे, उनका सहयोग िकया, लेिकन यह हम अपना दाियत्व मानते ह, 
इसम कोई गवर् करने की बात नहीं है, यह हमारा दाियत्व है। उसके ऊपर यहा ंम बहुत ज्यादा 
िव तार से बोलना नहीं चाहता हंू, क्य िक उसको अलग अथर् से िलया जाएगा। मगर म बताना 
चाहता हंू िक यह सेवा आिखरकार हमारी जनतािंतर्क सोच के केन्दर् िबन्दु म है। म यह इसिलए 
बताना चाहता हंू िक इस देश का जनतंतर् हमारे respiratory system जैसा है और सुशासन और 
िवकास के ित माननीय धान मंतर्ी जी के नेतृत्व म इस देश के ित ितब ता हमारे immune 
system की तरह है। जब सदन चलता है, जब चचार् होती है, जब जनतािंतर्क सं थाओं का िनबार्ध 
रूप से काम चलता रहता है, तब म मानता हंू िक वह इस िस टम के िलए एक vaccination की 
तरह होता है, िजसको हम वीकार करते ह। हम मानते ह िक हमारा हर नागिरक कोरोना के 
िखलाफ इस लड़ाई म हमारा warrior है और उसके कंधे से कंधा िमला कर देश के नायक और 
हम सब कोरोना की तर्ासदी का सामना कर रहे ह। 

मान्यवर, म चंद िमनट  म अपनी बात समा त करंूगा, मगर कुछ बात  को कहना बहुत 
जरूरी है। आप भी यह सुनकर बोलगे िक आपने यह कह कर अच्छा िकया, इसिलए समय िलया, 
तो इसम कोई आपि  नहीं है।  

 
ी उपसभापित : देिखए, समय की सीमा है, हम 5.00 बजे तक कन्क्लडू करना है।  
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डा. िवनय पी. सह बु े  : म केवल इतना ही कह रहा हंू िक हम PM Relief Fund के ारा बहुत 
सारी सामगर्ी पहंुचा रहे थे। यह धान मंतर्ी िरलीफ फंड क्या है? यह पूरे जनतािंतर्क तरीके से 
सचंािलत फंड है, िजसके ऊपर िकसी पिरवार का िनयंतर्ण नहीं है। पद पर रहे या न रहे, लेिकन 
एक पिरवार के लोग िजस फंड का िनयंतर्ण करते थे, अब वह इितहास की बात हो गई है। अब वह 
नहीं चलेगा। अब हम जनतािंतर्क तरीके से फंड्स का िनयंतर्ण कर रहे ह। एक देश म तो हमने, 
म उस देश का नाम नहीं लेना चाहता, क्य िक उससे दलगत राजनीित की ब ूआएगी, मगर हमने 
उस देश को ऑक्सीजन के िलए 201 करोड़ रुपया िदया, िजसम से कुछ भी खचर् नहीं हुआ। कई 
जगह हमने ventilators िदए, लेिकन वे उनके store room म अभी भी पड़े हुए ह, यह सीएजी की 
िरपोटर् कह रही है।...( यवधान)... म देश का नाम नहीं लेना चाहता, क्य िक उससे लोग  को 
पीड़ा होगी और म उनकी पीड़ा म और बढ़ोतरी नहीं करना चाहता हंू। 
 
ी उपसभापित : माननीय सह बु े जी, कन्क्लडू कर। 

 
डा. िवनय पी. सह बु े  : िवषय यह है िक आज जब वैक्सीनेशन की चचार् होगी, तब म आपके 
माध्यम से, इस सदन के माध्यम से पूरे देश को बताना चाहता हंू िक जनसखं्या के आधार पर, 
रोिगय  की सखं्या के आधार पर िकतनी वैक्सीन का आप तत्परता से उपयोग कर रहे ह, इसके 
बारे म देश  की efficiency के आधार पर हम काम कर रहे ह और शत- ितशत वैक्सीनेशन का 
जो ल य हमने रखा है, उसको हम पूरा करगे।  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude. ...( Interruptions)... 
 
डा. िवनय पी. सह बु े  : िवकेन्दर्ीकरण और federalism, ये हमारे मागर्दशर्क तत्व रहे ह। कुल 
िमलाकर म गीता के एक लोक से अपनी बात का समापन करंूगा। गीता के एक अध्याय म कहा 
है,  

"अिध ानं तथा कतार् करण ंच पथृिग्वध । 
िविवधा  पथृक्चे ा दैवं चैवातर् प म ।।" 

 
यह अंितम बात है। एक जमाना था िक destiny और dynasty म ही िव वास करने वाले लोग थे। 
अब वह इितहास की बात बन गई है। 
 
ी उपसभापित : धन्यवाद माननीय सह बु े जी, अब म दूसरे पीकर को बुलाऊंगा।  

 
डा. िवनय पी. सह बु े  : म मानता हंू िक देश अब अपने पुरुषाथर् का पिरचय देते हुए कोरोना की 
तर्ासदी का एकजुट होकर मुकाबला करेगा। आइए, पूरे जनता-जनादर्न का हम अिभवादन कर, 
धन्यवाद। 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, Shri Binoy Viswam. 
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SHRI BINOY VISWAM (Kerala):  Sir, my good friend from the BJP, who just spoke 
here, was very vocal and enthusiastic in elaborating that the Prime Minister was a 
great success.  And, he was very adamant to say that the PM Relief Fund was 
properly used for vaccination, for oxygen and for everything.  I may very humbly ask 
him to explain what happened to the PM Cares Fund; where has that Fund gone; how 
much money you got; how much money you spent on the vaccination policies?  
Kindly explain.  I request the Minister who is also a very able young man to tell us, this 
House of Parliament that what has happened to the PM Cares Fund.  Sir, according 
to him, Vinayji, everything is fantastic in this country - success, success and 
success.  But, still, in this country, five lakhs people died.  I bow my head before 
them.  In this country, crores and crores of people lost their jobs.  In this country, the 
cities, the villages, all have broken and this is the country; this is the reality.  Don’t 
accuse us saying about ideological jaundice.  Don’t accuse us.  If that jaundice is 
there, I may tell you, you are the victims.  I can tell you just to read what the R.S.S. 
Chief, Sarsanghchalak, Mohan Bhagwatji told.  He told in a very important speech 
about failures. Who failed?  The system failed, the Government failed, then, he called 
the society as having failed.  I request you to see the facts; open your eyes and come 
to the Parliament with the real face.  And, let us unite and fight to overcome the 
failures.  Don't try to whitewash it. This is my humble request.  So, my dear friends,             
I request the Minister, when he replies, to explain us whether he has a plan to devote 
more funds for healthcare; whether he has a plan for complete and free vaccination 
which we call universal vaccination at the earliest.  You are always quoting about a 
war, a battle.  We agree.  This is a battle.  For any battle, we need a strategy to win.  
Kindly tell us what the strategy is.  You are proving to us.  The strategy is mainly 
depending upon the cow dung and urine.  Please don’t repeat that.  You can do it.  
You can bang the plates, you can lamp the lights. But, kindly don’t say that that is the 
only solution.  We can be allowed to tell you the only solution is vaccination, 
vaccination and that alone is the solution.  Please tell us.  This country has the 
money.  In the Budget, you have spoken Rs.35,000 crores are earmarked for this 
purpose.  And the country needs Rs.34,400 crores for absolute and complete 
vaccination.  So, the money is there.  If you want more money, the country has it.  
The PM Cares fund is there.  You diverted the money for the Central Vista project for 
this purpose.  This is the most important thing. Nothing is more important for India 
than this battle.  So devote the whole energy, the whole funds for this battle.That is a 
humble request to you, and then, mobilize the people as a whole.  I come from the 
State of Kerala where… …( Interruptions)… Yes, I am proud of it.  In that State, even 
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though the number of patients is not very small but the rate of deaths, proudly we 
say, is the lowest in the country. It is not a gimmick. It happened during the course of 
years. It began from the year 1957. We have an excellent health system there and 
PHC is the soul of it. It is spread over the State and we could activate that. We know 
that this is a difficult battle, but, we mobilized the people and we continue our efforts 
on that. ...( Interruptions)... Please, Mr. Deputy Chairman, Sir, please... 
 
ी उपसभापित: लीज़, लीज़।  ...( यवधान)... कृपया सीट पर बठै कर नहीं बोल। 

...( यवधान)... लीज़। ...( यवधान)... आप बठै जाइए, लीज़। ...( यवधान)... आप अपने 
समय पर बोल।  ...( यवधान)... Nothing is going on record. Mr. Binoy Viswam, please 
continue; Mr. Binoy Viswam, please continue your speech. 
 
SHRI BINOY VISWAM: I do not want to provoke you; I do not want to provoke you. 
We were always telling that this is an occasion when we all have to unite, we are 
ready for that. In that spirit, I may tell you about my opinion. In the beginning, in the 
Obituary, it would have been fine; it would have been better and sensitive to say one 
sentence at least about the Corona victims. We fail to do it. I remember those people 
who died on the railway track of Aurangabad. I remember those Chapati pieces and 
the old clothes on the railway tracks ...(Time bell rings)... Who are they? 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Your time is over; your time is over. 
 
SHRI BINOY VISWAM: One more minute, Sir. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude now. 
 
SHRI BINOY VISWAM: Sir, please give me one more minute. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: There is no time, please conclude. 
 
SHRI BINOY VISWAM: Please increase the health allocation, please activate the 
under-utilized public sector companies of pharmaceuticals in this country and then 
we can have the maximum production of vaccines. Then, please take care of those 
children whose parents have died due to Corona. This is very important. I request our 
Health Minister to please remember them and try to help them and make a project for 
them. One more thing, Sir, please provide smart phones to all the needy children of 
the poor sections of the country. Then, give money to the poor people. You are giving 
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packages and packages. This is very good, but people have no money. You give 
money to them to survive. These are some of my concerns. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you. 
 
SHRI BINOY VISWAM: I thank you very much.  
 
डा. अिनल जैन (उ र देश): उपसभापित महोदय, कोरोना जैसी इस महामारी पर, िजससे 
सारा िव व गर् त है, इस पर हमने िजस कार का मनेैजमट िकया है, इस पर तमाम तरह की 
िट पिणया ँअभी हम सुनने को िमली ह।   
 कोरोना िवषय पर बोलते समय मुझे लगता है िक इसको दो भाग  म िवभािजत करना 
चािहए - एक कोरोना का मनेैजमट, first wave, second wave और आगे आने वाले समय म क्या 
िकया जा सकता है तथा दूसरा, कोरोना से लड़ने के िलए जो सबसे कारगर उपाय है।  मुझे लगता 
है िक िव व म कोरोना से लड़ने का सबसे कारगर और अिन्तम उपाय vaccination है, Covid 
appropriate behaviour and vaccination.  जहा ँतक कोरोना के मनेैजमट का िवषय है, सारी 
दुिनया म - क्य िक चीन का आंकड़ा नहीं आता है, बाकी सारी दुिनया म िजस कार से यह 
महामारी फैली, िकसी को इसका अंदेशा भी नहीं था, िकसी को इसकी समझ भी नहीं थी और म 
मेिडकल ैिक्ट नर होने के नाते भी यह कह सकता हँू िक डॉक्टसर् को भी इसकी जानकारी अभी 
भी िमल ही रही है, कोई जानकारी नहीं थी।  इस सबके बावजूद िव व पटल पर भारत का है थ 
इन् ा टर्क्चर िजस कार का था, वह हम सब जानते ह और इससे पहले की सरकार  ने क्या 
करके िदया, िकतना िदया और क्या है, इसको भी हम सब भली-भािँत जानते ह।  है थ टर्क्चर के 
मामले म दुिनया म हमारी क्या रेिंटग थी?  इसके बावजूद, हम इस देश के माननीय धान मंतर्ी 
पर, हमारे नेता पर फखर् होना चािहए िक हमारे सीिमत ससंाधन  के बाद भी िजस कार से 
माननीय धान मंतर्ी जी ने front foot पर कोरोना के िखलाफ लड़ाई लड़ी और 8 जनवरी, 2020 
को पहली बैठक की िक कोरोना आयेगा तो हम क्या कर सकते ह।  उन्ह ने सारे देश को सज्ज 
करने का काम िकया, सारी यव थाय सभंालने का काम िकया। 12 माचर् को जब WHO ने 
pandemic घोिषत िकया, 15 माचर् को देश म एडवाइज़री जारी हो गई थी, 22 माचर् को जनता 
क यूर् के माध्यम से देश को एक कार से सज्ज करने की बात कही गई थी िक ऐसा लॉकडाउन 
लग सकता है। 24 माचर् से लॉकडाउन लगाया गया। कुछ नेता अपने आपको बहुत ोगेर्िसव कहते 
ह, उन्ह ने तमाम तरह की बात रखी थीं िक कोरोना के िवषय म यह कर सकते ह, वह कर सकते 
ह और बाद म िवदेश चले जाते थे। कोरोना के िवषय म जब धान मंतर्ी जी ने लाकडाउन घोिषत 
िकया तो बहुत से लोग  ने इसका मखौल बनाने की कोिशश की। जब धान मंतर्ी जी ने           
Covid appropriate behavior - मा क, िड टिंसग और सेिनटाइज़ेशन के बारे म बात की, तब 
भी बहुत सारे राजनीितक नेताओं ने मखौल बनाने की कोिशश की। इसका पालन करने के िलए 
जो देश को सज्ज करना चािहए था, जो जनता को आगाह करना चािहए था, जागृित फैलानी 
चािहए थी, उसकी जगह इसका मज़ाक बनाने की कोिशश की थी। म इस िवषय पर लबंी बात नहीं 
करंूगा, लेिकन िजस कार से कोरोना के काल को blessing in disguise बनाया,  हमारे 
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ससंाधन सीिमत थे, हमारे यहा ंएक N95 मा क नहीं बनता था, हमारे यहा ंPPE िकट नहीं बनती 
थी, हमारे यहा ंविटलेटर नहीं बनते थे, इस देश ने इसम महारत हािसल की और सारी दुिनया को 
देने का काम शुरू कर िदया है। आज ये लाख  की सखं्या म रोज़ बनते ह और दुिनया को हम 
एक्सपोटर् भी करते ह।  इस कार का blessing in disguise हुआ, इस आपदा को अवसर म 
बदलने की कोिशश की और देश को सज्ज िकया, देश के लोग  ने िकया- केवल सरकार ने नहीं 
िकया, देश के लोग  ने िकया, देश के लोग  को ोत्सािहत िकया गया। एक तरफ लॉकडाउन की 
घोषणा होती है तो दूसरी तरफ देश की िव  मंतर्ी ने 1 लाख, 70 हजार करोड़ का पैकेज 26 माचर् 
को घोिषत िकया, तािक देश के नागिरक  को असुिवधा न हो, देश के नागिरक  को सुिवधा हो, 
देश के नागिरक इस महामारी से लड़ सक, इस कार से देश को  तैयार करने का काम िकया। 
लेिकन उस समय भी आवाज उठायीं िक लाकडाउन क्य  कर िदया, लाकडाउन के िलए तैयारी 
नहीं की गई। इसी िद ली म, सजंय जी यहा ंनहीं ह, मने पसर्नली उनसे फोन पर बात की थी िक 
िकस कार से माइगर्ट लेबर के नाम पर लोग  को िमत करने का काम िद ली म िकया गया और 
एनाउंसमट की गई िक बस तैयार खड़ी ह, एक लाख लोग नोएडा बॉडर्र पर खड़े हो गये। ये 
िकसकी करतूत थी? ऐसा देश का मनेैजमट होता है, इस कार से यव थाय होती ह? लोग  को 
िमत िकया गया, माइगर्ट लेबर को िमत िकया गया और उस समय भी मने यि गत बात 
करके इन लोग  से िनवेदन िकया था िक यह मत करवाइये। ऐसे लोग  को इक ा करके नोएडा के 
बॉडर्र पर उ र देश के यश वी मुख्य मंतर्ी योगी जी ने बस लगवाकर उनको अपने-अपने गंत य 
थान  पर पहंुचाने म मदद की। भारतीय जनता पाटीर् के तमाम कायर्कतार्ओं ने “सेवा ही सगंठन” 
के माध्यम से उन िमक  को, जो जा रहे थे, उनको च पल देने का काम िकया, उनको भोजन देने 
का काम िकया, उनको गंत य तक पहंुचाने की िज मेदारी िनभाई और इसका कोई ढोल नहीं 
पीटा। सर, 25 करोड़ से ज्यादा लोग  को अन्न के पैकेट िदये गये, इसका ढोल नहीं पीटा था।     
25 करोड़ से ज्यादा लोग  को अन्न के पैकेट िदये गये। सारी दुिनया म भारतीय जनता पाटीर् ऐसी 
अकेली राजनीितक पाटीर् थी, िजसने इस कार का काम िकया, बगैर ढोल पीटे िकया और 
लगातार िकया,  साल  साल तक िकया लेिकन इसका भी मखौल बनाने की कोिशश की गई।  

जब दूसरी वेव आई, दूसरी ववे के पहले बहुत लोग  ने बात की िक धान मंतर्ी जी ने लोग  
को warn नहीं िकया। माननीय धान मंतर्ी जी ने फरवरी म सावर्जिनक रूप से कहा था िक 
कोरोना अभी खत्म नहीं हुआ है, कड़ाई भी चािहए, कोई िढलाई नहीं चािहए और दवाई भी चािहए। 
माननीय धान मंतर्ी जी ने माचर् म, 15 या 16 माचर् को मुख्य मंितर्य  की बठैक म आगाह िकया था 
िक कोरोना अभी समा त नहीं हुआ है, वायरस यहा ं है। म मेिडकली भी कहता हंू िक वायरस है 
और रहेगा, वायरस जाने वाला नहीं है, इससे लड़ने के तरीके क्या ह गे? मुख्य मंितर्य  की बठैक 
म माननीय धान मंतर्ी जी ने माचर् म कहा था िक हम इसम कोई िढलाई नहीं करनी है। आप 
अपने-अपने राज्य  म इस बात की यव था कर िक इसम िढलाई न हो, लोग इससे गर् त न ह । 
जहा ंतक देश को नेतृत्व देने का िवषय है, माननीय धान मंतर्ी जी ने िजस देश म 900 टन 
ऑक्सीजन की िरक्वायरमट थी, कुछ समय के बीच म ही यह िरक्वायरमट 11,000 टन हो गई, 
लेिकन इसम उन्ह ने आपा नहीं खोया, हाथ-पैर नहीं डाले, जैसे िद ली म िकया गया िक 
िरक्वायरमट 600 टन की थी और 954 टन मागंी जा रही थी, िव म फैलाने की कोिशश की जा 
रही थी। ऑिडट िरपोटर् म सारी बात सामने आ गई। जहा ँतक तीसरी वेव की बात है.... 
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ी उपसभापित : डा. अिनल जैन जी, चूिँक आपका समय खत्म हो गया, इसिलए कृपया अब आप 

conclude कर।   
 
डा. अिनल जैन : मुझे दस िमनट का समय बताया गया है। 
 
ी उपसभापित : नहीं, सात िमनट का समय है। कृपया आप conclude कर। 

 
डा. अिनल जैन : ठीक है, सर, जैसा आप कह। म तीसरी ववे की बात कर रहा था। हम no to 
third wave कहना होगा। वैक्सीन के बारे म िकसी ने कहा िक टर्ायल नहीं हुआ, िकसी ने कहा िक 
यह मोदी वैक्सीन है, िकसी ने कहा िक जनता वैक्सीन है, हम नहीं लगवाएँगे, लेिकन अब सब 
लगवाने की लाइन म ह। म ससंद के सभी माननीय नेताओं से िनवेदन करता हँू िक वे खुद वैक्सीन 
लगवाते हुए अपना फोटो चािरत कर, िजससे उनके followers भी इस िव लव से बच और जो 
वैक्सीन की hesitancy आप लोग  के कतृर्त्व के कारण, आप लोग  के गलत टेटमट के कारण 
आई है, वह वैक्सीन की hesitancy भी समा त हो। इससे जनता आगे बढ़ कर वैक्सीन लगवाने का 
काम करेगी। मेरा िवपक्ष के सारे नेताओं से िनवेदन है िक वे वैक्सीन लगवाते हुए अपना फोटो 
चािरत कर। चूिँक इसम कोई बुराई नहीं है, कोई िगरावट नहीं है, इसिलए यह करना चािहए। 

 
ी उपसभापित : धन्यवाद, अिनल जैन जी। 

 
डा. अिनल जैन : जहा ँतक वैक्सीन का सवाल है, इस सबंधं म म यह बताना चाहता हँू िक वैक्सीन 
सबसे कारगर उपाय है। वैक्सीन के बारे म लोग  को कहा गया िक वैक्सीन बाहर भेजी गई।  
 
ी उपसभापित : माननीय अिनल जैन जी, आपका समय खत्म हो चुका है। म दूसरे पीकर को 

बुलाऊँगा। 
 
डा. अिनल जैन : माननीय धान मंतर्ी जी ने ं ट फुट पर जाकर कूटनीितक तरीके 
से...( यवधान)... Raw material उपल ध करवाया। 
 
ी उपसभापित : माननीय अिनल जैन जी, अब म ी रामदास अठावले जी को बुला रहा हँू।          
ी रामदास अठावले।...( यवधान)... कृपया बठै जाइए, आपको बोलने की इजाज़त नहीं है। 

 
डा. अिनल जैन : सर, अंत म म यह बात कह कर अपनी बात समा त करता हँू िक Vaccination is 
the only instrument, िजससे हम कोरोना से लड़ाई लड़ सकते ह। 
 
ी उपसभापित : माननीय रामदास अठावले जी। आप दो िमनट म अपनी बात कह। िसफर्  दो 

िमनट। सबसे आगर्ह है िक बहस शुरू होने के पहले नाम भेज। 
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सामािजक न्याय और अिधकािरता मंतर्ालय म राज्य मंतर्ी ( ी रामदास अठावले) : उपसभापित 
जी, एक बहुत गंभीर िवषय पर हम लोग बहस कर रहे ह। इस महामारी म जो-जो लोग हम छोड़ 
कर गए ह, उनको ाजंिल अिर्पत करने के िलए और तीसरी वेव न आए, अगर आए तो उसम 
िकसी का नुकसान न हो, उसके िलए िवपक्षी दल  के आगर्ह पर आज सरकार की तरफ से यह 
चचार् शुरू हुई है। म बताना चाहता हँू :- 
 

"कोरोना की आ गई है महामारी, जाग गई है दुिनया की जनता सारी। 
परेशान रही गावँ-गावँ की नारी, मेरे ऊपर भी आ गई थी, एिड्मट होने की बारी। 

पूरे देश ने मोदी जी के आ ान पर बजाई थी थाली, 
िफर सरकार को क्य  दे रहे हो गाली? 
कोरोना की वह रात थी बहुत ही काली, 

िफर हमारी सरकार को क्य  दे रहे हो गाली? 
कोरोना से मत डरो न, कोरोना से मत हारो न, 

कोरोना को ज दी मारो न, कोरोना को बरबाद करो न। 
...( यवधान)... 

नरेन्दर् मोदी जी ने कोरोना काल म बहुत ही काम िकया था अच्छा, 
इसिलए खुश है गावँ-गावँ की मा ँऔर ब ा। 

नरेन्दर् मोदी जी मानुष बहुत ही है स ा, राजनीित म वह नहीं है क ा।" 
 

ी उपसभापित : आपका दो िमनट का समय खत्म हो गया। धन्यवाद, धन्यवाद। 
 
ी रामदास अठावले : उपसभापित जी, आज हम लोग इस िवषय पर चचार् कर रहे ह। िजन-िजन 

लोग  यानी डॉक्टसर्, नसज़, municipality workers, ward boys, पुिलस, ऐसे सभी लोग  ने 
अपनी िजन्दगी की िंचता न करते हुए लोग  की सेवा की है। म भी 11 िदन  तक मु बई के हॉि पटल 
म एिड्मट था। मने बोला था, Go Corona Go, िफर भी कोरोना मेरे पास ही आ गया।  
 
ी उपसभापित : धन्यवाद, माननीय अठावले जी। 

 
ी रामदास अठावले : मने कोरोना को बोला था, Go Corona Go, 20 फरवरी, 2020 को मु बई 

के गेटवे ऑफ इंिडया के पास मने चीन के ए बेसडर के साथ रैली िनकाली थी और मने यह नारा 
िदया था, Go Corona Go, Go Corona Go, लेिकन कोरोना मेरे पीछे पड़ गया। म देख रहा हँू 
िक िकसने मुझे हाथ लगाया। 
 
ी उपसभापित : माननीय अठावले जी, आपका समय खत्म हुआ, म दूसरे पीकर को बुला रहा 

हँू। 
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 ी रामदास अठावले : यह ठीक बात है िक म सभी लोग  को, िजनको कोरोना नहीं हुआ है, 
उनको भी म हािर्दक बधाई देता हँू। हम लोग इस पर राजनीित न कर। नरेन्दर् मोदी जी के बारे म 
अच्छा सोच। हम आपके बारे म अच्छा सोचते ह। 
 
ी उपसभापित : धन्यवाद।  

 
ी रामदास अठावले : आप स ा म आना चाहते ह, लेिकन जब तक नरेन्दर् मोदी जी ह, तब तक 

स ा म आने का िहसाब-िकताब नहीं है।  
 
ी उपसभापित : माननीय हरदीप िंसह पुरी जी। ...( यवधान)... लीज़, लीज़ ...( यवधान)... 

 
ी रामदास अठावले : मुझे लगता है िक हम सब लोग िमलकर आगे बढ़गे। ...( यवधान)...     

जय भीम, जय भारत। 
 
ी उपसभापित : लीज़, लीज़ ...( यवधान)... समय का पालन कीिजए। 

 
THE MINISTER OF PETROLEUM AND NATURAL GAS; AND THE MINISTER OF 
HOUSING AND URBAN AFFAIRS (SHRI HARDEEP SINGH PURI):  Mr. Deputy 
Chairman, Sir, uninformed comment, I believe and I submit to you, is bad enough, 
but when an attempt is made to deliberately produce a false narrative, I submit that is 
an even more serious matter.  Even one death of any Indian citizen on account of any 
cause, whether it is Covid-related or non-Covid-related, is a serious matter and is a 
matter of regret.  But a saying goes in the English language; I, for many years have 
been trying to find out who the author of this comment or quote is.  It is popularly 
ascribed to Mark Twain and it says, "A lie travels around the globe, while the truth is 
still putting on its shoes."  Listening to my friends, hon. Members, from across party 
lines, I got the impression that the one realisation which had escaped them was that 
the enemy here is the virus, not the Government, not the State Chief Ministers, not 
the system. It is the virus which is the enemy.  In a long career, spreading across      
39 years in different professions, I had the privilege of representing the country as 
Ambassador and Permanent Representative to the UN, both in Geneva and in        
New York. I was accredited to the World Health Organisation and later on, I had the 
privilege of chairing the Security Council in New York. I have been through the 
discourse on H1N1 Flu or what is called Swine Flu.  I have studied Ebola, SARS, 
which were mentioned here today.  SARS has a fatality rate of over 17 per cent which 
is way higher that the fatality rate of Covid-19.  Our friend and my old colleague,     
Shri Vaiko, I don't think he is here.   

68 [RAJYA SABHA]



 
SHRI VAIKO:   I am here. 
 
SHRI HARDEEP SINGH PURI:   Yes, how can I miss you?  Vaikoji was giving us a 
long history through the ages of how many people died in a plague, etc.  He ultimately 
came to the Spanish flu.  Why I am referring back to this is, for the simple reason that 
if there is any experience anyone in the medical profession has had in the last several 
decades, it does not add up to our experience of Covid-19.  It is because the last time 
we had disruption, death and destruction at this scale was during the Spanish flu in 
1918, but I respectfully submit to my dear friend, Vaikoji, that the number of people 
who died in Spanish flu was not 500 million, I think it was closer to 50 million.  Why am 
I coming back to this issue?  It is for the simple reason that today this discourse in this 
House, which is taken seriously by this country will be played over and over again and 
the false narratives that have appeared here will be scrutinised and fact checked.      
My two distinguished colleagues from Kerala spoke.  Shri Elamaram Kareem said that 
from January, 2020 till the lockdown, the Government did not take any action.  I don't 
know where he gets his facts from. As Civil Aviation Minister, I was the first to stop 
flights coming from China; others followed.  We went into a total lockdown on         
25th March, 2020.  On the one hand, we are told that the lockdown is too severe and, 
at the same time, you wanted to have the cake and eat it too and then you accuse us 
the opposite!  Please, look at the actions taken by the hon. Prime Minister and this 
Government.  I just wanted to take you through one or two of them. 
SHRI BINOY VISWAM: Sir, I wanted to mention one point. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please, he is not yielding.  Mr. Biony Viswam, please take 
your seat. ...( Interruptions)... 
 
SHRI HARDEEP SINGH PURI: Sir, I am not yielding. ...( Interruptions)... When we 
went into a complete lockdown, this country did not make a single ventilator.  We 
were not producing PPE kits.  We did not even have masks!  We flew in 1,900 tons of 
medical equipment initially and then, as part of Atmanirbhar spirit, we started 
manufacturing each of these things and started exporting them.  Is that an 
achievement or not?   

Loose talk is coming from here about us exporting vaccine!  Do you know what 
vaccine is?  Many of your leaders turnaround and talked about vaccine as if it was 
something that you can go to your neighborhood chemist and buy off the shelf.        
Do you know how many people in the world and how many manufacturing facilities 
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produce vaccine?  You can count them on your finger tips.  And, what were we doing 
as a political class?  There are two vaccine manufacturers in India who, initially, 
involved in the manufacture of vaccine for COVID-19.  Sir, Bharat Biotech is one of 
them.  It is a domestic manufacturer.  When I myself, my colleague, the hon. Minister 
of Health, Shri Mansukhbhai, and his predecessor were sitting in the GoM, what were 
we facing?  There was a repeated chorus coming from the Congress Party and other 
parts of the political system asking, ‘Why are you giving accelerated permission to 
Bharat Biotech? अभी तो इनके clinical trials नहीं हुए, अभी तो यह नहीं हुआ, अभी तो वह 
नहीं हुआ।  You can see who were fuelling vaccine hesitancy.  अभी मेरे साथी ने कहा िक 
आपने तो उसको बीजेपी वैक्सीन बोला।  During press interaction I said, ‘मुझे तो बहुत गवर् है 
िक आप बीजेपी को केर्िडट देना चाहते ह for what our scientists and medical professionals 
have done!’ Be my guest.  The second vaccine manufacturer is Serum Institute which 
is producing AstraZeneca vaccine.  Research on this was done at Oxford University 
by scientists and medical professionals, developed by AstraZeneca, a pharmaceutical 
company, and SII is one of the manufacturing facilities – it is only one in                 
India – produced it under a licence.  Now, do you know that we are also a part of 
international agreements?  Do you know that we also had publications under those 
instruments and when domestic manufacturing takes place we are obliged to meet 
those commitments?  Apart from what my colleague said, we are part of a global 
system. Supply chain inputs come from outside the country and you are making 
politics out of this!  क्या यह राजनीितक रोिटया ँसकने का अवसर है?  Let me tell you what 
we did.  We produced an ecosystem as a result of which today we are one of the 
leading manufacturers.  We are going to meet the domestic demand. My colleague, 
Mansukhbhai, will respond to that and give you precise numbers.  As of yesterday, 
we had administered 42 crore doses.  What percentage?  Are you apologetic about 
the fact that we have a population of 1.34 billion as against a country which has       
300 million population?  Give us a few more days our percentage of giving vaccine will 
also go up. But, gentlemen, we need everyone to be on board on that.  What are you 
talking about?  एक युवा नेता ने कहा, मोदी जी, हमारे बच्च  की वैक्सीन कहा ँहै, तो मने ट्वीट 
िकया, राज थान म उसको कूड़े के िड बे म डाला जा रहा है और पजंाब म उसम मुनाफाखोरी हो 
रही है।  Now, I don’t want to get involved in the inner dynamics of what is happening in 
the leading opposition party which is preoccupied in Punjab.  I wish them the best of 
luck. But, I can tell you two things.  Mr. Deputy Chairman, Sir, please indulge me for 
one or two more minutes.   We not only produced vaccines domestically, to 
showcase that we also were able to share our expertise, our abilities, and our 
supplies with our immediate neighbour, as a part of one large family.  We are 
importing also.  But, you wanted to fuel vaccine hesitancy.  I was in doubt.                  
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I must share with some of my friends here, some of them turned around and said भाई, 
ये domestic vaccine ठीक नहीं है।   Were they making out a case for expensive imported 
vaccines?   I asked myself that question.  If you want to have imported vaccines, that 
is a different issue.   
 Now, I come to the Centre-State.  And, Sir, this is going to be my last point.  
For years after I became a Member of this House, this is for the first time that I am 
participating in a discussion as a Member of this House.  …( Interruptions)… So, 
please indulge me for one more minute.  …( Interruptions)…  Who are the people who 
said, "Let the States do it"?   Two Chief Ministers, I don't want to name them, said 
that the Centre should not do the vaccine procurement and let the States do it.      
The hon. Prime Minister agreed to that. Apart from the State Governments, State 
Chief Ministers, my senior colleague, who used to be my Minister, a very dear friend 
of mine, many of them said, I will quote you the statements, "भाई,  States को पहले 
दीिजए" ।  …( Interruptions)… 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:   Please conclude. …( Interruptions)…  
 
SHRI HARDEEP SINGH PURI:   But, when the States were not able to do, it is then 
the Centre took that over. The Centre procured them in order to provide them free to 
the States.   It is not that we were distributing it in the North Block and the South 
Block.  Sir, I am sorry, these are the home truths.  …(Interruptions)… 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Thank you.  …( Interruptions)…  
 
SHRI HARDEEP SINGH PURI:    I would like to tell my friend from Kerala that they 
should look at their numbers very carefully.  …(Interruptions)…  I would also like to tell 
to Mahrashtra.  …( Interruptions)…  The hon. Prime Minister, on 17th March, after 
speaking to the Chief Ministers of States, had warned them to be careful because the 
numbers were rising.  And, then, there were only 30,000 cases in the country.    
…( Interruptions)…   
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:   Conclude, please.  …( Interruptions)…  
 
SHRI HARDEEP SINGH PURI:   Some of them did not listen to.  …( Interruptions)…  
Thank you very much, Sir.  
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SHRI ANAND SHARMA (Himachal Pradesh):   Hon. Deputy Chairman, Sir, this is a 
discussion which the country has been looking forward to, and waiting for, after the 
painful experiences of this country, the sufferings that tens of millions of people have 
faced.    It is true that a pandemic is always global; a pandemic is not local.  We all 
understand that.  And, we also understand how important the steps are that have 
been taken.  But, at the same time, I would like to say that this discussion has 
intensity, this must also have compassion.  This discussion, I would have expected, 
would raise the level and become truly a bipartisan debate which the people of 
country will celebrate and feel reassured that it is not you and me, it is India today 
which is talking.  Unfortunately, I did not see that.  I am a senior Member of this 
House.  I have been around for long.  I have been in the Government.  I have been in 
the Opposition.  Therefore, I would like to urge that when we have such debates, we 
must honestly look at the facts.  We must not quarrel over numbers.  We must not get 
into hair splitting that I did this and you did that.  We are very proud, as a nation, of 
our scientists, of our doctors, of our paramedics.  All Indians are proud of that.         
We are proud of our epidemiologists and scientists, our vaccine manufacturers.  And, 
let me put the record straight that India has not been recognized today for its vaccine 
manufacturing ability.  In 1990s, India became the largest vaccine manufacturer of the 
world.  It took decades and decades after Independence.  In which year did the 
Serum Institute come up?  It was in the decade of 1960s.  When was the first vaccine 
institute established?   So, let's not say that.  The Governments have a duty.  
Whether it was Shri Jawaharlal Nehru or whether it is Shri Narendra Modi today, all 
Governments have a job.  No Government, in Independent India, had faced a 
pandemic.  That is the truth because the last pandemic was in 1918.  उसके बाद तो यह 
अभी आया है, महामारी है, सकंर्मण है। उससे हम अनुभव भी हुआ है, क ट भी हुआ है। उस अनुभव 
के आधार पर हम अपनी चचार् आगे बढ़ानी चािहए।  सही मायने म दूसरी वेव बड़ी सख्त थी।  म यह 
नहीं कहंूगा िक अ त्यािशत थी। यह आग की तरह फैली और महानगर , क ब  और गावं  तक 
चली गई।  हमने वे दृ य देखे ह और वे बहुत ही दयिवदारक थे।  उससे हम इन्कार नहीं कर 
सकते।  िजन लोग  के घर  म मौत हुई ह, िजनके पिरजन चले गए, व ेउनको अंितम िवदाई नहीं दे 
सके, मशान घाट  म जगह नहीं िमली, कि तान  म जगह नहीं थी, यह बात पूरा देश जानता 
है।  यह िकसी पर दोषारोपण की बात नहीं है।  यह तर्ासदी थी, जो िव व के  दूसरे िह स  म भी 
आई। आज भी अ ीका और यरूोप के अंदर तीसरी वेव चल रही है और हम देश के रूप म घबराए 
हुए ह िक हमारे यहा ंभी आएगी।  मंतर्ी महोदय, यहा ंपर मेरा आपसे िनवेदन है िक कभी हमारे यहा ं
कहा जाता है िक अक्टूबर म आएगी, कभी कहा जाता है िक अग त के आिखर म आएगी।  कृपया 
एजसीज़ को कह दीिजए िक एक आवाज़ म भारत सरकार की तरफ से चेतावनी आए और देश 
को सजग कर िक कब का अनुमान है?  कोई भी िनि चत तरीके से नहीं कह सकता है िक तीसरी 
वेव िकतनी गंभीर होगी, िकतने लोग इसके सकंर्मण से भािवत ह गे, इसके बारे म कोई नहीं बता 
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सकता है।  कोई डॉक्टर, कोई साइिंट ट वेिरएंट्स के बारे म नहीं  बता सकता है।  यह सवाल म 
आपसे नहीं करंूगा िक क्या वैक्सीन डे टा वैिरएटं या डे टा लस से बचाएगी? म डॉक्टर नहीं हंू, 
लेिकन इतना िववेक रखता हंू िक इसका जवाब िकसी के पास नहीं है।  इसका जवाब िव व म नहीं 
है, तो इसिलए न करने की जरूरत भी नहीं है।  म एक चीज़ जरूर कहंूगा िक अच्छा होता िक 
पहली वेव के बाद जो अनुभव आए थे, उनके आधार पर हम सचेत रहते और तैयारी करते।          
यह केवल केन्दर् सरकार की बात नहीं है, यह भागीदारी की बात है।  भारत गणराज्य म तीस राज्य 
भी ह।  India is a Union of States, तो यह partnership म होता है। केन्दर् की सरकार और राज्य  
की सरकार  को, चाहे वह लॉकडाउन है, वह तो तहसील तक जाता है, गावं तक जाता है, तो 
उसके िलए आपके क्या standard protocols ह गे, िकस तरह से हम िमलकर आगे के िलए 
तैयारी करगे, यह बात हम देखनी पड़ेगी।  पहली वेव के बाद, there was a fatigue and there 
was also some complacency.Therefore, the administration  was not prepared. The 
fact of the matter is this and we cannot be in denial.   Like, if you are in denial of the 
treatment or vaccine, you cannot treat the pandemic.   But if you are in denial of facts 
and reality, we cannot prepare for future.   This is my very humble request to you.  
Many facilities that were created during the first wave all over the country were 
deactivated; they were mothballed.  We did not realise pandemics have a pattern; the 
second wave will be more severe; the third wave will come; then, the fourth will 
come.   That is why the Government must ensure today that the facilities that were 
created -- when we were grappling, the country was overwhelmed; our systems were 
collapsing across the country; it was so severe -- those facilities remain in a state of 
readiness for the third wave. Similarly, for the oxygen.   This country has made many 
achievements.    We are a space power; we are a nuclear power.   We are respected 
globally for our technological prowess and the institutions that India has.                       
But,        Sir, this is also a fact that we grappled with the oxygen shortage.   This is a 
fact.   It is not that effort was not made;  I am not one of those who deny that.   But 
the oxygen requirement suddenly skyrocketed.  True, industrial oxygen got diverted.  
We ramped up the facilities.  This being a global challenge, other countries came to 
our help.     We were not in a position, in the month of second-half of April and in the 
month of May, to save our people. यह सच्चाई है।  इसम क्य  हुआ, कैसे हुआ, इसका जवाब 
िकसी के पास नहीं है, क्य िक वायरस टेिलफोन करके नहीं आया था।  सच्चाई यह है िक भारत 
की राजधानी के बड़े-बड़े अ पताल  के अंदर मरीज भी मरे और डॉक्टर भी मरे, चाहे वह गंगाराम 
था, चाहे बतर्ा अ पताल था।  यहा ंपर हमारे कई डॉक्टर िमतर् बठेै ह, कई िव ान बठेै ह।  एक-
दूसरे को ज्ञान देने की बात नहीं है।  इस व  एकजुटता की बात है, एकता की बात है।  राजनीित 
अपनी जगह पर होती रहेगी, लेिकन यह मानवता को बचाने की लड़ाई चल रही है।  पहले इसके 
बारे म हम सब लोग िमलकर सोच।  आपने क्या कमी की, हमने क्या कमी की, उस पर तो तीसरी 
वेव भी आ जाएगी।  कृपा करके हम अगली वेव की तैयारी की बात कर।  शायद हम कुछ कर पाएं।  
मंतर्ी महोदय जब अपना उ र द, तब वे एक बात जरूर बताएं िक जो सरकार ने कहा है िक हम 
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ऑक्सीजन के 162 पीएसए लाटं्स किमशन कर रहे ह, तो इनम से िकतने हुए?  Five hundred 
नए PSA plants are planned to be installed in the hospitals and district headquarters to 
enhance oxygen generation and also the PSA plants to be developed by the DRDO.  
We want a specific answer from the Government िक हम कहा ंतक पहंुचे ह, िकतनी कमी 
रह गई है और कब तक हम उसको पूरा करगे, तािक देश आ व त हो िक अगली बार हमारी 
तैयारी बेहतर रहेगी और यह कमी दुबारा नहीं आएगी।   
 महोदय, आंकड़  की बात हुई िक िकतने लोग मरे ह।  मुझे पता है िक हमारे देश के अंदर 
सं था है - Registrar General of Births and Deaths.  हर राज्य के अंदर सेन्टर्ल रिज टेर्शन 
िस टम है।  हर िजले के अंदर, हर तहसील के अंदर, हर सब-िडिवज़न के अंदर डेथ िरकॉडर् 
होती है और होगी।  उसम देरी होती है, पर डेथ तो िरकॉडर् होगी, क्य िक जो मृतक ह, उनके 
पिरवार  को डेथ सिर्टिफकेट चािहए।  अगर िरकॉडर् कहीं नहीं होगा, तो गावं  का पचंायत  के पास 
होता है, मशानगृह म होता है िक कौन-कौन मृतक आया।  मुझे सरकार से एक बात कहनी है िक 
excess deaths बहुत िरपोटर् हुई ह।  कई जगह  पर लोग अ पताल नहीं जा पाए।  कई जगह  पर 
लोग टै ट नहीं करा पाए, तो जो excess deaths ह, उसम कोिवड की िकतनी थीं और दूसरी 
िकतनी थीं, कृपा करके इसकी जानकारी देश को ज दी िमले, तािक जो िवषय उठा है,           
क्या कारण है िक हर चीज़ के िलए नागिरक  को सु ीम कोटर् म गुहार लगानी पड़े।  यह जातंतर् 
है, कदर् और राज्य  म चुनी हुई सरकार ह।  सरकार तय करे िक िकतना मुआवजा देना है, िकतना 
compensation देना है।  क्य  इंतजार करते ह िक सु ीम कोटर् आदेश दे?  हम सबसे बड़ा 
जनतंतर् ह।  हम िनणर्य कर और सरकार से भी यही अपेक्षा है।  लोग मरे ह।  आपने सारा बधंन 
एनडीएम एक्ट के तहत िकया है।  कृपा करके इस पर आप गौर कर।   

 
(MR. CHAIRMAN in the Chair.) 

 
माननीय सभापित महोदय,  there are many issues, many lessons that we have 

learnt from the severe second wave, and how millions of jobs have been lost.  Tens of 
millions lost their daily wages and incomes.  Therefore, it is important for us to reflect 
on the social and economic consequences, the fallout.  One lesson has been, 
besides the oxygen, which I had just referred, Sir, before you came, was about the 
blackmarketing of the life-saving medicines.  We had the medicines.  It is a larger 
question that how to ensure that -- whether it is steroids like Dexamethasone, 
Methylprednisolone, or whether it was Remdesivir, which was sold, as a colleague, 
Ram Gopalji, mentioned, for one lakh a vial -- when the next wave comes, the 
Governments, I am not saying you, yes, the Government of India must give very clear 
Standard Operating Protocols and directions because it is being managed through 
the NDM Act; and all the States must put in place stringent checks so that life-saving 
medicines which India produces in abundance is available to the citizens.   
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5:00 P.M. 
 
Sir, one thing which is not being discussed is our children, the poor and their 
education. This pandemic has resulted in mental health issues and emotional issues, 
especially amongst the poor, amongst the women who manage the households and 
children.  Is there any estimation of how many children have fallen out of mainstream 
education and how many children could not attend virtual classes?  We may easily 
say that we have a notepad and other computer instruments, but Internet access in 
rural India is just 15 per cent.  In urban India it may be 42 per cent, but, Sir, in the 
National Capital Territory of Delhi, seven lakh school children did not have any Internet 
access.  Now, talking about smart phones, 75 to 80 per cent children in rural India do 
not have any access to them.  Hundreds have committed suicides.  There have been 
heart-rending stories.  The Government should create a special fund for such 
children.  The Government should also create adequate provision for orphaned 
children, जो बच्चे अनाथ हो गए, िजनके मा-ँबाप दोन  चले गए, यह करना चािहए। 

सर, 'िमड डे मील कीम' की बात बच्च  से जुड़ी हुई है। इस समय कूल बंद ह, जो गरीब  
के बच्चे 'िमड डे मील कीम' के िलए आते थे, उनको न खाना िमलता है, न व े कूल म आते ह। 
िकतने चाइ ड लेबर म चले गए? यह जरूरी है िक िजन बच्च  को 'िमड डे मील कीम' का 
बेिनिफट िमलता था, उनके यहा ंपर डर्ाई राशन हर राज्य म, हर िजले म, हर तहसील म पहंुचाया 
जाए। ...( यवधान)... 

 
एक माननीय सद या: पहंुचाया गया है। 
 
ी आनन्द शमार्: देिखए, म आपसे बात नहीं कर रहा हँू। ...( यवधान)... 

 
एक माननीय सद या: पहंुचाया गया है। 
 
ी सभापित: लीज़, लीज़। िकसी को बठैकर कोई जवाब नहीं देना है। आपको जवाब देने का 

अवसर नहीं िमला है। Please. ...( Interruptions)... This is not the way. 
 
SHRI ANAND SHARMA: Sir, the other matter pertains to migrant labourers and 
workers.  In India, the total number of migrant people is 43 per cent of the population.  
More than 10 crore migrant labour and workers are there. During the second wave 
also three-and-a-half crore of them had to go back.  Even though trains were running 
during the second wave and we didn't witness the same scenes as we saw in the first 
wave, a national database of the migrant labour, so that they have access to ration 
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anywhere in the country, is yet to be created.  I hope that work is accelerated.  The 
sooner we have it, the better social protection we would give to our poor.   
 Sir, when I refer to the GDP, I would not be going into details like percentage 
of the GDP and so on. This House will have a discussion on the economy, but Sir, 
there have been three packages that the Government has given. These are stimulus 
packages and the Government claims that the total amounts to Rs. 17.1 lakh crore or 
8.7 per cent of India's GDP, but the fact is that the actual fiscal impact or outgo is Rs. 
2.7 lakh crore, that is, 1.4 per cent of the GDP. The rest are credit measures and 
fiscal measures. अच्छी नीयत से िकए हो सकते ह। िजस तरह से रेहड़ी वाला है, खोमचे वाला 
है, िजसका कारोबार लॉकडाउन म बदं हो गया। हमारे देश म ही नहीं, पूरी दुिनया म एक- ितहाई 
रे टोरट्स वगैरह सब बंद हो गए। अब उस रेहड़ी वाले को कज़ार् लेने के िलए कहो, खोमचे वाले 
को कहो, उसको कौन कज़ार् देगा, वह कैसे गारंटी देगा -यह बड़ा मुि कल काम है, अगर सरकार 
भी गारंटी देती है। इसी तरह की टूिरज् म सेक्टर म  तकलीफ आ रही है, हम िजस तरह से टूिर ट 
गाइड को देते ह। अभी टूिरज् म बदं है। अभी हरदीप िंसह पुरी जी ने कहा िक हमने सबसे पहले यह 
काम िकया था। इसिलए न टूिर ट आएगा, न पयर्टक आएगा, न पयर्टक थल खुलगे, न टूिर ट 
गाइड िकसी को िदखाने के िलए जाएगा, तो वह कजार् लेकर कहा ंजाएगा? कौन-सा कजार्,  
िकस काम के िलए लेगा, आप इस पर कृपया पुनिर्वचार कर। भारत के पास 600 िबिलयन फॉरेन 
एक्सचज िरज़वर् है। उसम से 10 िबिलयन अपने देश के लोग  को दे दो। आप 10 िबिलयन तो दे दो। 
यह सात लाख करोड़ से ऊपर बन जाता है, साढ़े सात लाख करोड़ बन जाता है। यह मेरा आपसे, 
भारत  की सरकार से आगर्ह है िक आप इस पर ग़ौर कर, लोग  के हाथ म पैसा द। वैिक्सनेशन 
बहस का िवषय नहीं है। अभी कई सद य  ने कहा- वैक्सीन, वैक्सीन, वैक्सीन।  Yes.  I am not 
getting into other details.  There can be two perspectives.  The fact of the matter is 
that there was a delay in placing firm orders.  There was a delay in it.  Other 
countries, whether it was America, whether it was the UK or Germany, placed firm 
orders last year.  We have placed the first firm order only in the month of January this 
year and the second firm order was placed in the last week which is of                   
Rs.14,500 crore where we will get 66 crore vaccines.  The Government of India 
releases the numbers every day.  These are not Anand Sharma's numbers.  It is 
Government of India's statement.  I am repeating what the Government says.  Let me 
assure, if I give you a number, with all humility I will say, that number cannot be 
challenged because that is your Government's number.  That is not my number.  
Nobody denies the fact that we are a country with 140 crore population.  Therefore, 
we have to prepare for that.  China's population is more than 150 crore and they have 
to prepare for that.  You cannot expect Greece or Turkey to have the same 
vaccination as Bharat Ganrajya.  ठीक है, आप अभी हमारे यहा ँपर 40 करोड़ का आंकड़ा 
कहते ह, वह िब कुल ठीक है, म भी उससे सहमत हंू, पर उसम से फ टर् डोज़ वाले 32.5 करोड़ 
लोग ह। िजनको दोन  डोज़ िमल चुकी ह, वे लगभग 9 करोड़ पर पहंुच गए ह, परंतु जहा ँतक बड़े 
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देश  की सूची है, उसम अभी हम 9 ितशत के आस-पास भी नहीं पहंुच पाए ह। ये जो हर देश के 
आंकड़े ह -  अब हम यह नहीं कहगे िक हमारा नंबर सबसे आगे पहंुच गया है, बि क न यह है 
िक अभी हम बहुत काम करना है और उसके िलए क्या रूपरेखा बनानी होगी िक उसम िकसी तरह 
की कोताही न हो।  ..सर, म अभी अपनी बात खत्म करता हंू।  दुबारा वह अनुभव न हो,  उसके 
िलए सोचना होगा।  यह तो नहीं है िक तक़लीफ़ नहीं आएगी, यह नहीं है िक लोग अ पताल  म 
नहीं जाएंगे, यह भी नहीं है िक लोग  के पिरजन नहीं चले जाएंगे, पर हम थडर् वेव की तैयारी म 
रह। सर, म इसिलए कह रहा हंू,  before I conclude,  only last night I was speaking to one 
of the key persons who is connected with the management, and I was taken aback.   
I am not going to take the name; I cannot.  I was told, ' अगर थडर् वेव आई'। हमने कहा 
िक आपने यह कैसे कह िदया - अगर? सब जगह आ रही है। आपको तो तैयारी रखनी चािहए, 
हम चेताना चािहए िक आप िकसी तरह की िढलाई मत कीिजए, आप तैयारी रिखए। कोिवड के जो 
सारे ए ोि एट ोटोकॉ स है, आप उनको फॉलो कर। सर, हमारा अपना यि गत अनुभव है िक 
वैक्सीन बचाती है, पर यह इंफेक्शन न हो - ऐसा नहीं होता है। मेरा अपना अनुभव है। Despite 
being fully vaccinated, I had a breakthrough infection; I was in hospital. 
Sahasrabuddheji was saying that he was fortunate; that was the first wave.  Maybe, 
some of us were less fortunate; we had the Delta and, therefore, it was a challenge 
for us.  We do not wish such a situation in this country.  Before I conclude, to submit 
before this august House, make a fresh beginning and all of us need to think about it.  
The question is of our people; the question is of our children; the question is of India's 
economy and the question is of humanity.  How do we fight this battle?  Let us not 
have a repeat of what we say िक 'म' नहीं 'तुम', 'तुम' नहीं 'म'। यह देश न तु हारा है, न 
हमारा है, यह हम सबका है। इसको ऐसे ही मानकर चल। यह सबका है, इसिलए आपसे यह 
आगर्ह है िक हमने पहली दो वे ज़ का जो अनुभव िकया है, उसके आधार पर हम अपनी तैयारी 
रख। यह देश के िहत म होगा और हम दुिनया को िदखा सकगे िक भारतवषर् इस चुनौती के िलए 
तैयार है। सभापित महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद िक आपने मुझे बोलने का अवसर िदया 
है।   
 
MR. CHAIRMAN:  Hon. Members, 26 Members from 21 political parties have 
participated in this debate.  The Minister is going to respond to the debate.  I only 
suggest that we should give confidence to the nation, to the people.  I am not a 
scientist or a medical person, but one lesson is, fear has affected many people.           
So, the MPs, the Ministers, the Government, the system or the so-called experts 
must try to give confidence to the people.  While giving suggestions and also 
cautioning the Government and also the people, confidence has to be given to the 
people because there is a talk of the third wave and people need to be assured that 
preparations are all on.   
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 I am happy that some of the hon. Members have given very constructive 
suggestions.  Some have found out some shortcomings.  There is nothing wrong in 
that.  But I appeal to all the Members, this side and that side, not to indulge in running 
commentary, making comment, sitting and commenting.  If you could not control 
yourself, you can go out to lobby and then make a comment there within the lobby 
and come back.  Some people cannot control themselves.  That problem is there.  
Now, the hon. Minister, Shri Mansukh Mandaviya.  
 
वा थ्य और पिरवार क याण मंतर्ी; तथा रसायन और उवर्रक मंतर्ी ( ी मनसुख मांडिवया): 
माननीय सभापित जी, एक बजे कोिवड pandemic पर चचार् ार भ हुई थी और लगातार चार घंटे 
तक चचार् चली है। जब से चचार् ार भ हुई, मने सारा समय हाउस म बैठकर िव तार से सभी 
सद य  को सुना है। जब  चचार् का ार भ होना था, उस व   नेता सदन ने िवपक्ष के नेताओं  के 
साथ लोर पर बातचीत करते हुए कहा था िक चचार् सकारात्मक होनी चािहए। सदन म दोन  
तरफ से यही बात हुई थी िक चचार् म अच्छे सुझाव आएं, िजससे भिव य म अगले िदन  की हम 
तैयारी कर सक और कुछ ऐसा िन कषर् िनकले िक इस pandemic म वह उपयोगी हो। लेिकन 
चचार् ार भ हुई, तब से मने देखा, शुरुआत म ही, िक इसम जो कुछ फायदा हुआ है, कुछ अच्छा 
हुआ है तो वह हमारे मुख्य मंतर्ी ने िकया, हमारे राज्य ने िकया, और कुछ अच्छा नहीं हुआ या 
अपेक्षा के अनुसार नहीं हुआ तो यह मोदी जी की कमी है। हम कोई िदक्कत नहीं है िक िजन मुख्य 
मंितर्य  ने या राज्य सरकार  ने अच्छा काम िकया है, उनकी सराहना कर, उनको मोदी जी ने भी 
सराहा है। धान मंतर्ी जी ने कई बार मीिंटग म, मुख्य मंितर्य  की  मीिंटग म भी, िजन्ह ने अच्छा 
काम िकया, उसकी सराहना की है और यह होनी भी चािहए।  

सरकार का वरूप क्या होता है, आिखरी यि  से लेकर यानी एक चपरासी से लेकर 
ऊपर धान मंतर्ी तक, सभी को िमलाकर सरकार बनती है और जब देश म ऐसी ि थित िनयमन 
होती है तो सभी की िमली-जुली िज मेदारी होती है। इस बात को हम सब जानते ह और इस बारे म 
बात भी करते ह, लेिकन राजनीित एक ऐसा िवषय है, जो यि  को छोड़ता नहीं है। िकसी न 
िकसी जगह पर  राजनीित हो ही जाती है। मोदी जी ने कहा िक जब से pandemic शुरू हुआ, तब 
से लेकर आज तक हमारी सरकार के सभी सािथय  ने भी कहा है, सावर्जिनक चचार् म भी कहा है 
िक यह कर्ाइिसस पोिलिटक्स का रीज़न नहीं बनना चािहए, इस कर्ाइसेस म राजनीित नहीं आनी 
चािहए। शायद सामने से हो जाए, तो भी सरकार की ओर से नहीं होनी चािहए। इस बात को हमने 
वीकारा है और कहा भी है और मेरे िर लाई म भी राजनीित पर कोई बात नहीं होगी। 

 मोदी जी ने कहा है िक 130 करोड़ की जनता जब एक साथ कदम आगे बढ़ाएगी, तो देश 
130 कदम आगे बढ़ सकता है।  इस कर्ाइिसस की ि थित म, क्य िक ऐसी कर्ाइिसस की ि थित  हम 
अवसर  भी देती है िजसम हम िमलकर चलना होता है। इसीिलए तीसरी वेव की जब बात आती है 
तो 130 करोड़ की जनता, सभी सरकार और देश के सभी आम नागिरक साथ म िमलकर तय कर 
िक हम देश म तीसरी वेव नहीं आने द।  हमारा सकं प और मोदी जी का मागर्दशर्न ही हम तीसरी 
वेव से बचा सकता है। माननीय सभापित जी, इसिलए धान मंतर्ी जी ने इस बात को वीकारते हुए 
20 बार राज्य  से बातचीत की है, मीिंटग की है, उनका सुझाव िलया है और उन सुझाव  के आधार 
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पर जो िन कषर् िनकला है, इस तरह से इस crisis का सामना िकया है।  इस तरह से जब मुख्य 
मंतर्ी लेवल से कोई िवषय रखा जाता है, तो मोदी जी ने उस िवषय को ग भीरता से िलया है।  एक 
बार बात आई िक 'health' एक State subject है, आप ही सब कर और टेट को कोई इजाजत न 
द, ऐसा नहीं होना चािहए।  मोदी जी ने कहा िक टेट भी initiative ले, कोई िदक्कत नहीं है।  िफर 
जब यह वैक्सीन वाला िवषय चल रहा था, तब यह बात आई िक हम वैक्सीन क्य  नहीं import कर 
सकते ह, भारत सरकार इसे लाती नहीं है और हम import करने की छूट देती नहीं है।  मोदी जी 
ने कहा िक कोई भी राज्य import करना चाहे, तो हम कोई एतराज़ नहीं है, हम भारत सरकार की 
ओर से दुिनया के साथ बातचीत कर रहे ह, हम यह नहीं िमल रही है, लेिकन िकसी भी टेट को 
िमल जाए, तो हम कोई एतराज़ नहीं है, वह ला सकती है।  कई राज्य  ने global tender िनकाला, 
लेिकन कोई कंपनी इिंडया को export करने के िलए, इंिडया को देने के िलए आगे नहीं आई।  
जब-जब, िजस-िजस समय पर, िजन-िजन राज्य  ने जब लॉकडाउन लगा था, उसके बारे म 
कहा िक धान मंतर्ी जी, आप इसे टेट पर छोिड़ए, टेट अपनी आव यकता के अनुसार अपनी 
ओर से भी लॉकडाउन लगाएगा, तो मोदी जी ने कहा िक कोई िदक्कत नहीं है, टेट म भी एक 
िज मेदार सरकार होती है, वह भी अपनी यव था के अनुसार लॉकडाउन लगाए।  बाद म 
second wave म सभी टेट्स ने अपनी-अपनी ओर से यास िकया।  मोदी जी ने कई बार कहा है 
िक देश आज जहा ँपहँुचा है, देश आज िजस ि थित म है, उसे वहा ँपहँुचाने म देश के सभी पूवर् 
धान मंितर्य  का सहयोग है।  मोदी जी ने कभी ऐसा नहीं कहा है िक मने ही सब कुछ कर िदया है।  
मोदी जी ने हमेशा कहा है िक देश को बनाने के िलए हम सब लोग  को साथ म िमल कर काम 
करना चािहए।  इसिलए यह जो pandemic की situation है, उसम हम आने वाले िदन  म साथ म 
िमल कर कैसे काम कर और उसके िलए भारत सरकार ने क्या-क्या िकया, इस पर ध्यान द।   

आप लोग  ने यहा ँ कुल िमला कर जो न हमारे सामने रखे, इसम 25 से ज्यादा 
स माननीय सद य  ने अपनी बात रखी।  उसम लॉकडाउन पहले क्य  लगाया, इसे ज दी नहीं 
लगाना चािहए था, यह बात आई।  एक यह भी बात आई िक आप मृत्यु का अंक क्य  छुपा रहे ह, 
आपने वैक्सीन export क्य  कर दी, यह नहीं करना चािहए था, मेिडिसन की कमी हो गई, 
ऑक्सीजन की कमी हो गई, आप बार-बार policy क्य  change कर रहे ह।  थाली-ताली की भी 
बात आ गई, बच्च  के िलए आगे क्या यव था है, वह भी बात आ गई, तीसरी wave की बात आई 
और वासी मजदूर  की बात आई।  इतने िवषय  पर आप लोग  ने अपनी बात रखी, िजसम कई 
अच्छे सुझाव भी आए।  कई लोग  ने इस िवषय को लेकर जैसे यहा ँpolitics की, वैसे ही वे बाहर 
भी politics करते रहे।  म एक-एक िवषय को लेकर बात करना चाहँूगा।  जब यहा ँदेश म पहला 
केस दजर् हुआ था, वह 13 जनवरी, 2020 को हुआ था।  जब 13 जनवरी, 2020 को देश म पहला 
केस आया, उससे पहले जब दुिनया म यह बीमारी फैलने लगी थी, तब मोदी जी ने हम alert िकया 
था िक िहन्दु तान एक बहुत बड़ा देश है, 130 करोड़ की जनसखं्या है, इतनी बड़ी जनसखं्या, 
population density के कारण जब यह महामारी िहन्दु तान म आ जाएगी, तो हम िदक्कत होगी, 
इसिलए हम पहले से ही तैयारी करनी चािहए।  म पहले Ports, Shipping and Waterways 
Ministry देखता था।  उस व  िजस country म यह वायरस फैला हुआ था, उस country से 
vessels आए, तो वहा ँउसकी screening करो, हम ऐसी सूचना िमली थी।  वैसे ही एयरपोटर् 
entry point होता है, वहा ँscreening करो।  सभी जगह  पर screening होनी start हो गई थी।  
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वैसे ही कई देश  से सटे हुए हमारे बॉडर्र पर भी screening करने की आव यकता होनी चािहए, 
क्य िक वहा ँसे भी लोग आ-जा सकते ह।  जब िहन्दु तान म पहला केस दजर् हुआ, तब से यह 
सारी यव था शुरू की गई थी।  इसके िलए बार-बार advisory िनकाली गई थी।  Advisory को 
follow करने के ऊपर जब हमारे यहा ँबात होती है िक यह नहीं िकया, यह नहीं हुआ, तो यह 
करना िकसको होता है?  यह देश को करना होता है। जैसा माननीय आनन्द शमार् जी ने कहा,          
30 टेट्स को िमलाकर रा टर् बनता है, तब जाकर एक देश बनता है। यह हमारी federal 
democracy है। हमारी भारत सरकार क्या है? कौन सा टेट स जेक्ट है, कौन सा फेडरल 
स जेक्ट है, म उसम नहीं जाना चाहता हंू, लेिकन टेट की िकसी भी योजना का इ लीमटेशन 
कहा ंहोता है और िकसके िलए होता है - देश के जनता के िलए ही होता है और देश के 130 करोड़ 
नागिरक  की सुरक्षा के िलए होता है। उनके वा थ्य की सुरक्षा के िलए कोई भी टेप उठाना हो, 
हम सब उसके िलए काम कर रहे थे। इसम कौन सी टेट म कौन सी गवनर्मट है, यह िवषय नहीं 
आता है। जब सामूिहकता से काम करने की आव यकता होती है, उस व  टेट को योजनाओं को 
इ लीमट करना होता है। उस व  हमने कभी भी नहीं कहा िक यह टेट फेल हो गई या उस 
टेट ने यह नहीं िकया। म यहा ं वह बता सकता हंू, लेिकन जैसा िक मने पहले कहा िक म 
पोिलिटक्स नहीं करना चाहता हंू, इसिलए वह बात म नहीं कहंूगा। कई टेट्स के पास आज भी 
दस लाख वैक्सीन्स पड़ी ह। मेरे पास आंकड़े ह, लेिकन यहा ंम टेट का नाम लेकर कुछ नहीं 
कहना चाहता। कई टेट्स के पास 15 लाख वैक्सीन्स पड़ी ह, लेिकन एक टेट के िर ेज़टेिटव 
मुझे कह रहे ह िक वैक्सीनेशन पीड से करो। जब वैक्सीन आपकी टेट म है, तो शायद टेट की 
कोई यव था होगी, उन्ह ने ऐसा सोचा होगा िक उनको थोड़ा टॉक रखकर वैक्सीनेशन करना 
है। इसम हम कोई िदक्कत नहीं है, लेिकन हम इस पर राजनीित नहीं करना चाहते ह। हमारे देश 
की यव था सुदृढ़ हो और कोरोना कर्ाइिसस से हम अच्छी तरह लड़ सक, देश की 130 करोड़ 
जनता कोरोना से बच सके, इसी ल य के साथ माननीय नरेन्दर् मोदी जी काम कर रहे ह।  इसम 
िकसी भी जगह पर हमने राजनीित नहीं की है।  
 अब 3 फरवरी, 2020 को ही धान मंतर्ी जी ने एक Group of Ministers बना िदया था िक 
इस कर्ाइिसस के सामने हम कैसे लड़, इसके ऊपर आप िवचार करो, चचार् करो और उसके 
आधार पर सुझाव दो। उसके बाद उन सुझाव  पर तुरंत इ लीमटेशन कैसे हो, उसके िलए काम 
करो।  इन सबके सुझाव, एक्सपटर् किमटी का सुझाव, Group of Ministers का सुझाव, number 
of agencies, number of systems से जो information आई, वैसी ि थित म देश म 24 माचर् को 
लॉकडाउन लगाने का िनणर्य िलया गया, लेिकन उसके ऊपर आपका पहला िरमाकर्  यह आया िक 
वह लॉकडाउन क्य  लगाया गया? िजस तेज़ी से दुिनया म कोरोना महामारी फैल रही थी, अगर 
उस पीड से हमारे देश म भी ेड होना शुरू हो जाती, वैसी ि थित म कोरोना वायरस का टै ट 
हो पाता, ऐसी िसफर्  एक ही लैबोरेटरी हमारे देश म, पुणे म थी। इसिलए इस पडेिमक से लड़ने के 
िलए हम इन् ा टर्क्चर खड़ा करने की आव यकता थी।  

दूसरा, हमारे पास पीपीई िकट नहीं थी। हम जब कोरोना वॉिरयसर् को, डॉक्टसर् को 
पेशट्स की टर्ीटमट के िलए भेजना होगा, ऐसे म अगर उनके पास पीपीई िकट नहीं होगी तो क्या 
होगा? मुझे कई देश  का पता है, लेिकन यहा ंम िकसी कंटर्ी का उ लेख करना नहीं चाहता हंू। 
जब से यह कर्ाइिसस शुरू हुआ, तभी से म फामार् िडपाटर्मट को देख रहा था, इसिलए मुझे 
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Ministry of Chemicals and Fertilizers के बारे म पता है। िजस तरह से दुिनया म यह कर्ाइिसस 
ार भ हुआ था, उसम हमने कई देश  की ि थित देखी। िजस कंटर्ी का medical infrastructure 

best माना जाता है, उस कंटर्ी की लाचारी मने देखी है। उस लाचारी से बचने के िलए हम जो 
तैयारी करनी थी, उसके िलए ही यह लॉकडाउन लगाया था, तािक हम अपने ही देश म पीपीई 
िकट का िनमार्ण कर सक, लैबोरेटरीज़ की यव था कर सक, एन-95 मा क्स की यव था कर 
सक। ये सारी यव थाएं हम करनी थीं।  हमारे पास इनकी कोई यव था नहीं थी। लॉकडाउन 
लगाने के कारण ही उस समय हम इस महामारी को रोक पाए।  जब तक यह ेड हुई,  तब तक 
िहन्दु तान ने धीरे-धीरे ये यव थाए ंखड़ी कर लीं।  फ टर् वेव म दुिनया की जो ि थित हुई थी, 
developed countries की जो ि थित हुई थी, उस व  मोदी जी को कॉल आता था, जयशंकर 
जी को कॉल आता था िक हम Hydroxychloroquine चािहए, हम Azithromycin चािहए, हम 
Paracetamol नहीं चािहए। ऐसी कई कंटर्ीज़ थीं। एक-एक वीक तक यह चलता रहा िक उनके 
िकसी  Pharmacopeia का हमारे  Pharmacopeia से कोई लेना-देना नहीं था, हमारी मेिडिसन 
उनके  Pharmacopeia के अनुसार नहीं थी, लेिकन सारे rules and regulations को छोड़ कर वे 
िहन्दु तान म अपना लेन लेकर आते थे और हम उनको मेिडिसन देते थे।   

महोदय, हमने इस ि थित म 123 कंटर्ीज़ को मेिडिसन्स स लाई की थीं।  कई चीज़ हमारे 
देश के िलए गौरव का िवषय होती ह और िहन्दु तान के िलए यह गौरव की बात है िक 64 कंटर्ीज़ 
के हेड्ज़ ने भारत के धान मंतर्ी जी को धन्यवाद िदया।  कई लोग  ने ट्वीट करके थक य ूिकया 
और िकसी ने कॉल करके थक य ूकहा, उस समय हमने ाइड महसूस िकया।  जब हमारे यहा ंपर 
कोरोना की सैकंड वेव चल रही थी, उस समय हमारे यहा ंकई मेिडिंसस और कई रॉ मेटीिरयल 
की िडमाडं हुई थी और ऐसे म जब हमारे िवदेश मंतर्ी जयशंकर जी ने अमरीका से कहा, तो 
अमरीका के ेिज़डट ने बोला िक िहन्दु तान ने कोरोना की फ टर् वेव म हम जो मदद की थी, 
उसको हम भलू नहीं सकते ह। इसिलए आपने जो कहा िक वैक्सीन क्य  दे दी, िहन्दु तान को 
वैक्सीन नहीं देनी चािहए थी, लेिकन जब वैक्सीन माकट म आई, उस व  हम क्या बोलते थे और 
हम ऐसा क्य  बोलते थे िक सारी दुिनया म वैक्सीन पैन्डेिमक का सॉ यशून होती है। यह  वैक्सीन 
लगाई, यह इस नाम से है, उन्ह ने ली है, यह इस पाटीर् की है - ऐसे कमेन्ट्स करके देश को 
गुमराह िकया गया था, जबिक वैक्सीन की शे फ लाइफ 6 महीने की होती है। हम िकसी को 
वैक्सीन लगाय नहीं, हम िकसी को द भी नहीं, तो वह िबगड़ जाएगी, िफर हम क पनी को क्या 
कहगे? ऐसी ि थित म हमने वैक्सीन मतैर्ी के माध्यम से अपने पड़ोसी देश  को टीके िदये थे और 
हम यह भी याद रखना होगा िक हम ‘वसुधैव कुटु बक ’ की सं कृित को मानने वाले लोग ह। हम 
जब अपने घर म वेश करते ह तो हमारे वेश ार पर िलखा होता है - शुभ लाभ। हम लाभ की भी 
बात करते ह, हम दूसरे के क याण और शुभ की बात भी करते ह। हमारा भला होना चािहए, 
लेिकन दूसरे का भला भी होना चािहए, यह भाव जागर्त करने वाला देश म यिद कोई यि  है तो 
उसका नाम ी नरेन्दर् मोदी है। उन्ह ने पैन्डेिमक के दौरान, महामारी के दौरान इस भाव का 
िनमार्ण िकया और जब यहा ंबात हुई, िजस तरह से यह ि थित िनिर्मत हुई थी, उस ि थित म     
130 करोड़ की जनता के देश म लॉकडाउन लगा हुआ हो, आपने देखा होगा, डेवल ड कंटर्ीज म, 
जहा ंछोटी-छोटी पॉपुलेशन है, ऐसी कंटर्ीज म जब लॉकडाउन लगा था, तब वहा ंएिजटेशंस हुए 
थे, लोग सड़क  पर िनकले थे, वे लॉकडाउन का िवरोध कर रहे थे, लेिकन यह भी सच्चाई है िक 
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जब दुिनया म भतूकाल म भी महामारी आई, तब दुिनया म महामारी से जो लोग मरे थे, उनसे 
ज्यादा भखुमरी से मरे थे। यह जो हमारी ‘वसुधैव कुटु बक ’ और ‘शुभ लाभ’ की सं कृित है - 
मोदी जी ने कहा िक सेन्टर्ल गवनर्मेन्ट की ओर से जो हो सका, वह सेन्टर्ल गवनर्मेन्ट ने िकया, 
टेट गवनर्मेन्ट की ओर से जो हो सका, वह टेट गवनर्मेन्ट ने िकया, लेिकन ‘शुभ लाभ’ का 
मतलब दूसरे का भी भला होना चािहए, यानी भारत सरकार ने एक साल के िलए 80 करोड़ लोग  
को ी म खा ान्न पहंुचाया, परन्तु उसके अलावा भी बड़ी क पिनय  ने चैिरटी चाल ूकर दी, सभी 
एनजीओज़ ने चैिरटी चाल ूकर दी, लोकल इकाई ने चैिरटी चाल ूकर दी। सब लोग  ने अपनी ओर 
से जो भी हो सका, मदद  के िलए हाथ बढ़ाये, िकसी यि  ने अपने पड़ोसी को भखूा सोने नहीं 
िदया, यह हमारी ‘शुभ लाभ’ की सं कृित के आधार पर सभंव हुआ और इसे उजागर मोदी जी ने 
िकया, हम सब लोग  ने साथ म िमलकर िकया। 
 यहा ंआपके कमेन्ट्स आए - थाली और ताली। यहा ंबात हुई िक थाली बजाई,  ताली 
बजाई, क्य  बजाई? कोरोना वॉिरयसर् को ोत्सािहत करने के िलए बजाई। थाली-ताली हमने 
बजाई, क्य  बजाई? रोड पर खड़े होकर राज्य और देश की सुरक्षा म लगे हमारे पुिलसकिर्मय  के 
िलए बजाई। हॉि पट स म छोटा काम करने से लेकर मेिडकल, पैरा मेिडकल टाफ से लेकर, 
िजन लोग  ने कोरोना पैन्डेिमक म अपनी ूटी अदा की, उनके स मान म बजाई। म भारत 
सरकार म मंतर्ी हंू, परन्तु उससे पहले एक बेटी का बाप हंू। मेरी बेटी जब कोिवड कर्ाइिसस म 
इन्टनर् डॉक्टर के रूप म काम कर रही थी, तब वह कोिवड वाडर् म काम कर रही थी। उसके िपता 
और उसकी माता की क्या ि थित होती है, िजसकी बेटी वहा ंकाम कर रही है? कोिवड फैल रहा 
है और मेरी बेटी ने मुझसे कहा था िक पापा, म कोिवड वाडर् म ही काम करंूगी और वह काम 
करती रही। लेिकन मेरे िदल म उस व  जो भाव होता था, तब मुझे महसूस होता था िक ताली 
और थाली का क्या महत्व है। वह ताली हमारा हौसला बढ़ाती थी। वह थाली की टंकार हमारा 
हौसला बढ़ाती थी। इसिलए थाली और ताली का महत्व था, इसिलए जब हमने यह िकया, तब 
जाकर देश कोरोना कर्ाइिसस से लड़ने म सक्षम होकर खड़ा हुआ और हम उससे अच्छी तरह से 
लड़ सके।  
 यहा ंएक दूसरी बात हुई िक मृत्यु का िरकॉडर् क्य  िछपाते ह? यहा ंआनन्द शमार् जी ने कहा 
िक रिज टर्ी है, नेशनल रिज टर्ी है और धान मंतर्ी जी ने बार-बार कहा, मुख्य मंितर्य  की मीिंटग 
म कहा िक हमारे हाथ म नहीं है, मृत्यु हुई ह, हम ज्यादा टैिं टग करनी है, कीिजये। मृत्यु को 
रिज टर कीिजए।  उसको छुपाने का कोई कारण ही नहीं है। यह बताना चािहए, लेिकन आप 
िकसके ऊपर blame कर रहे ह?  िजन्ह ने blame िकया, मोदी जी पर िकया, भारत सरकार पर 
िकया।  रिज टेर्शन कौन करता है - टेट करता है, आंकड़ा कौन तय करता है - टेट करता है।  
उसको ही रिज टेर्शन करना होता है, उसको ही डालना होता है।  यहा ँतो िकसी ने मना नहीं 
िकया है।  मोदी जी ने तो कहा िक कोई बकैलॉग है तो भी डाल दीिजए, उसको क्य  छुपाएँ?  
उसको छुपाने का कारण भी क्या है?  उसके बारे म अगर िकसी टेट से कम आंकड़ा आया तो 
उसके िलए उसकी responsibility fix होगी, ऐसा तो नहीं है।  यह एक िज मेवारी का िवषय है।  
लेिकन मने यह भी देखा िक यहा ँकई स माननीय सद य  ने कहा िक भारत सरकार आंकड़ा छुपा 
रही है।  टेट गवनर्मट्स जो आंकड़ा भेजती ह, भारत सरकार तो उसको compile करके publish 
करती है।  भारत सरकार का काम उसको publish करने का होता है।  उसके अलावा हमारा कोई 
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काम नहीं होता है।  न ही भारत सरकार ने िकसी को कहा है िक आप कम आंकड़ा दीिजए और न 
ही यहा ँसे िकसी को कहा गया है िक कोिवड के पेशट्स की सखं्या कम बताइए।  नहीं, ऐसा करने 
का कोई रीज़न नहीं है।  यह केवल म यहा ँकह रहा हँू और clarification दे रहा हँू, ऐसा नहीं है, 
मोदी जी ने माननीय मुख्य मंितर्य  के साथ हुई मीिंटग म भी यह िवषय कहा है। इसिलए मुझे लगता 
है िक ऐसे िवषय उठाने से हम कोई ज्यादा फायदा नहीं होता है।   
 यहा ँ एक और िवषय वैक्सीन का आया है।  म वैक्सीन की बात करँू, उसके पहले म 
वैक्सीन ोडक्शन की बात करँूगा।  आपको यह मानना पड़ेगा और हम एक गौरव भी महसूस 
होगा िक इस देश म जब पैन्डेिमक शुरू हुआ, लॉकडाउन लगा, तब मोदी जी ने सोचा िक इतनी 
आबादी वाला यह देश है और िजस देश म िरसचर् होगी, वैक्सीन तो पहले वही ले लेगा, जहा ँ
उसका ोडक्शन होगा, वह वैक्सीन तो पहले वही ले लेगा, तो िहन्दु तान जैसा इतना बड़ा देश 
क्या िकसी के भरोसे पर बठैा रहेगा, हम बठेै नहीं रहना चािहए।  इसीिलए मोदी जी ने तुरन्त बायो 
टेक्नोलॉजी िडपाटर्मट को कहा िक आप उसके ऊपर काम शुरू कीिजए।  उसके िलए टा क फोसर् 
बनाया गया, एक कमेटी बनायी गयी और क पनीज़ के साथ बातचीत की गयी।  यह कब टाटर् 
हुआ - अ लै म।  माचर् म लॉकडाउन लगा था और अ ैल म यह बातचीत चाल ूहो गयी।  एक 
िज मेवारीपूवर्क behavior िकसको कहा जाता है, responsible government िकसको कहा जाता 
है, यह उसका एक example है।  अ ैल म ही उन्ह ने टाटर् कर िदया।  साइंिट ट्स के साथ 
बातचीत की, क पनीज़ के साथ बातचीत की और अगर उनको फाइनिशयल सपोटर् की 
आव यकता है, तो उसको सपोटर् करने का आ वासन िदया। उसके अलावा टेक्नोलॉजी के िलए, 
िरसचर् करने के िलए, अगर सयुं  रूप से िरसचर् करना है, तो उसके िलए भारत सरकार ने 
उसको सपोटर् िकया।  मुझे खुशी हुई िक िहन्दु तान म भारत बायोटेक और सीरम इं टी ूट, इन 
दो क पनीज़ ने यह काम िकया।  Bharat Biotech is indigenous research.  यह हमारे िलए 
ाउड की बात है।  इंिडयन िरसचर्, इिंडयन ोडक्शन और दुिनया के साथ वे माकट म आ गये।  
दोन  क पनीज़ ने अपना ोडक्शन चाल ूकर िदया और production ramp up कर रहे ह।  यहा ँ
सवाल यह नहीं है, बि क सवाल को समझने की आव यकता है।  जब हम सब लोग  ने कहा िक 
वैक्सीनेशन बढ़ाओ, वैक्सीनेशन बढ़ाओ, तो हमारे देश की एक क्षमता है।  हमारे पास िजतनी 
वैक्सीन उपल ध होगी -- आपने देख िलया िक सभी टेट्स ने उन्ह इ पोटर् करने की कोिशश की, 
लेिकन िकसी ने नहीं दी।  तो हमारे पास एक ही ऑ शन है िक वैक्सीन का ोडक्शन बढ़ाओ।  
वैक्सीनेशन तो ऑटोमिैटक कर लगे, लेिकन वैक्सीन का ोडक्शन बढ़ाओ।  वैक्सीन का 
ोडक्शन बढ़ाने के िलए इन क पनीज़ के साथ लगातार बातचीत जारी रही।  Minister of 

Pharmaceuticals के रूप म म वयं सभी क पनीज़ म गया, manufacturers के यहा ँ गया,      
दो-चार घंटे ल बी बातचीत करके आया।  उनको कोई raw-material चािहए या कोई चीज़ बाहर 
से लाने की आव यकता हो, तो उसके िलए िवदेश मंतर्ालय से बातचीत की।  जयशंकर जी ने 
दुिनया के साथ बातचीत की, दुिनया ने भी अच्छी तरह से हम सहयोग िदया और हमारा वैक्सीन 
का ोगर्ाम रुके नहीं, उसके िलए काम शुरू हुआ।  मोदी जी ने वयं, देश के धान मंतर्ी ने वयं 
vaccine manufacture करने वाली क पनीज़, वैक्सीन म िरसचर् करने वाली क पनीज़ के साथ 
मुलाकात की, तािक साइंिट ट्स का हौसला बढ़े, अगर िकसी को कुछ कहना है तो वह कह सके।  
उन्ह ने केवल टेलीफोन पर बात नहीं की, बि क वयं वहा ँगये।  उसके बाद म बार-बार उसका 
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follow up लेता रहा।   आज िहन्दु तान गौरव महसूस करेगा िक दुिनया की वैक्सीन तो 10 डॉलर 
की होगी या 12 डॉलर की होगी, लेिकन यह 2 डॉलर वाली है।  जैसे ही इिंडया म vaccine 
production ramp up होगा और िहन्दु तान म यह excess होगा, तब वही वैक्सीन दुिनया भर म 
िबकने वाली है, क्य िक दुिनया की वैक्सीन महँगी है और दुिनया के िलए यह स ती होने वाली है। 
हम सीरम वैक्सीन के regular 11-12 करोड़ डोज़ेज़ मंथली िमलने चाल ूहो गए ह। हम जून महीने 
म 10 करोड़ डोज़ेज़ िमले थे, जुलाई महीने म साढ़े ग्यारह करोड़ डोज़ेज़ दे रहे ह। यह हम 
लगातार 11 से 12 करोड़ डोज़ेज़ देता रहेगा। वैसे ही भारत बायोटेक की manufacturing धीरे-धीरे 
बढ़ रही है। उसने बगलुरु म िव व का सबसे बड़ा िरएक्टर लगाया है। उसका ोडक्शन अगले 
महीने ही शुरू होने वाला है। म यहा ँपर कई बार यह बात भी सुनता हँू िक भारत सरकार ने 
prediction िकया था, लेिकन मने कल ही एक newspaper म देखा िक Bharat Biotech का 
production इतना होगा ही नहीं, क्य िक एक बचै फेल हो गया। यह biological यव था है, 
vaccine की यव था है। अगर वह फेल हो गयी, तो िजस महीने म उसको तीन करोड़ डोज़ेज़ देने 
थे, वह नहीं दे पाई। हो सकता है, वह अगले महीने म दे।  इससे हमारे ोगर्ाम पर effect नहीं पड़ने 
वाला है, लेिकन िजस तरह से Bharat Biotech के scientists मेहनत कर रहे ह - म उनसे खुद 
जाकर िमला हँू, मुझे यह देख कर गौरव हुआ िक व ेिजस तरह से मेहनत कर रहे ह, वह देश की 
vaccine की requirement को पूरा करने म बहुत बड़ा सहयोग करेगा। हम जुलाई महीने म उसके 
ढाई करोड़ डोज़ेज़ िमलगे और अग त महीने से साढ़े तीन करोड़ डोज़ेज़ की र तार से देना शुरू 
कर दगे। इसके अलावा कई लोग बाहर बात करते थे और यहा ँभी बात हुई िक सभी को वैक्सीन 
production की मंजूरी दे देनी चािहए। वैक्सीन का ोडक्शन सभी नहीं कर सकते ह, medicine 
manufacture करने वाले लोग vaccine की manufacturing कर दगे - ऐसा नहीं होता है। उसके 
िलए 3G lab चािहए, उसके िलए उस type का infrastructure चािहए। अगर आज म वैक्सीन 
बनाने के िलए तय करँू, उसके िलए मेरे पास infrastructure ready हो, तो भी ोडक्शन म आने 
म एक साल लग जाता है।  दूसरा, िजनके पास इस type का infrastructure है, ऐसी सभी 
कंपनीज़ को हमने Bharat Biotech के साथ िबठाया और कहा िक आप इन्ह technology 
transfer कीिजए, आप इनकी मदद कीिजए, क्य िक यह देश की requirement है।               
भारत बायोटेक ने कहा िक इसम कोई िदक्कत नहीं है। हमारे PSUs भी उसम लग गए। Indian 
Immunologicals Limited, Maharashtra की Haffkine, BIBCOL, Gujarat की Hester - इन 
सभी कंपनीज़ को आज technology transfer हो रही है, उसका MoU हो चुका है। वे भी अगले 
िदन  म production म आएँगी और हमारी requirement को पूरा करगी। इसके अलावा हमने कई 
िनणर्य  म relaxation दे िदया िक चलो, European countries ह, developed countries ह, ऐसी 
कंटर्ीज़ ने यहा ँ िजस vaccine को approve िकया हो और Emergency Use Authorization के 
िलए apply िकया हो, उनको इंिडया म trial करने की आव यकता नहीं है। चूिँक उसका अपने देश 
म टर्ायल िकया गया है, इसिलए हम उसको ही टर्ायल मान लगे। ऐसा करके देश की 
requirement को पूरा करने के िलए हमने उनको relaxation दे िदया है। Sputnik आई, उन्ह ने 
इंिडया म registration कराया। हमने भारत म Dr. Reddy's, Panacea, Hetero, Virchow, 
Sterling, Gland Pharma, Shilpa Medicare के साथ उनका tie up करवाया िक ये आपकी ओर 
से यहा ँmanufacturing करगी। उसने भी अपना production िहन्दु तान म देना शुरू िकया है। वह 
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वहा ँसे bulk म लाती है, यहा ँपर finish करती है और supply करती है। उसने अपनी supply शुरू 
की है। आज तक भारत को उसकी 33 लाख डोज़ेज़ िमल गई ह। उसका इंिडया म और 
indigenous ोडक्शन टाटर् होगा, तो यह भी हमारे िलए उपयोगी होगा।  

आज इस सदन के माध्यम से देश के कोिट-कोिट scientists, युवा लोग सदन म हो रही 
इस बहस को देखते ह गे। मुझे देश के गौरव की एक और बात यह भी बतानी है िक आज Cadila 
Zydus ने DNA vaccine के िलए Emergency Use Authorization के िलए third trial पूरा कर 
िलया और DGCI म  Emergency Use Authorization के िलए apply हो गया है। हमारी expert 
team उसको देख रही है, scrutiny कर रही है। अगर यह market म आ जाएगी, तो िहन्दु तान 
इकलौती कंटर्ी होगी, िजस कंटर्ी के scientists ने DNA vaccine बनायी हो - यह गौरव 
िहन्दु तान को ा त होना है। यह हमारे िलए बहुत बड़ी गौरव की बात है। इसके अलावा देश म  
Zydus का three phase trial खत्म हो गया। Biological Evans हैदराबाद की कंपनी है, उन्ह ने 
vaccine बनायी है। उसका third trial चल रहा है। वह भी अच्छी तरह से चल रहा है और ऐसी 
अपेक्षा है िक िसत बर-अक्टूबर म वह market म आ जाएगी। वह साढ़े सात करोड़ डोज़ेज़ के साथ 
माकट म आएगी। भारत सरकार ने उसे फाइनिशयल सपोटर् भी िदया है िक आप ोडक्शन किरए, 
हम आपको एडवासं पैसा देते ह। बाद म जब हम आपसे डोज़ खरीदगे, तब हम उसे एडज ट कर 
दगे। आने वाले िदन  म ये साढ़े सात करोड़ डोज़ेज़ ित माह माकट म आने वाली ह। इसके साथ 
ही, भारत बायोटेक की ओर से एक nasal vaccine, िजसकी nose म दो drops डाली जाएंगी, 
उसका टर्ायल भी बहुत सफलतापूवर्क चल रहा है। िहन्दु तान ने वैक्सीन सेक्टर म जो काम िकया 
है, वह अभतूपूवर् काम है, देश के िलए सराहनीय कायर् है और आने वाले िदन  म भी िहन्दु तान को 
इज्ज़त देने वाले काम होकर रहगे। सर, इसी आधार पर हम कहते थे िक हम िदसबंर से पहले 
हमारे देश के 18 above नागिरक  को वैक्सीनेट कर दगे। इसम सवाल उठाने की कोई 
आव यकता नहीं है, देश के साइंिट ट्स पर भरोसा करना है। सरकार हम जो कहती है, म आपके 
सामने उसके आधार पर िरपोटर् करता हँू। मुझे मेरे साइंिट ट्स पर, मेरी indigenous companies 
पर भरोसा है।  
 दूसरा, यहा ँबच्च  के िवषय म भी बात की गई िक थडर् वेव म बच्च  के िलए भी यव था 
होनी चािहए। म आपको बताना चाहता हँू िक इंिडया की दो कंपनीज़, Zydus Cadila और Bharat 
Biotech ने बच्च  पर टर्ायल शुरू कर िदया है। मुझे जो informal information िमली है, म उनके 
साथ टच म रहता हँू, िक अच्छी तरह से, successfully trial चल रहा है। हम अपेक्षा करते ह िक 
उनका trial successful रहे और देश के बच्च  को टीका लगे। इस िदशा म हम गित से काम कर 
रहे ह।  

कुल िमलाकर, यह वैक्सीन ोडक्शन की बात हुई, अब वैक्सीनेशन की बात आती है। 
माननीय चेयरमनै साहब, मेरी बात थोड़ी लबंी चलेगी, लेिकन information बहुत िमलेगी और 
सभी लोग  को उससे फायदा भी होगा। सर, देश म हमारा जो वैक्सीनेशन ोगर्ाम चल रहा है, 
उसके िवषय म पहले यह तय िकया गया था िक हम हमारे है थकेयर वकर् सर् को सबसे पहले 
वैक्सीन द। इसके बाद, हमने सेकंड फरवरी को सेकंड फेज़ शुरू िकया, िजसम हमने ं टलाइन 
वकर् सर् को वैक्सीन देने का तय िकया। इसके बाद, हमने 60 above के िलए तय िकया और एक 
अ ैल से 45 above के िलए तय िकया। कई टेट्स यह भी बोलती थीं िक 60 above के िलए ही 
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क्य  है, उससे कम उ  वाल  के िलए क्य  नहीं है? यह भी माननीय मुख्यमंितर्य  जी की मीिंटग से 
ही िनकला हुआ िवषय है िक सभी के िलए ओपन किरए। अब धीरे-धीरे आते-आते सभी 18 above 
लोग  के िलए अच्छी तरह से वैक्सीनेशन टाटर् हो चुका है और अब यह आगे बढ़ता रहेगा। इसके 
साथ ही, मने आपसे कहा िक हमने उपल धता के आधार पर वैक्सीन दी है। हमने कभी ऐसा नहीं 
सोचा िक कौन सी टेट है, वहा ँिकसकी सरकार चल रही है। हमने कभी ऐसा नहीं िकया िक उसे 
कम वैक्सीन देनी है, उसे ज्यादा देनी है। म आपको बताना चाहता हँू िक पॉपुलेशन के pro rata के 
आधार पर  ोडक्शन होता है। हम सभी टेट्स को 15 िदन पहले prediction दे देते ह िक आपको 
इतनी वैक्सीन्स िमलनी ह, आप इस आधार पर लािंनग किरए। सर, लान करना टेट की 
िज मेवारी बन जाती है िक उन्ह िकतने काउंटर खोलने ह। हमने बता िदया है िक आपको इतनी 
वैक्सीन्स िमलगी, लेिकन कई जगह पर ऐसा होता है, जैसे वैक्सीन आई, लेिकन ज्यादा काउंटर 
खोल िदए। एक सटर पर 200 डोज़ िमलीं, लेिकन 400-600 लोग  को बुला िलया, तो वाभािवक 
तौर पर वैक्सीन नहीं है, ऐसी बात उठेगी। मेरा आगर्ह है िक कृपया वैक्सीन के सबंंध म कोई 
राजनीित न कर। हमारा मन बहुत ओपन है, हम सभी को वैक्सीनेट करना है। म आपको बताना 
चाहता हँू िक िपछले स ताह से ित िदन 50 लाख की गित से वैक्सीनेशन शुरू हो गया है और 
जैसा िक म आपको बता रहा हँू, उसके अनुसार अगले महीने मुझे 18 करोड़ डोज़ेज़ िमलनी ह।     
18 करोड़ डोज़ेज़ िमलगी, तो म इसे ित िदन 60 लाख करँूगा। इसके बाद, मुझे 25 करोड़ 
डोज़ेज़ िमलनी ह, तब इसे 75 लाख ित िदन करगे। ऐसे ही, जैसे-जैसे डोज़ेज़ उपल ध होती 
रहगी, वैसे-वैसे वैक्सीनेशन ोगर्ाम आगे बढ़ता जाएगा। यह हम सब लोग  की िज मेदारी है िक 
हम इसके िलए साथ िमलकर काम कर, और इसीिलए आज िहन्दु तान दुिनया म सबसे ज्यादा 
वैक्सीनेशन करने वाला देश बना है। यह बात भी सही है िक अगर हम परसटेज देख, तो यह कम 
है, लेिकन हम यह भी मानना होगा िक हमारा देश भी बड़ा है। सर, हम बाकी दुिनया की शंसा 
करते ह, िजन्ह ने हमसे पहले वैक्सीनेशन चाल ूकर िदया, सारे ससंाधन लगा िदए और वहा ँथडर् 
वेव चल रही है, तब भी इस कंटर्ी की क्या हालत है, आप यह देिखए। इंिडया ने आज सुबह तक    
41 करोड़ 20 लाख टीके लगाए ह।  यनूाइटेड टेट्स ने 33 करोड़ 80 लाख टीके लगाए ह।  
ाजील ने लगाया है...( यवधान)...म वही बोल रहा हँू।  म टीके की उपल धता और दूसरा, देश 
की आबादी के बारे म बता रहा हँू।  वहा ँआबादी कम है, लेिकन उनके पास ससंाधन ज्यादा ह, 
उनके पास मशीनरी ज्यादा है और वे डेवल ड कंटर्ीज़ माने जाते ह।  वे देश भी िकतने टीके लगा 
सके ह?  जमर्नी - 8 करोड़ 60 लाख,  यनूाइटेड िंकगडम - 8 करोड़ 30 लाख,                   
जापान - 7 करोड़, ासं - 6 करोड़ 3 लाख और टकीर् - 6 करोड़।   हम दुिनया म सबसे ज्यादा 
टीके लगाने वाला देश बने ह, यह भी हमारे िलए गौरव की बात है।  टीके का ोडक्शन जैसे-जैसे 
बढ़ता गया, वैसे-वैसे उसके लगाने की सखं्या भी बढ़ती गई।  पहले जब यह सखं्या 10 करोड़ हुई 
थी, तो हम 55 िदन लगे थे।  55 िदन  म हम 10 करोड़ टीके लगा पाए थे, लेिकन बाद म 29 िदन  
म हमने 20 करोड़ टीके लगाए।  हमने 55 िदन  म 10 करोड़ टीके लगाए, जबिक 20 करोड़ टीके 
लगाने म हम 29 िदन लगे और िपछले 24 िदन  म हमने 10 करोड़ टीके लगाए ह।  इस तरह, इन 
5-10 करोड़ टीक  से हमारी सखं्या आगे बढ़ती जाएगी तथा हमारा ोडक्शन जैसे-जैसे ramp up 
होगा, वैसे-वैसे हमारा वैक्सीनेशन बढ़ता जाएगा। 
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 म इस सदन के माध्यम से एक महत्वपूणर् information देना चाहता हँू।  बच्च  की वैक्सीन 
का एक िवषय यहा ँआया है। इस स बन्ध म एक rumor यह चलती है िक तीसरी ववे का बच्च  पर 
ज्यादा असर होगा और उसकी िचन्ता हम करनी चािहए।  उसकी िचन्ता करनी ही चािहए और 
हमने करके रखी भी है, लेिकन म बताना चाहता हँू िक जब सीरो सव होता है और एंटीबॉडी देखी 
जाती है, तो फ टर् वेव म 1 से 10 वषर् की आयु के 3.28 परसट बच्च  म यह एंटीबॉडी पाई गई थी।  
फ टर् वेव म जब हम पीक पर पहँुचे थे, तब केस के सापेक्ष म यह एंटी बॉडी 3.28 परसट बच्च  म 
थी।  िफर सेकंड वेव आई।  इसी तरह, सेकंड वेव म भी 3.05 परसट बच्च  पर ही इसका effect 
हुआ था। जब बच्च  म यह effect फ टर् वेव म कम आया, सेकंड वेव म भी यह effect ज्यादा नहीं 
आया, तो हम जो अपेक्षा करते ह िक थडर् वेव म उन पर इसका effect ज्यादा आ जाएगा, ऐसा 
prediction करना हमारे िलए उिचत नहीं है।  इन दो examples से हम यह तय कर सकते ह िक 
इसका effect बच्च  पर फ टर् वेव म कम था और सेकंड वेव म ज्यादा था, लेिकन िफर भी इससे 
हमारे 3.05 परसट बच्चे ही affected हुए थे।  इसको देखते हुए ऐसा नहीं है िक थडर् वेव की तैयारी 
नहीं करनी है, बि क उसकी तैयारी हमने अच्छी तरह से की है और इस तैयारी के बारे म भी म 
आपको बताऊँगा। 

इसके अलावा, यहा ँपर अभी medicine की भी बात आई।  Medicine म हमारी क्या ि थित 
थी?  मुझे पता है िक आप सब नेता सदन की मीिंटग भी रखी गई है और उससे पहले मुझे अपनी 
बात भी पूरी करनी है।  Medicine के बारे म यहा ँ कई िवषय रखे गए। Remdesivir, 
Paracetamol, Azithromycin, Ivermectin आिद सब Covid protocol की medicines ह।  
Remdesivir injection का जो crisis हुआ, उसको देखते हुए मेरा मानना है िक िकसी भी 
medicine का crisis न हो।  चूंिक म यह personally देखता था, इसीिलए मुझे इसका detailed 
अनुभव है िक इसका ोडक्शन कैसे बढ़ाया गया।  िजस िदन सेकंड वेव टाटर् हुई, उस व  हमने 
सभी कंपनीज़ से पहले यह पूछा िक आपकी ि थित क्या है, आपकी ोडक्शन क्षमता िकतनी है?  
उन्ह ने कहा िक हम ित िदन 30,000 vials बना सकते ह, इतना material हमारे पास है, इतनी 
हमारी यव था है।  मने कहा िक आप अपना ोडक्शन िकतना बढ़ा सकते ह, क्य िक आने वाले 
िदन  म हमारी requirement बहुत बढ़ेगी?  उन्ह ने हमसे पूछा िक क्या आप procure कर लगे?  
हमने कहा िक हा,ँ सरकार procure कर लेगी, आप ोडक्शन बढ़ाने की तैयारी कीिजए।  उन्ह ने 
कहा िक इसके िलए BCD नामक एक raw material आता है, िजसे अगर Gilead कंपनी हम दे दे, 
तो यह हो जाएगा।  तब मने जयशंकर जी से कहा िक आप Gilead कंपनी से बात कीिजए िक वह 
BCD raw material हमारी कंपनी को दे।  उसके बाद, हमने उनसे पूछा िक क्या इसके बाद आप 
ोडक्शन बढ़ा सकते ह? उन्ह ने कहा िक  हा,ं हम ोडक्शन बढ़ा सकते ह।   यह 1st April से     

5th April के बीच की बात है।  मुझे यह बताते हुए बहुत खुशी हो रही है िक जब मने इसको ारंभ 
िकया था, उस व  देश म केवल 20 लाटं थे, जो Remdesivir बनाते थे और 13th April से         
62 लाटं काम कर कर रहे ह, जो Remdesivir बनाते थे। उसकी क्षमता  per day साढ़े तीन से 
चार लाख तक हो गई है। हमसे िजतनी कोिशश हो सकती थी, हमने वह कोिशश ईमानदारी से 
की है।  धान मंतर्ी जी ने हमसे कहा िक देश के सभी नागिरक  को medicine िमले, इसके िलए 
यास कीिजए, इसम िकसी भी कार की कमी नहीं होनी होनी चािहए।  इस कार यह एक 
घटना से दूसरी घटना बनी।  जब हम Remdesivir  या steroid का ज्यादा यज़ू कर लेते ह,  जब 
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हम long time  तक medicine लेते ह, तो हमारी  immunity खत्म हो जाती है।  जब िकसी की 
immunity down  हो जाती है, तो िफर उसको Black Fungus  की बीमारी शुरू हो जाती है। मुझे 
सूरत से सूचना िमली िक वहा ंपर  एक Black Fungus का केस आया है।  मने तुरंत ही देश म 
mapping की िक यहा ंपर Amphotericin B injection का production कौन कर रहा है और 
उसकी production capacity िकतनी है? मुझे पता चला िक देश म इसका production पाचं 
क पिनया ंकर रही ह और उनकी production capacity बहुत कम थी। उनकी capacity महीने म 
एक लाख से डेढ़ लाख ही थी और वह भी पाचं क पिनया ंिमलकर बनाती थीं। जो यहा ंपर डॉक्टसर् 
ह, उनको Mucormycosis केस का पता होगा। ये केस सालाना केवल तीन से चार हजार आते थे।  
िफर अ ैल, मई के महीने म इनके केस बढ़ने लगे।  ये Mucormycosis केस बढ़कर 44 हजार तक 
पहंुच गए, till today, 44,000 case.  उसके िलए Amphotericin B injection भी चािहए। 
Amphotericin B  injection का ाइस भी ज्यादा है और वे सौ से डेढ़ सौ तक लगाने पड़ते ह। उस 
पर खचर् भी बहुत होता है। ऐसी ि थित म सभी राज्य  के साथ बातचीत करके गवनर्मट यव था 
को िकर्एट करके, एक portal खड़ा करके, िकस अ पताल म िकतने मरीज ह, इसकी पूरी 
जानकारी एक portal पर लाए।  आपने अभी कहा है िक आप क्य  एक्सपोटर् करते हो, तो यह 
इसिलए करना पड़ता है िक इस globalization के ज़माने म दुिनया से स पकर्  रखना पड़ता है, 
क्य िक हमारी सभी से mutual आव यकता होती है।  हमारे पास Amphotericin B  injection नहीं 
थे, तो ऐसी ि थित म हम दुिनया ने मदद की और कहा िक िहन्दु तान हमारे साथ खड़ा रहा है।  
िजन-िजन के पास मेिडसन्स थी, सभी ने अपने यहा ं से मेिडसन्स हमारे देश म भेजीं।  हमने         
13 lakh vial import कीं और यहा ंके पाचं लाटं  से कहा िक आप आइए और बनाइए, हम आपको 
सहयोग करते ह।  उसको तुरंत ही मंजूरी दी गई और 10 लाटं  ने उसे यहा ंपर बनाना शुरू िकया। 
हमने 13 lakh vial import कीं और दोन  को िमलाकर देश म Amphotericin B  injection की 
कमी न हो, हमने उसके िलए भरपूर कोिशश की।  म मानता हंू िक िफर भी कई लोग  को वह 
टाइम पर नहीं िमली होगी। जो कोिशश सरकार कर सकती थी, उसको  सरकार ने सव च्च 
ाथिमकता पर िकया है। देश की 130 करोड़ की जनता के ित मोदी सरकार की िर पँिसिबिलटी  
है, इसिलए हमने िज मेदारी के साथ काम िकया है।   
 इसी तरह यहा ंपर  oxygen के बारे म भी बात आई है, मुझे इसके बारे म ज्यादा नहीं 
बताना है, लेिकन oxygen के सदंभर् म काफी काम हुआ है।  देश म िकतनी oxygen की 
आव यकता होती थी?  उस समय देश म Industrial आिद म इसका production चार से पाचं 
हजार मीिटर्क टन था।  देश म medical oxygen का  production तो केवल 700 से 900 मीिटर्क 
टन ही  था, लेिकन ऐसी ि थित म हम उसको बढ़ाना था और हम उसको बढ़ाकर उस तर पर ले 
जाना था, तािक हम अपनी आव यकता को पूरा कर सक। देश म एकाएक जो इसकी िडमाडं 
बढ़ी, तो हम उसको कैसे पूरा कर? आपने देखा होगा िक हमने इसके िलए िकस तरह से काम 
िकया है। यिद मुझे इसके िलए कुछ सराहना िमलती, तो मुझे अच्छा लगता।  हम इसका 
production भी बढ़ाना था। जो हमारे पास गवनर्मट इंड टर्ीज़ थी, हमने उनसे कहा िक आप अपने 
लाटं्स म इंड टर्ीज के िलए oxygen का  यज़ू मत करो, इस समय देश की जनता की जान 
बचाना ही हमारी ाथिमकता है,  life is a first.   हमने इसके िलए उनको काम पर लगा िदया, 
लेिकन उसके िलए logistic चािहए। उसके िलए transportation की यव था चािहए, क्य िक 
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िलिक्वड ऑिक्सजन टकर की िलिमटेशन होती है।  हम उसको भी बढ़ाना था। उसको बढ़ाने के 
िलए हम काम पर लगे।  इंिडया म थे और बाहर से भी मंगवाने की कोिशश की गई। पीयषू जी ने 
टेर्न्स चलाई और टेर्न्स के माध्यम से हमने यहा ंसे टकर भेजे और last mile तक connectivity 
सुिनि चत करने की कोिशश की। हमने Air Force plane भी लगाए, तािक ज्यादा समय न लगे।  
हम foreign countries से navy के माध्यम से ऑक्सीजन लेकर आए।  आपने सराहना की होती, 
उ लेख िकया होता िक िंहदु तान की सरकार ने effort िकया, दुिनया के साथ बातचीत की और 
Qatar, Oman, Saudi Arabia से नेवी के िशप के माध्यम से िंहदु तान म ऑक्सीजन लेकर आए, 
िजससे िंहदु तान के लोग  का जीवन बच सके।  उसके िलए एयर फोसर् के लेन्स को काम पर 
लगाया गया, उसके िलए टेर्न्स को काम पर लगाया गया। इन सारी यव थाओं को पूरा करके 
हमने दस हजार मीिटर्क टन ऑक्सीजन टर्ासंपोटर् करने की यव था की।  यह छोटी बात नहीं है।  
म उ लेख नहीं करना चाहता हंू और यहा ंपर कई कंटर्ीज़ का नाम लेना म उिचत नहीं समझता हंू, 
लेिकन मने बहुत नज़दीक से देखा है िक कैसी अ यव था हो चुकी थी।  कैसे ला ट म नागिरक के 
अकाउंट म पैसा जमा करा िदया और ए बुलस को कॉल करते थे, तो ए बुलस नहीं आती थी।  
ऐसी हालत कई कंटर्ीज़ म हो चुकी थी, लेिकन िंहदु तान ने ऐसा नहीं होने िदया।  म यह भी 
मानता हंू िक अभी बहुत कुछ करने की आव यकता है और आने वाले िदन  म हम बहुत कुछ 
करना है।  हम आने वाले िदन  म साथ म िमलकर उसके िलए बहुत कुछ करना है।  हम सयुं  
effort से काम करगे।  आपने कहा िक उसकी और तैयारी क्या होनी चािहए?  आनन्द शमार् जी ने 
कहा िक PSA Oxygen Plant के बारे म िववरण दीिजए, तो म उसका िववरण दे देता हंू।  हमने 
तय िकया है िक देश के सभी ‘A’ category वाले बड़े हॉि पट स म PSA plants priority म लगने 
चािहए।  केवल सरकार ही लगा रही है, म ऐसा नहीं कहता हंू।  कई एनजीओज़ भी लगा रहे ह, 
कई कंपनीज़ भी अपने सीएसआर फंड्स से लगा रही ह।  म जब पोटर् िमिन टर था, तब मेरे पोट्सर् 
के माध्यम से सीएसआर District  म लगा रहा था।  ऐसे ही ONGC भी लगा रही है, कोयला कंपनी 
भी लगा रही है और कई State Governments भी लगा रही ह।  भारत सरकार ने 1,573 लाटं 
लगाने के िलए कायर्कर्म बनाया।  उसम से आज के िदन म 316 लाटं्स commission हो गए ह 
और 31 जुलाई और अग त के अंत म हम सारे लाटं्स लगा दगे।  उसके िलए हमने digital 
platform  तैयार िकया है।  हम day-to-day GeoTagging करके follow up  ले रहे ह।  म आपके 
माध्यम से सभी टेट्स को आगर्ह करना चाहता हंू िक लाटं लग रहा है या नहीं, इसकी आप लोग 
भी िनगरानी कीिजए।  आपके लोक सभा के्षतर् म या आप िजस के्षतर् से आते ह, यिद वहा ंभी लाटं 
लगता है, तो आप बार-बार वहा ंजाकर देिखए िक कैसा काम चल रहा है।  इससे उनका हौसला 
बढ़ेगा और हम satisfaction होगा िक काम अच्छी तरह से हो रहा है और आने वाले िदन  म देश 
को उसका लाभ होगा।  इसके अितिर  oxygen cylinder के िलए भी यव था की जा रही है।  
हमने चार करोड़ चार लाख दो हजार oxygen cylinder देने का काम शुरू िकया है। उसम से 
1,14,000 oxygen cylinder टेट्स को पहंुचाए भी जा चुके ह।  वैसे ही ventilators टेट्स को 
िदए गए ह।  आज तक भारत सरकार ने 56 हजार ventilators टेट्स को िदए ह।  म कमट नहीं 
करना चाहता हंू। Crisis चल रहा था, तो crisis के समय म आप लोग  ने देखा होगा िक टेट्स 
की ओर से comments आते थे िक ventilators नहीं चल रहे ह।  हमने एक-डेढ़ साल पहले 
आपको ventilators भेजे थे, तो एक बार उसको खोलकर देख लेना चािहए था।  ऐसा नहीं हो, तो 
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अच्छा है।  वैसे ही ventilators उपल ध हो, उसके िलए हमने कोिशश की।  हमने आज तक एक 
लाख PSA plants, oxygen plants, oxygen concentrators भी टेट्स को उपल ध कराए ह। 
मेरा सभी से आगर्ह है िक आने वाले िदन  म हम सब लोग साथ म िमलकर काम कर।  यहा ंतीसरी 
वेव की बात हुई, उसके िलए क्या तैयारी हुई है, उसके बारे म बात करके म अपनी बात समा त 
करंूगा। 
 
6:00 P.M. 
 
मोदी जी ने भिव य म...( यवधान)...देरेक जी, म अभी अपनी बात रख रहा हंू और म आपके 
न का भी िर लाई करंूगा।  

 
ी देरेक ओ ाईन (पि चमी बगंाल):  क्वे चन नहीं है, मेरा सुझाव है। 

 
ी मनसुख मांडिवया:  जी, म वह सुझाव भी मानंूगा।...( यवधान)...देरेक जी भी सुझाव लगे। 
धान मंतर्ी जी ने सभी पािर्टय  के नेताओं की मीिंटग बुलाई है।...( यवधान)...सभी एमपीज़ को 
वहा ं भेजगे।  हम second wave से जो सीखने के िलए िमला - जैसा आपने कहा िक हम कुछ 
सीखना भी चािहए और अच्छा करना चािहए, अच्छा करने के िलए जो-जो उस सेकंड वेव से हम 
सीख िमली - भिव य म ऐसी नौबत न आए या आए तो उसको अच्छी तरह से दुरु त कर सक, 
इसके िलए हमने 23 हज़ार करोड़ का Covid Management Response Package declare 
िकया।  इस पैकेज म क्या-क्या component ह?  हमारे िडि टर्क्ट हॉि पटल म अलग से 
pediatrics ward बनाना, उसके िलए ICU बनाना, उसके िलए ventilator का बधं करना, हर 
िडि टर्क्ट म िकसी जगह पर medicine की crisis न हो, िदक्कत न रहे, इसिलए district level 
पर buffer stock रख, उसम उसकी यव था की गई है।  सभी districts को उसके िलए पैसा 
िदया जाएगा और 2,44,000 beds बनाए जाएंगे।  हर लॉक म एक ambulance अभी से ले लेनी 
है, नौ महीने म 23 हज़ार करोड़ रुपय  का खचर् करना है और सभी के िलए ambulance तैयार रहे 
और आव यकता हो, तो उसका उपयोग करे।  Community hospitals भी तैयार करने ह, जो 
medical students ह, paramedical students ह, उनको अभी से ही hire कर ल, उनको 
respected salary दी जाए और वे भी काम म लग।  अगर भिव य म केस बढ़, तो उनका उपयोग 
हो सके।  उसम telemedicine का उपयोग हो, digital platform का उपयोग करके 
consultations हो सके।  हर टेट म एक-एक Pediatrics state of excellence centre बनाने के 
िलए भी उसम ावधान िकया गया है।  अगर ऐसी कोई महामारी आगे बढ़ जाए और बच्च  म आ 
जाए, तो उसको State level से district hospital और नीचे के लेवल तक अच्छी तरह से 
treatment, protocol और उसके सबंंध म उसको information िमले, उसको यहा ं से िदखाया 
जाए, समझाया जाए, इसके िलए भी उसम यव था रखी गई है।  कुल िमलाकर अगर भिव य म 
यह आपदा आगे बढ़े, तो उसको कैसे सभंालना है, उसके िलए 23 हज़ार करोड़ के पैकेज के 
माध्यम से राज्य सरकार के साथ भागीदारी बनाकर, उसके सुझाव के आधार पर हमने यह 
package declare िकया है।  म कल ही उसका review ले रहा था।  सभी टेट्स को बोला गया है 
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िक आप अपने टेट का लान बनाकर हम भेिजए।  उनको क्या-क्या करना है, यह भी उनको 
advisory दी गई है।   उसके आधार पर वे हम लान भेज दगे और हम तुरंत ही पैसा टेट के 
अकाउंट म जमा करवा दगे, िजससे िक हम आने वाले िदन  की अच्छी तरह से तैयारी कर सक।  
आप सभी लोग  ने हम अपने जो सुझाव िदए, जो मागर्दशर्न िदया, उसके आधार पर म ला ट म 
सं कृत म भगव  गीता के एक लोक को आपके सामने रखकर अपनी बात को खत्म करंूगा।   
"अिध ानं तथा कतार् करण ंच पथृिग्वध । 
िविवधा  पथृक्चे ा दैवं चैवातर् प म ।।"  
  

यानी िक शरीर, कमर्, मन और भाव से जो हम साथ म िमलकर यास करगे, तो कोई 
तीसरी लहर नहीं आएगी और हम सफल ही रहगे और सफलता के िलए हम सब समूह म कायर् 
करगे, धन्यवाद। 
 
MR. CHAIRMAN:  Shri Sharad Pawarji. ...( Interruptions).. Sharad Pawarji is saying 
something.  
 
SHRI SHARAD PAWAR (Maharashtra): Sir, if you permit, I will put two questions.  
The Serum Institute and Bharat Biotech are the major producers of vaccine. But there 
are two other companies, Hindustan Antibiotics, which is owned by the Government 
of India, and Haffkine Institute, Mumbai, which is owned by the State Government; 
they are ready to take the responsibility to produce vaccines provided the 
Government of India financially supports them. This is one question. The second 
question is that because of lockdown schools are mostly closed. Only in urban areas, 
the online education facility is there. A number of students who are studying in Zila 
Parishad Schools in rural areas, there are not sufficient number of mobiles for them.  
So, is it possible to help them financially so that they can take advantage of online 
education?  
 
MR. CHAIRMAN: Mr. Minister, do you want to respond? 
 
ी मनसुख मांडिवया : सर, हमने Haffkine Institute को ऑलरेडी मंजूरी दे दी है और हमने 

उसको सहयोग भी िकया है। 
 
SHRI TIRUCHI SIVA: Sir, I had asked about making functional the vaccine 
manufacturing unit at Chennai. Rs.700 crore have already been spent. The State 
Government has asked it to lease so that it is made functional to manufacture 
vaccines, which would be distributed across the country. The Minister had said that 
he would respond to it. It is a very important one. If that is done, the vaccine shortage 
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would be brought down. Two months before, we had made this request. The State 
Government is prepared to take over.  
 
MR. CHAIRMAN: No discussion, please. Only pointed questions, please.  
 
ी मनसुख मांडिवया : सर, हम माननीय मुख्य मंतर्ी, तिमलनाडु की ओर से पोज़ल िमला है। हम 

उसका एक्ज़ािमनेशन करवा रहे ह और हम उसके आधार पर कारर्वाई करगे। 
 
SHRI DEREK O' BRIEN: Sir, I have one suggestion and one question. We didn’t 
disturb; we were listening for 55 minutes. After anyone listening to 55 minutes, 
everyone thinks it was perfectly handled. Let the Minister feel happy about it. My one 
simple suggestion is, his predecessor was here for two years. He also tried his best. 
Whether he did well or did not do well does not matter. We would like to place on 
record the fact that his predecessor tried his best for two years. If he had decided to 
leave out his predecessor, I thought it would be nice to say this.  
 I have only one question. Can he tell us on the floor of the House--otherwise, it 
is all fancy--how much, approximately, the double vaccinated India’s population will 
be by December 31, 2021? It is now under five per cent. Mr. Minister, please tell us 
this.  
 
ी मनसुख मांडिवया : सर, मेरे ारा इतना बताने के बाद, सारी information देने के बाद भी 

देरेक जी के क्वे चन्स ह। हमारा यास है िक देश के सभी नागिरक  को ज द से ज द टीका 
लगवाना चािहए।  िजसको एक लगा है, उसको दूसरा लगना ही है, यह वाभािवक है और day by 
day  production बढ़ रहा है। आपको ऐसा लग रहा है िक सेकंड डोज कब लगेगी, तो वह भी 
लगनी शुरू हो गई है और अच्छी तरह से लग रही है।  
 
SHRI DEREK O' BRIEN: Sir, this is not an answer! I walk out of the House. 
...( Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: No, no. Mr. Binoy Viswam now. ...( Interruptions)... It can’t be to 
your satisfaction. ...( Interruptions)... 

 
(At this stage, the hon. Member left the Chamber.) 

 
SHRI BINOY VISWAM: Sir, today in the morning, I had a simple question on the 
number of doctors, nurses and other healthcare workers, who have succumbed to 
Covid. This is a simple question. The answer was that the Ministry did not maintain... 
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MR. CHAIRMAN: We are not discussing again. If you have any question or 
suggestion... 
 
SHRI BINOY VISWAM: Sir, I request him to maintain the details of the victims of the 
Covid. Despite that, please inform the House on the number of public sector 
companies still in India which are kept idle.  
 
MR. CHAIRMAN: Please take a note of this. I think, the Minister has covered fairly 
most of the points. To be satisfied or not to be satisfied is up to the Members.             
I can’t force them to be satisfied. But, he made a fair attempt to cover all the points, 
being a newcomer to this Ministry. His predecessor also has done his best. There is 
no doubt about it.  

Now, Special Mentions to be laid. The Minister may leave if he has to make his 
presentation.                                                                           

 
 

SPECIAL MENTIONS 
 

Need to increase production and availability of COVID-19 vaccines 
 

DR. V. SIVADASAN (Kerala):  Sir, the situation created by the Covid 19 pandemic is 
alarming.  One of the immediate steps to be taken to counter the present crisis is to 
ensure universal mass vaccination. Till now, the vaccination figures of our country falls 
far less than what is actually needed. The critical shortage of Covid-19 vaccines has 
crippled the vaccination drive in several States. There are reports that say that only 
eight States in India, having a population over 6 crores, have administered more than 
50 lakh first dose of the Vaccine in the age group 18-44 years. Thirteen States, 
including the 10 crore populated West Bengal, have vaccinated only just more than     
10 lakh beneficiaries of the age group 18-44 years for the first dose of the vaccine. It is 
necessary to ensure that the vaccines produced in India are to be utilized in India. It is 
also understood that the amount of vaccine produced in India alone is not enough to 
meet the need of the nation.  So, the availability of the foreign vaccines in India should 
be ensured. Also, there should be initiatives by the Government to produce vaccines 
in the Central as well as the State owned public sector institutions.  Since the matter 
is affecting the millions of people in India, the Government should take proper and 
immediate actions on the matter. 
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ी सभापित: ी अजय ताप िंसह। ... ( यवधान)... माननीय सद यगण, आप लोग बैठ जाइए। 

आपको क्या ॉ लम है? आपको अभी जाकर क्या करना है? अभी बाहर बािरश हो रही है।  
 

Demand to accept CT Scan and Rapid Antigen Test of dead COVID-19 patients for 
providing Government benefits 

 
SHRI AJAY PRATAP SINGH (Madhya Pradesh): Sir, due to Covid pandemic, many 
families have lost their loved ones and in many cases, Covid patient was sole earner 
for his family. In such cases, whole family of patient is dependent on insurance money 
and on Covid-related Government schemes. However, RTPCR test for Covid has 
been made basis for this. But, in 2nd wave, we saw that many Covid cases were 
detected on the basis of CT Scan and Rapid Antigen test, but, Government’s Covid-
related schemes do not cover CT Scan and Rapid Antigen test for Covid test due to 
which many families are not able to get the benefit of the Covid-related schemes of 
the Government.  

I request the Government of India to consider CT Scan and Rapid Antigen Test 
as test of Covid under Government schemes so that many families of departed souls 
can be covered in Government support schemes related to Covid-19. 

 
SHRI SUJEET KUMAR (Odisha): Sir, I associate myself with the Special Mention 
made by the hon. Member.  
          

Demand to supply fertilizers to Chhattisgarh as per its demand for the Kharif Crop 
2021 

 
ीमती फूलो देवी नेतम (छ ीसगढ़): महोदय, म आपका ध्यान छ ीसगढ़ देश की उवर्रक मागं 

एवं आपूिर्त की ओर आकिर्षत करना चाहती हंू। 
 छ ीसगढ़ एक कृिष धान देश है, जहा ंकी 80 ितशत आबादी खेती से जुड़ी है। खरीफ 
के अंतगर्त धान एवं अन्य अनाज लगभग 40.5 लाख हेक्टेयर, दलहन 3.76 लाख हेक्टेयर, 
ितलहन 2.55 लाख हेक्टेयर और अन्य फसल 1.32 लाख हेक्टेयर के्षतर् म बुवाई की जाती है। 
िजसके िलए राज्य सरकार ने केन्दर् सरकार से 11.75 लाख मीिटर्क टन रासायिनक उवर्रक की 
मागं की थी, िजसे केन्दर् सरकार ने वीकृित दे दी थी। िकसान  ने फसल की बुवाई तो शुरू कर दी 
है, लेिकन केन्दर् सरकार ारा जून महीने म स लाई लान के अनुसार उवर्रक आपूिर्त केवल         
51 ितशत ही हुई है।  
 महोदय, छ ीसगढ़ के मुख्यमंतर्ी जी की ओर से माननीय रसायन एवं उवर्रक मंतर्ी, भारत 
सरकार को मागं अनुसार उवर्रक दान करने और जुलाई महीने म नीम कोटेड यिूरया न्यनूतम 
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1.50 लाख मीिटर्क टन, डीएपी 1.50 लाख मीिटर्क टन अितिर  आवंटन करने के िलए पतर् भी 
िलखा गया है, लेिकन छ ीसगढ़ राज्य को मागं के िहसाब से उवर्रक नहीं िदया जा रहा है।  
 अत: मेरा आपके माध्यम से िनवेदन है िक िकसान  के िहत म खरीफ 2021 म छ ीसगढ़ 
राज्य की मागं एव ंस लाई लान के अनुसार उवर्रक की आपूिर्त की जाए, िजससे खरीफ फसल 
भािवत न हो, धन्यवाद।    

 
MR. CHAIRMAN: Shri Rajmani Patel; not present. Shri Prashanta Nanda;                 
not present. Now, Shri Kanakamedala Ravindra Kumar.   
 

Concern over withdrawal of certain benefits given to PIO/OCI card holders 
 

SHRI KANAKAMEDALA RAVINDRA KUMAR (Andhra Pradesh): Sir, the Indian 
diaspora spread across the length and breadth of the world immensely contributes to 
the economic growth, well-being and welfare of the country. Successive 
Governments introduced the system of issuing PIO/OCI cards way back in early     
2000 and encouraged and welcomed Indian diaspora to return to India. Many highly 
educated, skilled and successful Indian-origin engineers, doctors, scientists, 
entrepreneurs and other professionals returned and permanently settled in India.   
Upon their return, some benefits were given to them. But the Ministry of Home Affairs 
vide its Gazette Notification dated 4th March, 2021 has withdrawn the concessions 
given to them.  At present, the children of OCI card holders are treated as General 
Category at par with resident Indian citizens in the matter of admissions in higher 
education. Henceforth, the children of OCI card holders will be treated at par with 
non-resident Indians and they are eligible for admission only in NRI seats or any 
supernumerary seats.  In many educational institutions there are no NRI seats.      
Even in those institutions with NRI seats, they charge exorbitant fees, which are not 
affordable to India-domiciled OCI card holders.  India-domiciled OCIs pay taxes to 
the Government on their Indian and worldwide income like any other resident Indian 
citizens.  But NRIs do not pay any income taxes to the Government.  The Government 
should restore the benefits given to OCIs children in the matter of education.  I urge 
the MHA to create a category of "Resident OCIs" for India-domiciled OCIs who 
should be given parity with resident Indian citizens in economic, financial and 
educational matters.  Thank you.  
 
SHRI SUJEET KUMAR (Odisha): Sir, I associate myself with the Special Mention 
made by the hon. Member.  
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Demand to delete Eight Assembly constituencies from   the 2-Outer Manipur 
Parliamentary Constituency and their inclusion in the 1-inner Manipur Parliamentary 

Constituency 
 

SHRI MAHARAJA SANAJAOBA LEISHEMBA (Manipur): Sir, Manipur has                  
60 Assembly Constituencies and 2 Parliamentary Constituencies. They are -- 1-Inner 
Manipur Parliamentary Constituency and 2-Outer Manipur Parliamentary 
Constituency.  

Out of these 60 Assembly Constituencies, 8 Assembly Constituencies, namely, 
33-Heirok, 34-Wangjing-Tentha, 35-Khangabok, 36-Wabagai, 37-Kakching,         
38-Hiyanglam, 39-Sugnu and 40-Jiribam are included in 2-Outer Manipur 
Parliamentary Constituency which is a Reserved SC Seat since 1952. Having been 
included in the Reserved ST Seat, more than three lakh non-ST voters have been 
deprived/denied of their democratic right of contesting Parliamentary election, but 
they can only exercise their voting right, for the last 68 years.  

From the above facts, I demand the Government of India, through this House, 
to delete these 8 Assembly Constituencies from the 2-Outer Manipur Parliamentary 
Constituency and their inclusion in the 1-Inner Manipur Parliamentary Constituency. 

 
Demand for reducing the Odisha’s State Share in centrally sponsored schemes and 

SDRF 
 

DR. AMAR PATNAIK (Odisha):  Sir, natural disasters occur regularly in Odisha with 
approximately 20 big calamites since 2000 and cumulative loss estimated to be over 
Rs. 31, 945.80 crores.  Studies indicate that climate change is rendering Odisha 
increasingly vulnerable to extremely severe cyclones/other calamities, for which 
Odisha has demanded Central support for long-term disasters mitigation measures 
like underground cabling of power transmission lines and construction of coastal 
embankments for storm surges. 
 Against this background, stoppage of Central support from eight Centrally 
Sponsored Schemes (CSS) and a steep increase in State share of CSS under 
schemes like NHM, PMAY, PMGSY from nil or 25 per cent earlier to 40 per cent now 
has imposed severe financial burdens on the State.  Besides as per the 14th Finance 
Commission, the Centre-State sharing pattern in State Disaster Relief Fund (SDRF) 
was to be 90:10.  However, the 15th Finance Commission recommended an SDRF 
sharing pattern of 75:25 for States, except for 90:10 for the Special Category States, 
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that is, the North-Eastern and Himalayan States.  As a result, Odisha continues to 
bear 25 per cent of the SDRF. 
 Considering Odisha’s geo-climatic predisposition towards disaster, as 
exemplified by a score of 90 out of 100 in the Disaster Risk Index, which is the highest 
of all States, I urge the Government to revise Odisha’s Centre-State sharing ratio in 
SDRF to 90:10. Besides Odisha be declared a ‘Special Focus State’ conferring 
benefits aligned with the North-Eastern and Himalayan States to meet its social 
sector responsibilities while at the same time putting long-term disaster mitigation 
measures. 
 
SHRI SUJEET KUMAR (Odisha):  Sir, I associate myself with the issue raised by the 
hon. Member.  
 
MR. CHAIRMAN:  Dr. Kirodi Lal Meena; not present. Now, Dr. Vikas Mahatme.   
 

Demand for ST status to certain shepherd community tribes 
 

डा. िवकास महात्मे (महारा टर्): महोदय, देश भर म शेफडर् क युिनटी धनगर, कुरुबा, पाल, 
बघेल, गडिरया आिद नाम  से जानी जाती है।  यह समुदाय अपने िनवार्ह के िलए वन के्षतर् म     
भेड़-बकिरया ँचराने ले जाता है।  इस कारण वे एक जगह से दूसरी जगह घूमते रहते ह और इस 
कारण उनके बच्च  को िशक्षा तथा पिरवार को वा थ्य सुिवधा का लाभ नहीं िमल पाता है।  गावँ 
के लोग भी उन्ह अन्दर आने नहीं देते ह।  कई साल  से इस समाज की मागँ रही है िक धनगर, 
कुरुबा, पाल, बघेल, गडिरया आिद सभी शेफडर् क युिनटी ST आरक्षण के हकदार ह, लेिकन 
आज तक उन्ह ST का सिर्टिफकेट नहीं िमल पाया है। 
 मेरी सरकार से यह मागँ है िक वह इस समाज को ST आरक्षण का लाभ दे। 
 
MR. CHAIRMAN:  Shri Neeraj Dangi; not present. Now, Shri Sakaldeep Rajbhar.   
 

Demand for direct elections of Block and District Panchayat President 
 

ी सकलदीप राजभर (उ र देश): महोदय, सासंद, िवधायक, गर्ाम- धान, बीडीसी का 
चुनाव सीधे जनता ारा िकया जाता है, लेिकन उसके बाद लाक मुख और िजला पचंायत 
अध्यक्ष का चुनाव सीधे जनता से न होकर लाक मुख के िलए बीडीसी सद य  और िजला 
पचंायत अध्यक्ष के िलए पचंायत सद य  ारा िकया जाता है। हाल ही म यह देखने को िमला है िक 
िजसकी लाठी उसकी भस, चाहे कोई भी दल हो, चाहे  कोई भी पाटीर् हो, इन चुनाव  म िंहसा, 
धनबल, अपहरण, कानून- यव था का िछन्न-िभन्न होना, सब कुछ पाया जाता है। जो सबसे 
गंभीर बात है वह यह है िक कोई भी गरीब यि  चाहे वह िकसी समाज, दल, पाटीर् का हो,        
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वह इन चुनाव  के बारे म सोच भी नहीं सकता है। इस कार अपरोक्ष रूप से गरीब लोग  के 
मौिलक अिधकार का हनन भी है, जो सिंवधान स मत नहीं है और सिंवधान की मूल आत्मा के 
िखलाफ है। मेरी सरकार से यह मागं है िक इन चुनाव  हेतु कानून यव था को कायम रखते हुए, 
सबको समान अवसर ा त हो, िंहसा, अपहरण, आगजनी और आिर्थक टाचार व कदाचार से 
बचा जा सके, साथ ही सबके मौिलक अिधकार  का िहत सुिनि चत हो, इसके िलए िजस कार 
गर्ाम धान, िवधायक और सासंद का चुनाव सीधे जनता करती है, उसी कार लाक मुख और 
िजला पचंायत अध्यक्ष का चुनाव सीधे जनता ारा कराया जाए।  
   
MR. CHAIRMAN: The House stands adjourned to meet at 1100 hours on Thursday, 
the 22nd July, 2021. 
 

The House then adjourned at twelve minutes past six of the clock till eleven of the 
clock on Thursday, the 22nd July, 2021. 
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